
Займы 
не столь 
отдаленные 
Неверные данные 
в заявке на кредит  
грозят сроком

Указание некорректных  данных 
о зарплате в заявке на  кредит 
или заем может обернуться 
пригово ром за мошенничест-
во, если  вернуть долг не удастся. 
Это уже произошло с клиенткой 
МФК «Смартмани.ру» из-за зай-
ма в 15 тыс. руб. Эксперты назы-
вают прецедент опасным — даже 
незначительная неточность в раз-
мере заработка (а определить его 
вместе с отпускными, премиями 
и больничными непросто) может 
привести на скамью подсудимых 
любого неплательщика. Если кре-
диторы будут множить подобную 
практику, то это негативно отра-
зится на всем рынке, уверены они.

Прокуратура Псковской области 
сообщила о вынесенном судом при-
говоре заемщице по ч. 1 ст. 159.1 УК 
РФ (мошенничество в сфере креди-
тования, то есть хищение денежных 
средств заемщиком путем предо-
ставления кредитору заведомо лож-
ных сведений) за невозврат МФК 
«Смартмани.ру» 15 тыс. руб. Офор-
мляя анкету-заявку на заем, она ука-
зала оклад 28 тыс. руб. и вымышлен-
ное название компании-работодате-
ля. По мнению прокуратуры города 
Великие Луки, возвращать долг заем-
щица исходно не планировала. По-
сле невыплаты займа кредитор обра-
тился в полицию. Там действия заем-
щицы сочли намеренным введени-
ем в заблуждение МФК. В итоге суд 
признал ее виновной в преступле-
нии и присудил 100 часов обязатель-
ных работ. Максимальная ответст-
венность по указанной статье — до 
двух лет лишения свободы.

Как сообщила „Ъ“ глава МФК 
«Смартмани.ру» Фарида Валуева, 
при невозврате займа была проа-
нализирована кредитная история 
должницы, оценена ее долговая на-
грузка, у нее были и другие невоз-
вратные займы, которые она не гаси-
ла, что давало основания полагать об 
отсутствии у заемщицы работы. «Об-
ращение в суд для взыскания долга 
было нецелесообразным»,— отмеча-
ет госпожа Валуева.
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«Газпром» принял поколенческое решение
Старые соратники Алексея Миллера покидают монополию
Новые кадровые перестановки 
в «Газпроме» завершили смену 
поколений в руководстве моно-
полии. С уходом в Минфин зам-
преда правления Андрея Круг-
лова на этом уровне не осталось 
ни одного человека из тех, кто 
пришел в «Газпром» с Алексеем 
Миллером в 2001–2003 годах. 
Новое распределение полно-
мочий привело к созданию двух 
центров силы в лице зампре-
дов Олега Аксютина и Виталия 
Маркелова. Первый теперь от-
вечает помимо стратегическо-
го развития за формирование 
триллионной инвестпрограм-
мы, второй — за весь производ-
ственный блок и внутренний ры-
нок газа. Кто заменит господина 
Круглова на третьей ключевой 
позиции, пока неизвестно.

Перестановки в «Газпроме» в по-
следний месяц выглядят кадровой 
революцией: компанию покину-
ли три из пяти зампредов правле-
ния и шесть из пятнадцати членов 
правления. А 1 апреля в компании 
объявили, что функционал и долж-
ность ушедшего в феврале зампре-
да правления Александра Медве-
дева перейдут к главе «Газпром экс-
порта» Елене Бурмистровой. Она 
также будет курировать и поставки 
газа в ближнее зарубежье, то есть 
переговоры по продлению кон-
тракта на транзит газа с Украиной. 
Все собеседники „Ъ“ в отрасли со-
гласны, что появление нового ли-
ца со стороны «Газпрома» «перего-
ворам точно не повредит».

Внутренний рынок газа, пере-
работка углеводородов и энергети-
ка, которыми занимался ушедший 
на пенсию в феврале Валерий Голу-
бев, переданы Виталию Маркелову. 
Теперь он будет отвечать в «Газпро-
ме» за весь производственный блок.

Одновременно зампредом прав-
ления стал уже входивший в правле-
ние Олег Аксютин, под начало кото-
рого передали формирование инве-
стпрограммы и контроль закупок — 

крайне важную сферу, которую рань-
ше напрямую курировал аппарат 
главы «Газпрома» Алексея Миллера.

Однако целиком новая струк-
тура пока так и не сложилась, так 

как одновременно было объяв-
лено об уходе бессменного кура-
тора финансового блока Андрея 
Круглова, работающего в «Газпро-
ме» с 2002 года. Господин Круглов 

уходит в Минфин, где, по данным 
„Ъ“, займет должность заммини-
стра финансов, освободившуюся 
после перехода Леонида Горнина 
на позицию первого замминист-
ра в мае 2018 года. Функционал 
Андрея Круглова в министерстве 
пока неясен, этот вопрос сейчас 
обсуждается в Белом доме.

Кто займет место господина 
Круглова в «Газпроме», также не-
известно. Наиболее логичный 
преемник — глава финансового 
департамента Александр Иван-
ников, полагает собеседник „Ъ“ 
в «Газпроме». Если так и произой-
дет, кадровые перестановки рево-
люцией по сути все же не станут: 
все вакансии окажутся заполне-
ны людьми из самого «Газпрома» 
и в основном с сохранением пре-
емственности.

В целом перераспределение 
полномочий состоялось в рам-
ках команды Алексея Миллера 
и по его плану, считает Алексей 
Гривач из ФНЭБ: «Когда происхо-
дят большие перестановки, всег-
да есть риски, что пришлют „ва-
ряга“. В данном случае этого не 
произошло». Что касается Оле-
га Аксютина, то, вероятно, повы-
шен статус стратегического пла-
нирования по итогам его работы 
во главе департамента, считает 
господин Гривач. 

И все же кадровые изменения 
можно считать сменой поколе-
ний. Из людей, которые работа-
ли с Алексеем Миллером в конце 
1990-х годов в мэрии Санкт-Пе-
тербурга, «Морском порте Санкт-
Петербург» и «Балтийской трубо-
проводной системе», а затем пе-
решли в «Газпром», в правлении 
остался лишь глава «Межрегионг-
аза» Кирилл Селезнев и еще четы-
ре человека среди 24 начальни-
ков департаментов. И для сохра-
нивших позиции перестановки 
выглядят плохим сигналом.
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Пшеница  
рублем не вышла
Экспорт падает из-за ценовой конъюнктуры

Замедление темпов экспорта пшеницы, 
начавшееся в феврале, в марте приве-
ло к общему падению объемов поставок. 
С начала сезона по конец марта отгруз-
ки вышли на 30,7–31 млн тонн, что ниже 
прошлогодних уровней на 20–400 тыс. 
тонн. На экспорт негативно влияют укре-
пление рубля и высокие цены на россий-
скую пшеницу, из-за чего она проигры-
вает конкурентам. 

Экспорт российской пшеницы по ито-
гам марта 2019 года впервые в сезоне мо-
жет оказаться ниже прошлогоднего уров-
ня. По оценкам «Совэкона», с июля 2018 го-
да поставки вышли на уровень 31 млн тонн, 
что на 400 тыс. тонн меньше, чем за анало-
гичный период прошлого сезона. Гендирек-
тор «Прозерно» Владимир Петриченко оце-
нил объем экспорта с начала сезона на конец 
марта в 30,7 млн тонн, что на 20 тыс. ниже, 
чем в сезоне 2017–2018 годов. 

Темпы экспорта начали снижаться в фев-
рале. По данным «Совэкона», за тот месяц по-
ставки сократились на 34%, до 2,2 млн тонн. Но 
с начала сезона на конец февраля отгрузки еще 

превышали прошлогодний уровень на 6%, до-
стигая 29,3 млн тонн. По оперативной таможен-
ной информации, которую приводит компа-
ния, на 21 марта экспортировано 30,1 млн тонн 
пшеницы, что было на 2% выше уровня анало-
гичного периода прошлого сезона. Мартовские 
поставки там оценивают в 1,8 млн тонн. 

По словам директора «Совэкона» Андрея 
Сизова, замедление экспорта не стало сюр-
призом: многие участники рынка ожидали 
еще более быстрого падения темпов вывоза. 
Гендиректор Института конъюнктуры аграр-
ного рынка Дмитрий Рылько уточняет, что 
экспорт пшеницы опустился ниже графика 
прошлого года еще в 20-х числах марта, хотя 
ожидалось, что это случится в конце февраля. 

В прошлом сезоне Россия экспортирова-
ла рекордные 40,05 млн тонн пшеницы. По 
прогнозам «Прозерно», в этом сезоне отгруз-
ки достигнут 35,5–36 млн тонн. В «Совэко-
не» в марте понизили прогноз экспорта пше-
ницы на текущий сезон на 0,8 млн тонн, до 
35,1 млн тонн.
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Ни танка назад
Владимир Путин подведет итоги военно-
технического сотрудничества за 2018 год

Как стало известно „Ъ“, в скором време-
ни президент Владимир Путин проведет 
заседание комиссии по военно-техниче-
скому сотрудничеству (ВТС), на котором 
огласит официальные итоги оружей-
ного экспорта за 2018 год. Результаты, 
по  информации „Ъ“, превысили ожида-
ния: за рубеж было поставлено воору-
жений и военной техники на $15 млрд 
и подписано новых контрактов на  сумму 
свыше $20 млрд, что является одним 
из самых больших показателей в исто-
рии современного ВТС. Добиться этого 
удалось в первый год вступления в силу 
американских санкций CAATSA, которые 
нацелены в том числе на сотрудничаю-
щие с Россией страны.

О готовящемся заседании комиссии по 
ВТС, на котором Владимир Путин подведет 
итоги оружейного экспорта 2018 года, „Ъ“ 
рассказали источники, близкие к прави-
тельству и администрации президента. По 
их словам, изначально мероприятие было 
запланировано на середину марта, однако 
оно сместилось на апрель ввиду загружен-

ности президентского графика. В «Рособо-
ронэкспорте» (спецэкспортер российских 
вооружений) и Федеральной службе по ВТС 
(ФСВТС) от комментариев „Ъ“ воздержались. 
Пресс-секретарь главы государства Дмит-
рий Песков, отвечая на вопрос „Ъ“, сказал, 
что заседание комиссии «может состояться 
до конца апреля».

Традиционно ежегодные итоги ВТС под-
водятся весной: несколько месяцев у чинов-
ников уходит на окончательный подсчет за-
контрактованной или уже поставленной за 
рубеж техники. В январе директор ФСВТС 
Дмитрий Шугаев говорил в интервью „Ъ“, 
что подготовка всех итоговых документов за-
вершается: «Могу заверить, что, как и в пре-
дыдущие два года, объем экспорта мы дер-
жим на уровне $15 млрд». При этом по ли-
нии «Рособоронэкспорта» иностранным за-
казчикам было отгружено продукции в об-
щей сложности на $13,7 млрд, оставшаяся 
сумма пришлась на «прямые поставки» по 
линии Минобороны РФ.
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Росстат повысил оценку роста 
ВВП в первом—третьем кварта-
лах и обнаружил его ускорение 
в четвертом квартале 2018 года. 
Основные изменения коснулись 
данных строительства — теперь 
они лучше соотносятся с данными 
об инвестициях, но продолжают 
противоречить здравому смыслу, 
отмечают аналитики. В оценке же 
динамики экспорта Росстат ра-
зошелся с ЦБ. Текущая оценка 
квартальной динамики экономи-
ки свидетельствует о том, что ло-
кальный пик экономической ак-
тивности пришелся на четвертый 
квартал 2018 года. Теперь ее ждет 
заметное охлаждение — в этом 
сходятся все наблюдатели.

Хотя годовая оценка роста ВВП в 
2018 году по сравнению со сделанной 
Росстатом в феврале не изменилась 
(2,3%), данные о его динамике в пер-

вом—третьем квартале были улучше-
ны в среднем на 0,5 процентного пун-
кта (см. график). Основные улучшения 
коснулись строительства — против 
0,3% спада за январь—сентябрь по пре-
дыдущей оценке теперь оно демон-
стрирует рост на 4,7% по итогам года.

„Ъ“ неоднократно писал о том, 
что столь заметное увеличение стро-
ительства связано с активностью на 
Ямале. Между тем аналитики Capital 

Economics отмечают, что прочие дан-
ные Росстата позволяют «оставаться 
скептиками»: деловая активность в 
строительстве в 2018 году снизилась, 
в тоже время строительство на Яма-
ле выросло за год на 270%, что «сви-
детельствует о том, что Росстат мог 
включить в данные 2018 года стати-
ку предыдущего года».

Динамика торговли также была 
заметно повышена (2,2% роста за год 

против 1,4% за январь—сентябрь). 
Весь рост обрабатывающей промыш-
ленности теперь приходится на пер-
вое полугодие, тогда как в четвертом 
квартале он фактически обнулился 
(0,2%). Динамика же финансовой де-
ятельности, которая обеспечивала 
двухзначный рост задолженности 
домохозяйств и поддерживала спрос 
в торговле на фоне падающих дохо-
дов, напротив, ухудшена (6,2% за год 
против 8% за январь—сентябрь). 

В использовании ВВП доля валово-
го накопления основного капитала 
(капвложений) в 2018 году снизилась 
до 21,6% с 21,8% годом ранее, а его годо-
вой прирост замедлился до 2,9% про-
тив 4,3%. Снизилась за год и доля ко-
нечного потребления ВВП, в том чи-
сле домохозяйств,— с 52,2% до 49,2%. 
При этом доля чистого экспорта вы-
росла фактически вдвое — с 5,5% до 
10%. «Рост ВВП в 2018 году во многом 

был обеспечен ростом экспорта това-
ров и услуг. Прирост его физическо-
го объема составил 6,3% и несколько 
превысил верхнюю границу прогно-
за Банка России (5,5–6%)»,— говорит-
ся в опубликованном вчера докладе о 
ДКП Банка России (см. текст на этой же 
странице), а по данным Росстата экс-
порт в 2018 году вырос на 5,5%.

«Какие бы факторы ни стояли за 
ускорением роста ВВП в 2018 году, 
сейчас экономика замедляется»,— за-
ключают в Capital Economics, отмечая, 
в частности, что после роста на 4,9% в 
четвертом квартале 2018 года в янва-
ре-феврале 2019-го рост в строительст-
ве оказался фактически нулевым.

В Росстате же „Ъ“ сообщили, что 
данные четвертого квартала о ВВП — 
прогноз и что сегодня появится еще 
более подробная статистика за пер-
вый—третий кварталы 2018 года.

Алексей Шаповалов

Лучшее уже позади
Новые данные Росстата о динамике экономики в 2018 году превзошли сами себя

Доклад Банка России о денежно-кредитной 
политике (ДКП) сохранил достаточно пес-
симистичные оценки экономического роста 
до 2020 года и довольно оптимистические 
прогнозы поведения инфляции. С  учетом 
подтвержденного пересмотра Росстатом 
динамики ВВП РФ за 2018 год дискуссия 
о том, по какой причине в следующие два 
года экономика России не будет увеличи-
вать темпы роста, неизбежна. ЦБ считает 
рост 2018 года обусловленным случайным 
набором факторов и не ждет от «бюджетно-
го правила», макростабилизации и нацпро-
ектов очевидных результатов до 2021 года.

Доклад о ДКП впервые опубликован не по-
сле заседания совета директоров ЦБ, а 10 дней 
спустя. Большая часть его содержания была 
известна из мартовских комментариев ЦБ к 
решению о сохранении ключевой ставки на 
уровне 7,75%. Впрочем, текст содержит развер-
нутые объяснения логики ЦБ, подтверждаю-
щие (см. „Ъ“ от 23 марта), что его очень спокой-
ные ожидания по части экономической дина-
мики в 2019–2021 годах не конъюнктурны и 
обосновываются системой аргументации.

Решение по ставке в докладе объясняется 
логикой превентивных действий: осенью-зи-
мой 2018 года Банк России в преддверии повы-
шения НДС и из-за роста инфляционных ожи-
даний поднял ставку на 0,5 процентных пун-
кта. Эффект от повышения НДС оказался ниже 
ожиданий — ему в приложении к докладу по-
священ отдельный блок, основанный на вну-
тренних исследованиях ЦБ. В них, в частно-
сти, признается, что на сравнительно низкий 
вклад повышения НДС в увеличение инфля-
ции в начале года (дополнительные 0,6% в фев-
рале) могли повлиять «стратегии производи-
телей и продавцов, направленные на удержа-
ние объемов продаж или доли рынка в услови-
ях консервативного потребительского поведе-
ния домохозяйств». ЦБ также теперь допуска-
ет, что «рост издержек мог быть временно аб-
сорбирован снижением маржинальности биз-
неса, финансовых результатов предприятий». 
Дальше этого он пока не идет, допуская, что 
перенос НДС в цены, выглядящий сейчас за-
конченным, может продолжиться и во втором 
квартале 2019 года. Тем не менее прямого об-
суждения причин, по которым компании мо-

гут придерживаться именно таких стратегий, 
в докладе нет — во многом это вопрос о том, 
что именно ограничивает сейчас рост ВВП.

Вчера Росстат подтвердил в сводке о структу-
ре ВВП по потреблению за 2018 год (см. матери-
ал на этой же странице) более высокую, чем ра-
нее, оценку роста за прошлый год — в частно-
сти, подняв оценку роста ВВП в первом кварта-
ле 2018 года с 1,3% до 1,9%, а в третьем квартале 
— с 1,5% до 2,2%. Уточненные цифры Росстата 
основаны в первую очередь на повышении оце-
нок происходящего в строительстве. ЦБ имел 
дело уже с новой оценкой, тем не менее он на-
стаивает на том, что в 2019-м темпы роста ВВП 
снизятся — до 1,2–1,7% против 2,3% в 2018 году. 
График динамики ВВП на ближайшие три года 
в базовом сценарии, публикуемый ЦБ, предпо-
лагает, что нижней точки (1% год к году) рост до-
стигнет в первом квартале 2019 года, плавное и 
очень небольшое повышение темпов роста бу-
дет происходить до четвертого квартала 2020-го 
(до 2,7–2,8%), после чего ожидается некоторое 
снижение. Первого эффекта от реализации нац-
проектов ЦБ ожидает в основном после 2021 го-
да — за пределами горизонта прогноза.

У описываемого сценария почти нет пря-
мых объяснений. Так, ЦБ видит внешние угро-
зы росту в «торговых войнах», внутренние — 
в «нехватке производственных мощностей в 
ряде производств» и «ограничениях со сторо-
ны транспортно-логистической инфраструк-
туры». Однако они не могли не действовать в 
2018 году при росте, признаваемом ЦБ близ-
ким к потенциальному. К тому же снижение 
темпов роста после 2021 года в моделях ЦБ, ви-
димо, также объясняется (с учетом временных 
лагов) в условиях низкой инвестактивности.

В основном проблемы с ростом в 2019–2020 
годы — это следствие отсутствия интереса ин-
весторов к крупным вложениям в экономику 
РФ, несмотря на благоприятные макроусло-
вия, ожидаемую бюджетную стабильность и 
близкую к нейтральной ДКП. Ожидание Бан-
ком России снижения роста будет, очевидно, 
усиливать давление на ЦБ и правительство по 
проведению более стимулирующей денежной 
политики. Возможно, оно обретет форму спо-
ра о том, не занижает ли (и в расчетах, и своей 
стратегией) ЦБ экономический рост.

Дмитрий Бутрин

Рост напрасный, рост случайный
Банк России поверил в прошлый ВВП, но еще не верит в будущий

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в марте 2019 года, сообщил Минфин. В сравнении с 
февралем ($63,85) цена российского сорта выросла на $2,13. В целом за три месяца этого года средняя 
цена Urals составила $63,17 за баррель. В 2018 году в среднем она составляла $70,01 за баррель. Месяч-
ный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в 
январе 2016-го — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавли-
ваться. В октябре 2018-го фиксировался четырехлетний максимум — $79,26. Затем этот показатель вновь 
перешел к снижению: в декабре 2018-го баррель сорта Urals стоил в среднем лишь $57,59.

РЫНОК СТРАХОВАНИЯ

Автоюристы  
зарабатывают реже,  
но больше

Страховщики ОСАГО продолжают 
нести потери в судах. По данным 
Российского союза автостра-
ховщиков (РСА), доля накладных 
расходов компаний в 2018 году 
превысила их выплаты по решени-
ям судов по ОСАГО на 23% (в 2017 
году — на 9%). По состоянию 
на 1 января 2019 года накладные 
расходы (штрафы, пени, неустойки) 
составили 18,6 млрд руб., в то вре-
мя как страховые выплаты по суду 
составили 15,2 млрд руб. Рост 
этого соотношения увеличивает 
убыточность ОСАГО — утвержден-
ные ЦБ тарифы не предусматрива-
ют таких накладных расходов.

При этом обращаться к автою-
ристам автовладельцы стали реже 
— количество судебных решений 
по ОСАГО в 2018 году составило 
283 тыс., что на 20% ниже показа-
теля за 2017 год. Но в денежном 
выражении юристы, играющие про-
тив страховщиков, стали удачливее: 

средняя выплата по суду по итогам 
2018 года составила 120 тыс. руб. 
(годом ранее — 99 тыс. руб.), 
а средняя сумма судебных штрафов 
выросла с 50 тыс. до 70 тыс. руб.

В РСА отрицают, что эта 
статистика свидетельствует о за-
нижении выплат страховщиками. 
Собеседник „Ъ“ в союзе приводит 
в пример аналогичные тенденции 
при выплатах РСА по долгам ком-
паний-банкротов ОСАГО. «Тут такая 
же картина: в ряде регионов акти-
визировались автоюристы, которые 
формально выполняют требования 
закона об уведомлении о наступле-
нии события (например, отправляя 
пустые листы в адрес РСА), а потом 
обращаются в суд, не ставя орга-
низацию в известность об этом,— 
говорит он.— В результате этим 
недобросовестным посредникам 
удается добиваться больших 
судебных „накруток“». Глава РСА 
Игорь Юргенс говорит, что большая 
часть денег по итогам судебных 
разбирательств оседает в карманах 
недобросовестных посредников-
„автоюристов“.

Расчеты РСА содержатся 
в рейтинге регионов по разме-
ру судебных выплат в ОСАГО. 
В его «красной зоне» 20 террито-
рий, в «желтой» — 20, в «зеле-
ной» — 45. При этом из «желтой» 
в «красную» зону в 2018 году пере-
местились Санкт-Петербург, Адыгея 
и Севастополь. Напротив, Амурская 
и Пензенская области, а также 
Кабардино-Балкарская Респу-
блика, находившиеся в «красной» 
зоне, переместились в «желтую». 
В «зеленой» зоне по-прежнему 
находятся такие крупные регионы 
как Москва, Татарстан, Самарская 
и Тюменская области.

Татьяна Гришина

ОТНОШЕНИЕ НАКЛАДНЫХ РАСХОДОВ 
СТРАХОВЩИКОВ К ВЫПЛАТАМ 
ПО СУДУ В ОСАГО (%)   ИСТОЧНИК: РСА.
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Хотя почти все медучреждения  страны 
подключены к интернету, а регионы зани-
маются созданием их электронных сер-
висов с 2012 года, цифровизация здра-
воохранения идет без необходимой 
нормативной базы и технических стан-
дартов, констатировали вчера участни-
ки круглого стола в Госдуме. Окончатель-
ная интеграция региональных подсистем 
в единый сервис произойдет к 2023 году — 
но из-за разнобоя в технических стандар-
тах это может обойтись дороже, чем пред-
полагает бюджет.

Хотя Минздрав внедряет цифровизацию в 
здравоохранении с 2012 года, проекту не хва-
тает единых технических стандартов и норма-
тивной базы. К такому выводу пришли участни-
ки круглого стола профильного комитета Госду-
мы, посвященного созданию единого цифрово-
го контура в здравоохранении и проблемам его 
нормативного регулирования и парламентско-
го контроля. Напомним, частично запущенная 
в 2018 году единая информсистема в сфере здра-
воохранения (ЕГИСЗ) должна включать несколь-
ко разделов: электронные медицинские карты, 
данные онлайн-записи к врачам, реестры паци-
ентов и их диагнозов, данные о назначенных и 
купленных (в том числе персонально) лекарст-
вах и о высокотехнологичной помощи.

Как заявила замглавы Минздрава Елена 
Бойко, ведомство создало центр компетенций 
цифровой трансформации системы — он бу-
дет оказывать методологическую поддержку, 
проводить пилотные проекты по внедрению 
«цифры» в медицине, а также помогать субъек-
там РФ до 2023 года запустить региональные 

сегменты системы, объединяющие все меди-
цинские организации — это стало возмож-
ным благодаря практически полному их под-
ключению к интернету. Глава ФСС Андрей Ки-
гим отметил, что интеграция данных, пути ко-
торой фонд обсуждает с Минздравом, помо-

жет свести информацию о бытовых и профес-
сиональных заболеваниях. «Мы сможем чет-
че видеть, как развивается болезнь человека, 
и контролировать ее течение»,— отметил он. 
«Большие данные» о населении, в свою оче-
редь, позволят детально анализировать забо-
леваемость — и прогнозировать смертность и 
продолжительность жизни, отметил член ко-
митета Госдумы Алексей Куринный. Впрочем, 
он добавил: до объединения всех частей циф-
рового контура остается еще два года — хотя 
региональные системы начали создаваться с 

2012 года. «В отсутствие единого стандарта их 
разработки мы получили множество проблем 
интеграции — и их решение потребует новых 
расходов»,— отметил он.

По словам Бориса Зингермана, главы на-
правления цифровой медицины «Инвитро», 
проекту ЕГИСЗ не хватает и нормативной ба-
зы. Так, статус электронных документов, кото-
рые сейчас производят эти системы, остается 
под вопросом — Минздрав все еще работает 
над этой нормой. Изменилась и сама концеп-
ция ЕГИСЗ — до 2017 года ее основой предпо-
лагалась электронная медкарта со всей инфор-
мацией о пациенте, теперь же карта содержит 
только каталог учреждений, где пациент ле-
чился и где хранятся данные о нем. Проблемой 
является и участие в ЕГИСЗ частных клиник — 
по требованию Минздрава они должны были 
подключиться к ней до 1 января 2019 года, но 
сделали это единицы и в ограниченном виде. 
Как поясняет господин Зингерман, к взаимо-
действию с ними готовы только реестр врачей 
и медогранизаций — подключение остальных 
модулей ЕГИСЗ, включая медкарты, станет воз-
можным лишь через несколько лет. 

Наконец, по словам главы направления те-
лемедицины ПАО «МегаФон» Екатерины Крив-
цовой, цифровизация здравоохранения не да-
ет развиваться ни частной, ни государствен-
ной телемедицине: сейчас по закону эта услу-
га доступна только для консультаций после оч-
ного приема. «Необходимо пересмотреть нор-
мы работы телемедицинских консультаций — 
иначе мы создаем новый неэффективный ин-
ститут»,— отметила она.

Анастасия Мануйлова

Медицине тесно в цифровом контуре
В Госдуме обсудили будущее ее информатизации

Цена нефти Urals ($ за баррель)
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Отсутствие единых стандартов 
и нормативной базы отодвигают 
цифровизацию медицины  
в 2023 год — и могут повысить  
стоимость этого процесса   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет зампред комитета Совета федерации по 
международным делам Владимир Лукин:
— Николай Карлович, вы самый лучший журналист сре-
ди ученых и самый лучший ученый среди журналистов. 
Это уникальное свойство. Вы человек с честью и досто-
инством, погруженный в среду, где эти качества, увы, 
вытравлены капитально. Это не менее уникальное свой-

ство. Вы были большим начальником, но выбрали неза-
висимость суждений и чувство юмора. Это совсем уни-
кальное свойство. Я горжусь многолетней дружбой с ва-
ми. Как говорил Г. Гейне: «Бей в барабан и не бойся бе-
ды». С мальчишеским, по моим критериям, возрастом, 
твой Владимир Лукин.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года члену Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека 
Николаю Сванидзе

 Источник „Ъ“ в оборонной промышленности утвер-
ждает, что большая часть вооружений и военной техни-
ки поставлялась в рамках долгосрочных контрактов с 
«традиционными партнерами».

Так, был выполнен или продолжил выполняться ряд 
крупных соглашений с Китаем: например, в декабре 2018 
года завершилась поставка последних четырех из 24 зака-
занных истребителей Су-35 (общей стоимостью $2,5 мл-
рд), были переданы три вертолета Ми-171 и четыре Ми-
17-1Е, а также два Ка-32А11ВС (для пожарных подразде-
лений). Китайские военные также рассчитывали полу-
чить первую часть заказанных ранее четырех дивизио-
нов С-400. Однако из-за ЧП, происшедшего при их тран-
спортировке морским путем, поставки системы пере-
неслись на 2019 год. С Индией выполнены соглашения 
на комплекс бортовых траекторных измерений КБТИ-М 
(для установки на авианосец Vikramaditya), отремонтиро-
ваны шесть вертолетов Ми-17-1В, а также закрыт контракт 
на модернизацию 63 истребителей МиГ-29 до варианта 
UPG. ВМС Алжира по контракту от 2014 года получили 
две дизель-электрические подлодки проекта 06361. В Еги-
пет продолжилась поставка истребителей МиГ-29М/М2 (в 
2015 году было заказано 46 машин) и вертолетов армей-
ской авиации Ка-52 (также 46 машин), общая стоимость 
контрактов превышает $3 млрд.

Вьетнам и Ирак, в свою очередь, получили очередные 
партии танков Т-90С/СК (всего заказано 64 и 73 машины 
соответственно), в Лаос было поставлено четыре из десяти 
учебно-боевых самолетов Як-130, несколько десятков тан-
ков Т-72Б1, а также возвращены четыре отремонтирован-
ных вертолета Ми-17. В Мьянму были также поставлены 
шесть Як-130, в Иорданию — два транспортных вертоле-
та Ми-26Т2. Были и экзотические поставки: так, Экватори-
альная Гвинея получила два зенитных ракетно-пушечных 
комплекса «Панцирь-С1», а Нигерия — еще два из 12 зака-
занных ранее вертолетов Ми-35М. По словам источников 
„Ъ“, каких-либо серьезных препятствий для реализации 
ранее заключенных контрактов российские предприятия 
не испытывали, хотя попытки отдельных американских 
чиновников или представителей спецслужб «надавить на 
заказчиков» посредством угроз введения ограничитель-
ных мер фиксировались достаточно часто.

Напомним, что с января 2018 года в силу вступили 
санкции «О противодействии противникам США посред-
ством санкций» (CAATSA): они касаются понятия «суще-
ственной сделки» и распространяются на третьи лица. 

Серьезного урона эти меры не нанесли, говорит топ-ме-
неджер одного из предприятий ОПК: руководство «Росо-
боронэкспорта» и ФСТВС прикладывает «титанические 
усилия» для сохранения позиций России на рынке, «про-
водя десятки и сотни переговоров по всем линиям». Эта 
работа дала свои плоды: в 2018 году сумма заключенных 
контрактов превысила $20 млрд (общий портфель зака-
зов превышает $56 млрд, из которых $51 млрд прихо-
дится на «Рособоронэкспорт»). Главный редактор журна-
ла «Экспорт вооружений» Андрей Фролов отмечает, что в 
2018 году контрактация заметно выросла по сравнению 
с 2017 годом: «Наконец выстрелили те межправительст-
венные соглашения, которые Владимир Путин подпи-
сал еще несколько лет назад». Крупнейший вклад в это 
внесла Индия: с Дели было подписано рекордное согла-
шение о закупке десяти дивизионов зенитных ракетных 
систем С-400 «Триумф» на $5,4 млрд (причем оплачивать-
ся он будет в рублях и рупиях, а не в американских дол-
ларах), заключен контракт на фрегаты проекта 11356 
по схеме «2+2» (два таких корабля должны построить на 
мощностях индийских верфей, а еще два достроить на 
калининградском «Янтаре»). Индонезия, несмотря на 
давление США, подписала в январе контракт на 11 ис-
требителей Су-35 (стоимостью $1,1 млрд), поставки кото-
рых могут начаться уже в этом году. Кроме того, по непод-
твержденным данным, в середине 2018 года был подпи-
сан контракт на поставку нескольких десятков Су-35 для 
ВВС Египта, производство которых, по информации «Ин-
терфакс-АВН», уже началось на Комсомольском-на-Амуре 
авиационном заводе (официально существование этого 
контракта российскими чиновниками опровергается). 
С Мьянмой был подписан контракт на шесть истребите-
лей Су-30СМЭ (примерно $300–400 млн). Из стран быв-
шего СССР самым крупным заказчиком по объему закон-
трактованной техники стал Казахстан: в 2018 году Астана 
(сейчас Нур-Султан) подписала с Москвой соглашения о 
закупке восьми дополнительных истребителей Су-30СМ, 
четырех вертолетов Ми-35М и дивизиона зенитной ра-
кетной системы «Бук-М2Э», а Узбекистан законтрактовал 
десять вертолетов Ми-35М.

«Расслабляться не стоит»,— говорит высокопоставлен-
ный источник „Ъ“ в правительстве. По его словам, в 2019 
году предстоит начать реализацию стратегически важных 
проектов в Азии, на Ближнем Востоке, в Африке и Латин-
ской Америке: «Наши западные „друзья“ сделают все, что-
бы сорвать их реализацию. Мы же должны сделать все, 
чтобы выполнить свои обязательства». 

Александра Джорджевич, Иван Сафронов

Ни танка назад
с1

КПРФ определилась с рядом кандидатов в губер-
наторы и надеется на второй тур в трех регионах: 
Ставропольском крае, Волгоградской и Сахалин-
ской областях. В первых двух регионах КПРФ прой-
дет во второй тур, если власть выставит нынешних 
губернаторов, считают собеседники „Ъ“ в Компар-
тии. Шансы на победу у коммунистов есть, особен-
но если власть продолжит на них свои атаки, гово-
рят эксперты.

Выборы, которые пройдут 8 сентября 2019 года, «за-
тронут 40 млн избирателей», а с учетом местных выбо-
ров — почти половину страны, следует из отчета, под-
готовленного отделом по проведению избирательных 
кампаний ЦК КПРФ. Ключевую роль для КПРФ, как сле-
дует из партийной аналитики, играют выборы депута-
тов Мосгордумы, выборы губернатора и муниципаль-
ных депутатов Санкт-Петербурга, мэра Новосибирска и 
депутатов Иркутской гордумы.

По словам двух собеседников „Ъ“ в КПРФ, 30 марта на 
пленуме ЦК КПРФ в кулуарах было названо три региона, 

где кандидаты могут выйти во второй тур. В частности, это 
Волгоградская и Сахалинская область, а также Ставрополь-
ский край. Однако твердая уверенность по поводу кандида-
та есть только на Ставрополье: в губернаторы от КПРФ про-
тив действующего губернатора Владимира Владимирова 
пойдет экс-командующий 58-й общевойсковой армией на 
Северном Кавказе (с 2003 по 2006 год) генерал Виктор Собо-
лев. Источники „Ъ“ в КПРФ называют его близким к одному 
из членов президиума ЦК, депутату Госдумы Казбеку Тай-
саеву. «В Волгоградской области ждут федерального канди-
дата, который имеет высокие шансы, если на выборы пой-
дет действующий губернатор Андрей Бочаров, хотя и мест-
ные кандидаты в регионе есть»,— говорит собеседник „Ъ“ 
в партии. Высокопоставленный источник „Ъ“ в КПРФ сооб-
щил, что никаких решений о наиболее электорально-пер-
спективных регионах на пленуме ЦК КПРФ официально 
не принималось. «Нет и согласованных кандидатов на все 
регионы, где пройдут выборы глав. Есть дискуссии. К при-
меру, на Сахалине против врио Валерия Лимаренко на вы-
боры может пойти депутат облдумы Светлана Иванова, но 

она не единственный кандидат»,— уточнил он. Другой кан-
дидат, отмечают собеседники „Ъ“, депутат Госдумы, член 
президиума ЦК КПРФ Алексей Корниенко. 

В текущем году пройдут прямые выборы 16 губернато-
ров. По законодательству, эти выборы должны быть объ-
явлены с 31 мая по 9 июня. Ранее было определено, что 
на выборы губернатора Санкт-Петербурга пойдет депутат 
Госдумы Владимир Бортко. В кулуарах пленума обсужда-
лось, что против врио губернатора Астраханской области 
Сергея Морозова пойдет 70-летний депутат Госдумы Нико-
лай Арефьев, а против врио Мурманской области Андрея 
Чибиса — депутат Госдумы Павел Дорохин. 

По итогам губернаторских выборов 2018 года КПРФ по-
лучила пост губернатора в одном регионе — Хакасии. По-
литолог Константин Калачев считает, что «КПРФ не настро-
ена всерьез бороться за губернаторские кресла», посколь-
ку «издержки слишком большие, а выгоды не очевидны». 
«Результаты социологических исследований взяли вверх 
над прочими соображениями, непопулярных глав поме-
няли»,— отметил господин Калачев. Политолог Аббас Гал-

лямов говорит, что, скорее всего, «по большинству регио-
нов кандидаты у КПРФ уже есть, просто пока они не прош-
ли еще всех необходимых партийных процедур». По его 
словам, «шансы на победу у коммунистов есть, особенно 
если Кремль продолжит на них свои атаки. В этом случае 
все протестные избиратели поймут, за кого им надо го-
лосовать. Прошлогодние успехи оппозиции убедили их 
в том, что борьба небесполезна»,— объяснил политолог.

В руководстве КПРФ „Ъ“ сказали, что всех кандидатов 
2019 года представят 3 апреля.

Политолог Николай Миронов считает, что кандидатов 
могут подвергнуть давлению и атакам в СМИ. «Также си-
туация связана с прохождением муниципального филь-
тра: чем раньше будут выдвинуты кандидаты, тем строже 
может быть фильтрация,— объяснил эксперт.— В услови-
ях протестной социальной повестки — а она сохраняется 
— партии хватит времени раскрутить своих кандидатов, 
многие из которых и так известные люди».

Максим Иванов, Всеволод Инютин,  
Лада Шамардина

Коммунисты растянули кандидатов в губернаторы во времени
КПРФ рассчитывает на второй тур в трех регионах

Вчера депутаты от КПРФ посети-
ли московскую площадку Госу-
дарственного космического на-
учно-производственного центра 
(ГКНПЦ) имени Хруничева, прой-
дя по цехам и заслушав доклад 
руководства «Роскосмоса» о пла-
нируемых преобразованиях. 
Это третья фракция из Госдумы, 
которая посещает космические 
предприятия по приглашению 
гендиректора госкорпорации 
Дмитрия Рогозина.

КПРФ во главе с ее лидером Генна-
дием Зюгановым стала третьей дум-
ской фракцией, которую руководство 
госкорпорации «Роскосмос» пригла-
сило на ознакомление с мощностями 
крупнейших предприятий космиче-
ской отрасли. Как напомнил „Ъ“ зам-
пред ЦК КПРФ депутат Госдумы Юрий 
Афонин, руководство «Роскосмоса» 
уже приглашало на различные пред-
приятия начальство разных полити-
ческих партий. В частности, на хим-
кинское НПО имени Лавочкина (про-
изводитель разгонных блоков «Фре-
гат» и автоматических космических 
станций) совершил визит лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, а единорос-
сы во главе с Сергеем Неверовым съе-
здили в ракетно-космическую корпо-
рацию «Энергия» (производитель пи-

лотируемых кораблей «Союз» и грузо-
вых кораблей «Прогресс»). «Приглаша-
ют руководство всех фракций, чтобы 

рассказать о задачах госкорпорации 
и ее предприятий на будущее,— го-
ворит господин Афонин.— Они пред-

ставили, что делает новое руководство 
„Роскосмоса“, как наводит порядок». 
По данным „Ъ“, вчера депутатам сна-
чала показали 22-й и 70-й цеха ГКНПЦ 
(цех окончательной сборки и сбороч-
ный цех), а после глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин вместе с гендиректо-
ром центра Алексеем Варочко прове-
ли экскурсию по музею предприятия.

Там господин Рогозин заявил, что 
Россия является лидером ракетного 
двигателестроения в части направле-
ния «кислород-керосин», но перспек-
тивными являются метановые двига-
тели и водородная тематика: «Такие 
разработки есть в КБ химавтоматики, 
мы внимательно исследовали их пра-
ктическую реализуемость. Это дейст-
вительно возможно сделать за пару-
тройку лет, но для этого нужны сред-
ства, которых пока свободных у „Ро-
скосмоса“ нет, они все вложены в реа-
лизацию плана финансового оздоров-
ления ведущих предприятий». Госпо-
дин Зюганов в ответ пообещал найти 
на это средства:

— Мы скоро найдем золото партии 
и вам поможем в первую очередь!

— Геннадий Андреевич, еще бы 
золото Колчака, пожалуйста,— пошу-
тил на это глава «Роскосмоса».

Далее в закрытом режиме делега-
ция заслушала доклад руководства го-

скорпорации о состоянии дел пред-
приятия: по данным „Ъ“, им рассказа-
ли о планах развития освобождаемой 
территории ГКНПЦ и создании там 
Национального космического центра 
(„Ъ“ подробно сообщал об этом 25 мар-
та), а также о ситуации с долгами про-
изводителя ракет «Протон» и «Анга-
ра» (они сократились со 111 млрд руб. 
до 84 млрд руб.). По словам одного из 
участников совещания, подробный 
доклад был связан с критикой некото-
рых депутатов от КПРФ, раздававшей-
ся в адрес нового руководства «Роскос-
моса». Затронули депутаты и социаль-
ную сторону: например, Геннадия Зю-
ганова интересовала ситуация с сохра-
нением в контуре ГКНПЦ детских са-
дов и культурных объектов. В целом 
в преддверии расширенного заседа-
ния трех комитетов Госдумы, которое 
состоится 9 апреля, поддержка трех 
фракций обеспечена, говорит источ-
ник „Ъ“ в госкорпорации: «Было важ-
но показать не только объем, но и на-
правление проделанной работы».

По информации „Ъ“, в апреле ГК-
НПЦ имени Хруничева также посетит 
делегация фракции «Справедливой 
России». Правда, пройдет это уже по-
сле 12-го числа.

Иван Сафронов,  
Максим Иванов

КПРФ запустили в «Роскосмос» 
Дмитрий Рогозин рассказал депутатам-коммунистам о задачах госкорпорации 

Дмитрий Рогозин (второй 
слева) объяснил коммуни-
стам, почему нужно верить 
в развитие «Роскосмоса»

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 2 апреля 2019 №57   l   Коммерсантъ

новости

К семи годам лишения свободы Мосго-
рсуд приговорил программиста Георгия 
Фомченкова, третьего фигуранта гром-
кого уголовного дела о передаче опера-
тивных материалов ФСБ спецслужбам 
США. Наказание оказалось ниже ми-
нимального — 12 лет колонии, которое 
предусмотрено статьей Уголовного ко-
декса о госизмене. Это объясняется тем, 
что Фомченков, известный под ником 
Geser и начинавший с распространения 
в интернете порнографии, не только при-
знал вину, но и, заключив досудебное со-
глашение о сотрудничестве, дал по шпи-
онскому делу свидетельские показания 
против основных фигурантов — бывшего 
начальника отдела центра информаци-
онной безопасности (ЦИБ) ФСБ Сергея 
Михайлова и экс-офицера МВД Руслана 
Стоянова, которые недавно по пригово-
ру Московского окружного военного су-
да получили 22 года и 14 лет колонии со-
ответственно.

Дело Георгия Фомченкова Мосгорсуд рас-
сматривал недолго, поскольку процесс про-
ходил в особом порядке — без исследования 
доказательств и допросов свидетелей. В ито-
ге программист получил семь лет колонии 
строгого режима. Для уголовных дел о го-
сударственной измене (ст. 275 УК РФ) такой 
срок наказания является чрезвычайно мяг-
ким. В данном случае это объясняется тем, 
что на стадии предварительного следствия 
господин Фомченков заключил с прокуро-
ром досудебное соглашение о сотрудничест-
ве. В его рамках он не только признал свою 
вину и дал развернутые показания на дру-
гих фигурантов расследования — полковни-
ка ФСБ Сергея Михайлова и экс-майора МВД, 
затем сотрудника «Лаборатории Касперско-

го» Руслана Стоянова, но и выступил глав-
ным свидетелем обвинения на их процес-
се. Оба в итоге получили длительные сроки 
лишения свободы. После приговора, выне-
сенного Георгию Фомченкову, остался лишь 
один фигурант расследования, который еще 
не предстал перед судом,— бывший хакер, 
работавший под ником Forb, а затем опера-
тивник ЦИБ ФСБ Дмитрий Докучаев.

Как ранее сообщал „Ъ“, в 2011 году пол-
ковник Сергей Михайлов, возглавлявший в 
ФСБ борьбу с хакерами, через посредников 
передал сотрудникам ФБР сведения об опе-
ративно-разыскной деятельности своего ве-
домства. Все они были связаны с делом осно-
вателя и гендиректора процессинговой ком-
пании Chronopay Павла Врублевского, кото-
рого в США считают одним из главных ки-
берпреступников в мире. Переданные аме-
риканцам секретные данные были получе-
ны во время оперативной разработки госпо-
дина Врублевского, который в России об-
винялся в организации DDoS-атаки на сайт 
компании «Аэрофлот». Записав их на дис-
ки, господин Михайлов передал их своему 
подчиненному майору Дмитрий Докучае-
ву, а тот — сотруднику «Лаборатории Кас-
перского» Руслану Стоянову. Господин Стоя-
нов, по материалам дела, прилетев в Канаду 
на международную конференцию по кибер-
безопасности, передал один диск Кимбер-
ли Зенц, сотруднице американской компа-
нии I-Defence, которая, по данным ФСБ, ак-
тивно сотрудничает со спецслужбами США. 
Другим перевозчиком, считает следствие, 
был Георгий Фомченков. За свою работу фи-
гуранты, по версии следствия, планирова-
ли получить $10 млн. Отметим, что госпо-
дин Фомченков в четверке фигурантов был 
самым необычным персонажем. По данным 

источников „Ъ“, начинал он с распростране-
ния порнографии под ником Geser (так зо-
вут центрального персонажа популярной се-
рии романов Сергея Лукьяненко). В начале 
2000-х программист имел отношение к рабо-
те нескольких платежных сервисов (напри-
мер, действовавшему в 2003 году whitebill.
com), популярных среди веб-мастеров пор-
носайтов, а также занимался распростране-
нием спама. В архивах некоторых форумов 
и сейчас можно встретить упоминания о «Го-
ше — хозяине вайтбилла».

Адвокат Инга Лебедева, представляющая 
интересы Руслана Стоянова, узнала о приго-
воре, вынесенном Георгию Фомченкову, от 
„Ъ“. Она согласилась, что судебное решение 
— чрезвычайно мягкое, отметив при этом, 
что весьма подробные показания, которые 
господин Фомченков давал на процессе по 
делу ее подзащитного, «нельзя назвать пол-
ностью обвинительными по отношению к 
Руслану Стоянову».

Павел Врублевский сообщил „Ъ“, что зна-
ком с Георгием Фомченковым. «Виделся я с 
ним один раз и после недолгого разговора 
послал его на три буквы»,— сказал он. По 
словам господина Врублевского, програм-
мист был действительно связан с порногра-
фией, а также упоминается в переписке, ко-
торая была опубликована известным специ-
алистом в области кибербезопасности Бра-
йаном Кребсом, как человек, который «за 
деньги может возбуждать уголовные дела». 
«По моему мнению, судебное решение долж-
но было быть гораздо более жестким. Но, су-
дя по приговору, Фомченков действитель-
но сильно помог следствию и рассказал им 
о том, чего они не знали»,— резюмировал го-
сподин Врублевский.

Владислав Трифонов

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) и ФСБ установили 
факты коррупции при закупке спецтех-
ники для самого засекреченного подра-
зделения МВД — оперативно-поисково-
го бюро (ОПБ) полицейского ведомства. 
По обвинению в получении взяток на об-
щую сумму 12 млн руб. арестованы на-
чальник управления технического и 
финансового обеспечения оператив-
но-поисковых мероприятий (управле-
ние «Т») полковник Сергей Бурков и его 
подчиненный, также полковник Степан 
Уваров. Предполагаемый взяткодатель 
— владелец ООО НВМ Владимир Щерба-
ков отправлен под домашний арест.

По данным источников „Ъ“, уголовное де-
ло в отношении полковников полиции Бур-
кова и Уварова отдел по расследованию пре-
ступлений, совершенных должностными ли-
цами правоохранительных органов, главное 
следственное управление (ГСУ) СКР по Мо-
скве возбудило в конце марта по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном разме-
ре). По версии следствия, начальник управле-
ния «Т» Сергей Бурков в июне прошлого года 
в силу своего служебного положения узнал о 
том, что ОПБ МВД планирует провести элек-
тронный аукцион для закупки защищенного 
компьютерного и периферийного оборудова-
ния. Узнал он и о том, что его знакомый пред-
приниматель Владимир Щербаков, занима-
ющийся через свои ЗАО АСТ, ООО «Технопро-
ект» и ООО НВМ оптовой торговлей компью-
терным оборудованием, весьма заинтересо-
ван получить госконтракт от ОПБ МВД. 

Следует отметить, что оперативно-поиско-
вое бюро является одним из самых секретных 
подразделений органов внутренних дел. По-
давляющее большинство его функций регла-
ментируется законом об оперативно-разыск-
ной деятельности и соответствующими нор-
мативными документами. Одним из основ-
ных видов работы подразделения является 
проведение таких специфических меропри-
ятий, как негласное, скрытое или зашифро-
ванное визуальное наблюдение (отличаются 
методами исполнения) с целью получения о 
лицах, представляющих оперативный инте-
рес, например фигурантах дела и их контак-
тах, максимально полной информации. Со-
трудники пользуются самыми широкими воз-
можностями для маскировки, в том числе до-
кументами прикрытия. 

По версии следствия, в свои планы зара-
ботать на сделке с господином Щербаковым 
полковник Бурков посвятил начальника 28-
го отдела управления «Т» Степана Уварова, в 
служебные обязанности которого входили 
обеспечение закупок товаров, работ и услуг, 
разработка аукционной и договорной доку-
ментации, а также непосредственное заклю-
чение госконтрактов.

Как считают в ГСУ СКР, сначала господа 
Бурков и Уваров получили от господина Щер-
бакова всю техническую информацию о 882 
компьютерах, принтерах и источниках бес-
перебойного питания, которые предприни-
матель смог бы поставить ОПБ, а за откат в 
12 млн руб. пообещали бизнесмену значи-
тельно завысить стоимость каждого компью-
тера, подготовить аукционную документа-
цию так, чтобы ее условия не устраивали дру-
гих потенциальных участников, обеспечив 
таким образом победу фирме господина Щер-
бакова. Кроме того, полицейские обещали го-
сподину Щербакову беспрепятственную при-
емку товара, поставленного МВД, даже если 
он окажется ненадлежащего качества.

В августе 2018 года по итогам электрон-
ного голосования победило подконтроль-
ное господину Щербакову ООО НВМ, а в сен-
тябре был заключен госконтракт на постав-
ку 882 якобы защищенных компьютеров за 
91,46 млн руб. ОПБ МВД. После того как в но-
ябре деньги поступили на счет оптовика, тот 
в декабре прошлого года на улице Планерная 
Москвы лично передал полковнику Уваро-
ву 7 млн руб. Остальные 5 млн руб. полицей-
ские получили в марте текущего года, после 
чего их и задержали. В минувшую пятницу 
по ходатайству следствия Пресненский рай-
суд арестовал на два месяца каждого из них. 
Под следствие попал и предполагаемый взят-
кодатель (ч. 5 ст. 291 УК РФ) Владимир Щерба-
ков, в отношении которого суд ограничился 
домашним арестом.

По данным „Ъ“, сейчас проверяются дру-
гие контракты, заключенные компаниями 
господина Щербакова с МВД. В соответствии 
с ними различную компьютерную технику 
на сумму более 100 млн руб. в 2014–2018 го-
дах получили бюро специальных техниче-
ских мероприятий МВД — не менее закры-
тое для общественности, чем ОПБ, а также 
несколько подразделений окружной поли-
ции Москвы. 

Юрий Сенаторов

Секретное подразделение 
МВД снабжалось за взятки
Арестованы поставщик защищенных 
компьютеров и их получатели  
из оперативно-поискового бюро

В понедельник в Министерстве науки 
и высшего образования пояснили, что 
абитуриентам не могут начислять бал-
лы к ЕГЭ за членство в военно-патрио-
тическом движении «Юнармия», но оно 
может считаться волонтерской деятель-
ностью, а за нее баллы добавляются. 
В Уральском федеральном универси-
тете (УрФУ) подтвердили „Ъ“, что гото-
вы добавлять баллы членам «Юнармии», 
но только при поступлении на военно-
учебные направления. В других вузах го-
ворят, что решение о добавлении баллов 
зависит от целей университета «в отно-
шении контингента абитуриентов».

О договоренности с вузами, предусматри-
вающей получение дополнительных баллов к 
ЕГЭ за участие в «Юнармии», в интервью ТАСС 
ранее рассказал начальник главного штаба 
движения Роман Романенко. Он не уточнил, 
с какими именно вузами уже подписано со-
глашение. На звонки и запросы „Ъ“ он также 
не ответил. В проекте «5–100», предусматрива-
ющем выход пяти российских высших учеб-
ных заведений в топ-100 глобальных рейтин-
гов к 2020 году, „Ъ“ сообщили, что из 21 вуза-
участника пока только УрФУ готов давать при 
поступлении дополнительные баллы «юнар-
мейцам». В вузе уточнили, что речь идет ис-
ключительно о «поступлении на три направ-
ления военно-учебного центра при условии 
целевого набора со стороны Минобороны».

Пока «сам факт участия в юнармейском 
движении не является основанием для начи-
сления дополнительных баллов», заявили в 
понедельник в пресс-службе Минобрнауки. 
При этом в ведомстве не видят противоре-
чий в начислении дополнительных баллов 
«юнармейцам»: вузы могут засчитывать до-
полнительные баллы за «индивидуальные 
достижения абитуриента» — в частности, за 
участие в волонтерских движениях.

Порядок начисления баллов содержится в 
приказе №1147 Минобрнауки от 14 октября 
2015 года: вуз может начислить до 10 баллов 
за такие достижения как волонтерство, статус 
чемпиона и призера Олимпийских игр, на-
личие знака ГТО и аттестата о среднем обра-
зовании с отличием и участие в профильных 
олимпиадах. По словам проректора по учеб-
ной работе Национального исследовательско-
го технологического университета «МИСиС» 
Вадима Петрова, «университеты самостоятель-
но принимают такое решение, в зависимости 
от того какие они имеют приоритетные цели в 
отношении контингента абитуриентов». «Раз-
умеется, иногда и два балла многое решают, 
но в целом это не очень важно: мы оценива-

ем все же академические достижения,— пояс-
нил он.— Наш вуз пока не учитывает членство 
в „Юнармии“, но мы внимательно следим за 
развитием ситуации, если понадобится, будем 
принимать взвешенное решение ученым со-
ветом». По словам источников „Ъ“ в руководст-
ве нескольких ведущих университетов, 1 ию-
ня выйдут дополнения к правилам приема в 
вузы и «не факт, что в них не будет пункта о на-
числении баллов за „Юнармию“». «Если будет 
соответствующий распорядительный акт, это 
уже будет не наша компетенция, мы его будем 
учитывать в обязательном порядке»,— отме-
тил господин Петров.

Председатель организации «Солдатские 
матери Петербурга» Элла Полякова отмечает, 
что «милитаризация дошла уже и до детско-
го сада»: «При этом многие пойдут (в „Юнар-
мию“.— „Ъ“) добровольно. Есть же родители, 
которые с младшего возраста отдают детей в 
кадетские корпуса, прекрасно понимая, что 
это казарма. Они хотят получить максимум 
от государства, получить за государственный 
счет образование. Но новому поколению это 
не нужно — сейчас растут совсем другие моло-
дые люди, с другим менталитетом. Такие ме-
ры вызовут только недоверие со стороны де-
тей и агрессию внутри детских коллективов».

Напомним, в середине марта „Ъ“ стало из-
вестно, что Минобороны разослало руковод-
ству предприятий оборонно-промышленного 
комплекса предложение о создании отрядов 
«Юнармии» при предприятиях. Письмо было 
разослано с целью «развития юнармейского 
движения», численность которого, по планам 
военных, к 2020 году должна составить око-
ло миллиона человек. Ранее врио заместите-
ля командующего войсками Восточного воен-
ного округа по военно-патриотической работе 
полковник Александр Манаков разослал под-
чиненным письмо, в котором попросил сос-
редоточить работу на первоочередном прие-
ме в ряды «Юнармии» «100% детей офицерско-
го состава в возрасте от 8 до 18 лет» (см. „Ъ“ от 5 
февраля). О случаях принудительного приема 
школьников в «Юнармию» в 2017 году сообща-
ло издание «Медуза». Напомним, «Юнармия» 
была создана 29 октября 2015 года по иници-
ативе министра обороны Сергея Шойгу на ос-
нове детско-юношеской организации «Движе-
ние юных патриотов», которая существовала 
с конца 1990-х годов и в июле 2016 года полу-
чила государственную регистрацию. В 2016 го-
ду создатели движения утверждали, что в не-
го вступили уже более 140 тыс. российских 
школьников, сейчас число участников оцени-
вается примерно в 300 тыс. человек.

Ксения Миронова

Хакер сдал полковника  
в обмен на семь лет
Фигурант шпионского дела получил очень мягкий приговор

«Юнармейцев» 
приравняют к волонтерам
Минобрнауки объяснило, как участие  
в движении может помочь абитуриентам

Как стало известно „Ъ“, наи-
более вероятной причиной  
катастрофы самолета Epic LT 
в Германии, в которой поги-
бли совладелица и предсе-
датель совета директоров S7 
Group Наталия Филева, ее от-
ец и перевозивший семью лет-
чик, эксперты считают ошиб-
ку последнего. Пилот Андрей 
Дикун во время посадки, веро-
ятно, снизил скорость маши-
ны до критической величины 
и допустил таким образом ее 
сваливание в плоский штопор. 
В этот момент летчик мгновен-
но потерял контроль над са-
молетом, а его полет, по сути, 
превратился в падение. 

В минувшие выходные при-
надлежащий авиакомпании «Гло-
бус» (входит в S7) Epic LT № RA-
2151G был задействован под част-
ные нужды главы и совладелицы 
S7 Group Наталии Филевой. Биз-
несвумен вместе со своим отцом 
Валерием Карачевым совершила 
на нем турне по Европе, посетив в 
субботу польский Краков и фран-
цузский Канн. Следующим пун-
ктом назначения, намеченным 
уже на воскресенье, должен был 
стать немецкий городок Эгель-
сбах, расположенный неподале-
ку от Франкфурта-на-Майне,— в 
нем, по некоторым данным, го-
сподин Карачев должен был по-
лучить консультацию врача. 

По словам источника „Ъ“, 
именно из-за необходимости по-
садки в маленьком частном аэро-
порту Эгельсбаха госпожа Филе-
ва предпочла более привычно-
му для нее реактивному двухмо-
торному бизнес-джету Gulfstream 
G550 шестиместный турбовин-
товой одномоторный Epic, заяв-
ленный производителем как «са-
молет административного назна-
чения». «Гольфстрим» просто не 
смог бы разместиться на корот-
кой, длиной менее полутора ки-
лометров полосе аэродрома. 

Около 15:30 пилот госпожи 
Филевой Андрей Дикун запросил 
разрешение на посадку в Эгель-
сбахе и получил его. Затем, как 
заявил представитель Службы 
безопасности полетов Германии 
(DFS), сообщил, что отключается 
от системы радиолокационно-
го управления и переходит с ин-
струментального (Instrumental 
Flight Rules) на визуальный 
(Visual Flight Rules) полет. Реше-
ние, как пояснили „Ъ“ колле-
ги Андрея Дикуна, было вполне 
логичным, поскольку аэропорт 
Эгельсбах все равно не был обо-
рудован современными систе-
мами контроля захода на посад-
ку, а видимость и погода позволя-
ли летчику контролировать ситу-
ацию и сажать машину вручную. 

О каких-либо проблемах на 
борту пилот не сообщал, а че-
рез восемь минут после выхода 
на связь Epic, вместо того чтобы 
сесть на полосу, рухнул на частное 
поле в нескольких километрах от 
аэропорта. Упавшая машина тут 
же загорелась, поэтому все трое 
находившихся на ее борту, даже 
если и уцелели после удара о зем-
лю, мгновенно погибли в огне. 

Расследованием катастрофы 
занялась комиссия Немецкого 
федерального бюро расследова-
ний авиапроисшествий (BFU), в 
которую войдет сотрудник Меж-
государственного авиакомитета. 
Как заявили в комитете, россий-
ский специалист уже направлен 
в командировку в Германию. Тех-
ническая комиссия будет уста-
навливать причину ЧП, а тем 
временем Московское межреги-
ональное следственное управле-
ние на транспорте Следственно-
го комитета России (СКР) попы-
тается найти виновников тра-
гедии, жертвами которой стали 
трое российских граждан. Вчера 
СКР сообщил о возбуждении уго-
ловного дела по факту наруше-
ния правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта с тяжкими последст-
виями (ч. 3 ст. 263 УК РФ).

Несмотря на значительные 
привлеченные к расследованию 
силы, разобраться с обстоятель-
ствами ЧП и убедительно дока-
зать свою позицию специали-

стам, по мнению близкого к ме-
ждународной комиссии источ-
ника „Ъ“, будет непросто. В пер-
вую очередь потому, что до сих 
пор не удалось найти самопис-
цы с разбившегося самолета, ко-
торых, возможно, и вовсе не бы-
ло. Параметрический черный 
ящик, как пояснил собеседник 
„Ъ“, в этой модели конструктив-
но предусмотрен, но мог быть 
снят владельцами, поскольку в 
малой авиации его наличие не-
обязательно. Речевой же отсутст-
вовал изначально, ведь «админи-
стративный» самолет управляет-
ся одним пилотом и переговари-
ваться ему в полете просто не с 
кем. Разве что с пассажирами. 

Между тем, по мнению источ-
ников „Ъ“, уже после завершен-
ного вчера разбора обломков 
Epic была выдвинута версия, ко-
торая, видимо, станет домини-
рующей в расследовании. Со-
гласно этому предположению, 
после перехода на ручное управ-
ление машиной пилот Дикун 
по какой-то причине допустил 
опасную потерю скорости само-
лета. Это привело к снижению 
подъемной силы и сваливанию 
машины в так называемый пло-
ский штопор. Критическая ситу-
ация возникла настолько быст-
ро, что летчик не успел даже со-
общить о ней диспетчеру: маши-
на совершила самопроизволь-
ный крутой разворот и по спи-
рали понеслась к земле.

Как пояснил один из собесед-
ников „Ъ“, о потере летчиком 
контроля над машиной (в диало-
гах членов комиссии постоянно 
звучит фраза «Loss of control» или 

LOC в международной классифи-
кации) свидетельствует компакт-
ное расположение обломков на 
поле. Машина падала с большой 
вертикальной и совсем невысо-
кой горизонтальной скоростью, 
поэтому после падения остат-
ки Epic заняли небольшую тер-
риторию. Благодаря осмотру об-
ломков удалось установить и еще 
один важный факт — двигатель 
самолета в момент удара о зем-
лю наверняка работал на низких 
оборотах, и только благодаря это-
му некоторые лопасти винта Epic 
не срезались при ударе о землю, а 
остались целыми. 

Все эти наблюдения позволи-
ли экспертам предположить, что 
пилот даже не попытался ком-
пенсировать, возможно, допу-
щенную им при посадке ошиб-
ку — например, уйти на второй 
круг или совершить вынужден-
ную посадку. Внезапный штопор 
не оставил ему на это ни време-
ни, ни возможности.

В авиакомпании «Глобус» 
53-летний Андрей Дикун рабо-
тал со дня ее основания, с апре-
ля 2008 года. В ней он занимал 
должность старшего пилота-ин-
структора. Его общий налет на 
различных типах самолетов со-
ставил 11,5 тыс. часов. В пресс-
службе S7 сообщили, что в авиа-
компании он пользовался заслу-
женным авторитетом среди кол-
лег и подчиненных, а в его лич-
ном деле было множество прика-
зов о поощрении руководством. 

Сергей Машкин;  
Константин Воронов, 
Елена Морозова,  
Новосибирск

Обломки сложились  
в плоский штопор
Причину гибели совладелицы S7 Group  
ищут в действиях пилота ее самолета

Предполагается,  
что самолет мог  
свалиться в штопор  
при посадке 
ФОТО REUTERS
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Руководитель департа
мента труда и социальной 
защиты населения Мос
квы Владимир Петросян 
рассказал корреспонден
ту „Ъ“ Валерии Мишиной 
о том, сколько в столице 
пожилых людей, как по
влияло повышение пенси
онного возраста на поли
тику московских властей, 
и о том, что делать род
ственникам пожилых лю
дей, нуждающихся в по
стоянном уходе, чтобы 
получить помощь.

— Сколько пожилых лю-
дей в Москве? На какие ме-
ры поддержки они могут 
рассчитывать?
— В Москве около 3 млн пен-
сионеров. Совершенно без 
пафоса говорю, что забота 
о старшем поколении — это 
приоритет социальной по-
литики нашего города. На со-
циальную поддержку стар-
шего поколения, в том числе 
ветеранов, из бюджета горо-
да выделяется свыше 300 мл-
рд руб. Эти средства идут, 
в частности, на содержание 
центров социального обслу-
живания, которые работают 
для этой категории граждан, 
пансионаты для ветеранов 
войны и труда, на меры соци-
альной поддержки, выплаты 
и льготы. Сегодня в Москве 
проживает свыше 430 тыс. 
человек старше 80 лет, 712 
из них — это те, кто перешаг-
нул 100-летний рубеж. Сред-
няя продолжительность жиз-
ни жителей Москвы дости-
гла 78 лет, это ставит перед 
нами особые задачи. К сожа-
лению, Москва, так же как 
и все европейские столицы, 
стареющий город. У нас свы-
ше 25% населения — это лю-
ди старше трудоспособного 
возраста. И эта тенденция бу-
дет продолжаться.

— Есть ли изменения в за-
конодательстве, которые 
связаны с ростом пенси-
онного возраста?
— Москва приняла свои ме-
ры по поддержке лиц пред-
пенсионного возраста: льго-
ты для ветеранов труда, кото-
рые имели и лица предпен-
сионного возраста, сохране-
ны, их будут получать в пол-
ном объеме независимо от 
пенсионного возраста, от 55 
и 60 лет, как было по старому 
законодательству. Это боль-
ше всего беспокоило людей. 
Среди этих льгот 50-процент-
ная скидка на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, 
компенсация за домашний 
телефон, бесплатный про-
езд на городском пассажир-
ском транспорте, бесплат-
ное обеспечение санаторно-
курортной путевкой. Что ка-
сается вопросов занятости, 
мы буквально в течение бли-

жайших месяца-двух откро-
ем центр занятости населе-
ния, который будет работать 
с людьми в возрасте 55+ и за-
ниматься гражданами пред-
пенсионного возраста. Мы 
начали профессиональную 
переподготовку представи-
телей этой категории гра-
ждан, чтобы они могли най-
ти себя на рынке труда.
— В этом году правитель-
ство города объявило, что 
проект «Московское долго-
летие» станет постоянным. 
Связано ли это с измене-
ниями в законодательстве 
о пенсионном возрасте?
— Проект стал зарождаться 
вообще в сентябре 2017 го-
да, а запустили мы его в мар-
те 2018 года. И его появление 
опять же связано с тем, что 
Москва является стареющим 
городом. Да, хорошо, что рас-
тет продолжительность жиз-
ни, увеличивается число лю-

дей старшего поколения, но 
задача городских властей — 
сделать все, чтобы старость 
как можно дольше проходи-
ла в активном режиме, а не 
на постельной койке. Вот ког-
да люди оказываются на по-
стельном режиме, здесь уже 
действует другая програм-
ма — по долговременному 
уходу, которая в Москве сей-
час формируется. Поэтому, 
когда мы говорим о «Мос-
ковском долголетии», это не 
только «танцы-пляски», как 
некоторые думают. Это одна 
часть этой программы, а вто-
рая часть — это программа 
долговременного ухода.
— Что входит в программу 
по долгосрочному уходу?
— Программа долговремен-
ного ухода только формирует-
ся. Мы ее разрабатываем вме-
сте с благотворительным фон-
дом «Старость в радость». Но 
при этом можно сказать, что 

в Москве программа в прин-
ципе работает. У нас 130 тыс. 
человек находятся на надом-
ном обслуживании, свыше 
60 тыс.— на медицинском па-
тронате системы департамен-
та здравоохранения, у нас ра-
ботают пансионаты для вете-
ранов войны и труда, там есть 
отделения милосердия, где 
находятся около 6 тыс. чело-
век. Но сегодня необходимо 
эту программу расширить, 
потому что в Москве боль-
шое количество людей, кото-
рые нуждаются в индивиду-
альном качественном уходе. 
Программа будет направле-
на на выявление таких лиц, 
на их типизацию и маршру-
тизацию.
— Каковы должны быть 
действия пожилого че-
ловека, который стал 
 нуждаться в постоянном 
уходе, и его родственни-
ков? На что им рассчиты-
вать в системе соцзащиты?
— Если человек сам не мо-
жет дойти до поликлиники, 
ему назначается медицин-
ский патронаж: врач или ме-
дицинская сестра навещает 
этого гражданина на дому. 
Если человек не нуждается 
в постоянной медицинской 
помощи, но потерял способ-
ность к самообслуживанию, 
даже частично, то ему поло-
жен социальный работник. 
Нужно обратиться в центр 
социального обслуживания 
по месту жительства, там рас-
смотрят заявление, степень 
утраты способности к са-
мообслуживанию и назна-
чат социального работника, 
пропишут индивидуальную 
программу социального об-
служивания, выяснят и на-
пишут, в чем конкретно че-
ловек нуждается.

полная версия 
kommersant.ru/12586

«У нас свыше 25% населения  
старше трудового возраста»
Глава столичного департамента труда и соцзащиты 
Владимир Петросян рассказал „Ъ“, как стареет Москва

Запрет на открытие хостелов в многоквартирных домах может быть от
ложен до 1 октября. На такую дату вступления в силу закона, который 
отклонил СФ, согласилось думское большинство. Руководство фрак
ции «Единая Россия» предложило возобновить работу согласительной 
комиссии, которая ранее не смогла выйти на компромиссное решение. 
Совет Госдумы поддержал идею единороссов. Закон в новой редакции 
может быть принят уже 4 апреля и утвержден СФ 10 апреля.

3 апреля согласительная комиссия Госдумы и СФ возобновит работу над за-
коном, запрещающим открывать хостелы в многоквартирных домах. Дискус-
сия ведется вокруг срока введения этого запрета в законную силу. «Будет 1 ок-
тября»,— заверил „Ъ“ первый вице-спикер Госдумы Александр Жуков («Единая 
Россия») по итогам вчерашнего заседания совета палаты. По его словам, 2 апре-
ля на пленарном заседании депутатам будет предложено продлить срок пол-
номочий согласительной комиссии Госдумы и СФ. «Я надеюсь, согласительная 
комиссия на заседании 3 апреля придет к единому решению, и 4 апреля на 
пленарном заседании мы можем рассмотреть этот законопроект уже в согласо-
ванной редакции»,— сказал господин Жуков. По словам источника „Ъ“, близ-
кого к администрации президента, СФ рассмотрит законопроект 10 апреля.

Поправка в Жилищный кодекс, запрещающая устраивать хостелы в жилых 
помещениях многоквартирных домов, должна была вступить в силу сразу по-
сле опубликования. Депутаты одобрили закон 6 марта и направили в СФ. Но 
сенаторы 13 марта закон отклонили, предложив депутатам отложить срок его 
вступления в силу до 1 января 2020 года. Верхняя палата объяснила свою по-
зицию тем, что хостельерам нужно время, чтобы привести свой бизнес в соот-
ветствие с новыми правилами. Депутаты соглашались на отсрочку до 1 июля, 
не уступив сенаторам и после того, как те предложили новый срок — 1 октя-
бря. По итогам двух заседаний к единому мнению комиссия не пришла, о чем 
был подписан протокол. После этого Госдума, согласно регламенту, должна 
была преодолеть вето сенаторов, то есть повторно одобрить закон (минимум 
300 голосами), который после этого, минуя СФ, отправлялся на подпись прези-
денту. Проект постановления о преодолении вето был подготовлен комитетом 
по жилищной политике 29 марта. Его должен был обсудить вчера совет Госду-
мы, чтобы включить в повестку сегодняшнего пленарного заседания. Однако 
президиум фракции «Единая Россия» предложил возобновить работу согласи-
тельной комиссии. Совет Госдумы поддержал идею единороссов. После чего 
комитет по жилищной политике подготовил новый проект постановления — 
о продлении срока полномочий согласительной комиссии, который обсудят 
депутаты на пленарном заседании. «Мы начали обсуждать срок, предложен-
ный СФ,— 1 октября, и это предложение подкреплено сообщениями, которые 
мы запросили в основных туристических регионах: Санкт-Петербурге, Кры-
му, Краснодарском и Ставропольском краях, Ростовской области»,— сообщил 
„Ъ“ первый зампред комитета по жилищной политике Сергей Пахомов («Еди-
ная Россия»). По его словам, в этих регионах «в хостелах уже на все лето забро-
нировано очень много мест размещения». Если сроки введения запрета не от-
ложить, то «проблема будет не только в том, что бизнес пострадает, но и в том, 
что другие места размещения для отдыхающих просто не подготовлены».

Отметим, что закон о запрете хостелов, над которым депутаты работают 
с 2015 года, был принят 405 голосами, в числе которых вся фракция «Единая 
Россия» (340 депутатов). Перед тем как голосовать за запрет хостелов в жесткие 
сроки, единороссы заручились поддержкой премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева. Позже предложение депутатской стороны о вступлении закона в силу 
с 1 июля поступило от Сергея Пахомова, который подчеркивал, что это пред-
ложение фракции «Единая Россия» и больший компромисс невозможен. Пред-
ставители всех думских фракций объясняли, что закон готовился четыре года 
и у владельцев хостелов было достаточно времени, чтобы подготовиться к но-
вым условиям.

Виктор Хамраев,  Иван Синергиев

Хостелам дают 
новую отсрочку
Госдума готова пойти 
на компромиссное решение

Благотворительные инициативы 
совладелицы компании S7 Ната
лии Филевой, погибшей в авиа
катастрофе в Германии 31 мар
та 2019 года, не афишировались, 
в компании от комментариев от
казывались. При этом, по дан
ным источников „Ъ“, по личной 
инициативе госпожи Филевой 
и на ее средства российские НКО, 
которые борются с распростра
нением ВИЧ, разработали и ре
ализовали проект по экспресс
тестированию в Новосибирской 
области — одном из наиболее по
раженных регионов России.

О том, что совладелица S7 Ната-
лия Филева является тем самым «ме-
ценатом из Новосибирской обла-
сти, пожелавшим остаться неизвест-
ным», который передал региону че-
тыре передвижных пункта для те-
стирования на ВИЧ и гепатиты, в об-
ласти знали: Наталия Филева под-
держивала регион, в котором роди-
лась. Но сначала СМИ не писали о ее 
участии, в компании S7 также ди-
станцировались от проекта. Позже 
стало известно, что Наталия Филе-
ва направила на него собственные 
средства, при передаче автомоби-
лей она присутствовала и подтвер-
дила «частную инициативу».

Темой ВИЧ госпожа Филева за-
интересовалась несколько лет на-
зад, увидев телерепортаж о ситуации 
с ВИЧ в Новосибирске. Отметим, что 
Новосибирская область входит в чи-
сло российских регионов, наибо-
лее пораженных ВИЧ: по критериям 
ВОЗ, это один из 20 регионов, где си-
туация носит эпидемический харак-
тер. Наталия Филева приняла актив-
ное участие в подготовке Междуна-
родной конференции по ВИЧ/СПИ-
Ду в Восточной Европе и Централь-
ной Азии (EECAAC), которую орга-
низовал Роспотребнадзор совместно 
с Объединенной программой ООН 
по ВИЧ/СПИДу в 2016 году. Компания 
S7 тогда выступила спонсором кон-
ференции, обеспечив стипендиаль-
ных участников, в частности предста-
вителей НКО, журналистов из регио-
нов, авиабилетами. Наталия Филева 
участвовала в консультативных сове-

тах с бизнесом перед конференцией, 
где, как рассказал „Ъ“ руководитель 
отдела мониторинга проекта «Коали-
ция по готовности к лечению» Алек-
сей Михайлов, обсуждала ситуацию 
с ВИЧ в России с главой Роспотреб-
надзора Анной Поповой, заммини-
стра здравоохранения Сергеем Кра-
евым, экс-главой Роспотребнадзора, 
депутатом Госдумы Геннадием Они-
щенко и представителями фармком-
паний: «Она во все вникала, задавала 
вопросы, пытаясь выяснить, почему 
лекарств для ВИЧ-инфицированных 
в России нет в достаточном количест-
ве». В 2018 году авиакомпания S7 так-
же стала спонсором конференции.

В 2017 году госпожа Филева обра-
тилась в региональную обществен-
ную организацию «СПИД инфос-
вязь» (реализует проекты по тести-
рованию в странах СНГ) с прось-
бой разработать проект по Новоси-

бирску. Первые обсуждения нача-
лись в конце лета 2017 года, а пер-
вые два автомобиля из четырех бы-
ли переданы региону в конце ноя-
бря 2017 года, остальные — в янва-
ре 2018 года. Партнером «СПИД ин-
фосвязи» в Новосибирске является 
новосибирская организация «Гума-
нитарный проект», которая и заня-
лась реализацией проекта по тести-
рованию. Как рассказал „Ъ“ руково-
дитель «Гуманитарного проекта» Де-
нис Камалдинов, госпожа Филева 
направила на проект тест-мобилей 
70 млн руб. Как ранее заявляла, не 
называя суммы, заместитель дирек-
тора фонда «СПИД инфосвязь» Ири-
на Костецкая, это первое столь боль-
шое пожертвование в регионе в об-
ласти профилактики ВИЧ.

Каждый из четырех тест-мобилей 
стоит 5 млн руб., остальные средства 
идут на закупки тестов, оплату персо-
нала, горюче-смазочные материалы. 
Тест делается бесплатно и анонимно. 
В автомобиле находится медработ-
ник, который проводит тестирова-

ние, и консультант проекта, который 
разъяснит, куда обращаться, если 
тест выявил ВИЧ, окажет психоло-
гическую помощь. В рамках «филев-
ского» проекта у организации дей-
ствует «Информационный телефон 
по ВИЧ»: по нему, в частности, мож-
но узнать, как снизить побочные эф-
фекты при приеме препаратов, полу-
чить правовую информацию, узнать 
о встречах «групп поддержки».

«Проект показал, что тестирова-
ние в тест-мобилях эффективнее 
по выявлению ВИЧ-инфекции, чем 
обычное тестирование в медучре-
ждениях»,— рассказал господин Ка-
малдинов. Как напомнила коорди-
натор проектов организации «Гума-
нитарный проект» Татьяна Сагиду-
лина, в 2018 году Новосибирская 
область вышла на второе место в РФ 
по числу выявленных случаев ВИЧ 
на 100 тыс. населения (после Кеме-

ровской области). По данным «Гума-
нитарного проекта», «тестирование 
в медорганизациях региона в 2018 
году прошли 676 597 человек, пози-
тивные результаты оказались у 3526 
человек (0,5%)»: «А в рамках проек-
та „Знаю. Уверен!“ на базе тест-мо-
билей и других низкопороговых 
пунктов в регионе было протести-
ровано 63 749 человек, позитивны-
ми оказались 1102 теста». Ранее Де-
нис Камалдинов рассказал „Ъ“, что 
«Гуманитарный проект» и Наталия 
Филева «начали диалог о продол-
жении проекта для помощи соци-
ально незащищенным людям, жи-
вущим с ВИЧ». «Мы будем продол-
жать, то есть не ограничимся толь-
ко тестированием, мы подумаем, 
каким образом привлечь деньги до-
полнительные, чтобы лечение было 
доступно,— заявляла СМИ Наталия 
Филева.— Именно новое лечение, 
которое есть за рубежом».

Валерия Мишина;  
Константин Воронов,  
Новосибирск

Меценат, пожелавший  
остаться неизвестным
„Ъ“ рассказывает о благотворительном проекте 
совладелицы S7 Наталии Филевой

Госпожа Филева направила  
на проект тест-мобилей 70 млн руб.
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Реджеп Тайип Эрдоган 
местами не справился
Партия власти провалилась на муниципальных выборах в Турции

В Турции подводят итоги муници
пальных выборов — первых после 
конституционного референдума 
2017 года, наделившего прези
дента Реджепа Тайипа Эрдогана 
огромными полномочиями, а так
же досрочных президентских 
и парламентских выборов прош
лого года, еще больше укрепив
ших его единоличную власть. 
Итоги выборов стали неприятным 
сюрпризом для правящей с 2002 
года Партии справедливости 
и развития, утратившей контроль 
над Стамбулом, Анкарой и мно
гими другими городами. Пораже
ние партии власти показывает: 
проведенные Реджепом Тайи
пом Эрдоганом политические 
 реформы — самые радикальные 
со времен основателя современ
ной Турции Мустафы Кемаля Ата
тюрка — так и не позволили ему 
установить полный контроль над 
страной. «Сильная рука» Турции 
превращается в лидера глубин
ки, в то время как оппозиция бе
рет власть в городах.

Состоявшиеся в Турции в минув-
шее воскресенье выборы в органы 
местного самоуправления, в ходе ко-
торых в течение одного дня переиз-
бирались мэры городов, главы муни-
ципалитетов, сельские и районные 
старосты и депутаты сельских сове-
тов, стали первыми выборами, про-
ходившими после радикальной кон-
ституционной реформы президента 
Эрдогана апреля 2017 года. 

Ровно два года назад, проведя ре-
ферендум об изменении конститу-
ции и превратив Турцию из парла-
ментской в президентскую респу-
блику, в прошлом году Реджеп Тай-
ип Эрдоган, казалось, сделал еще 
один, решающий шаг на пути укре-
пления своей персональной власти. 
Он получил абсолютное большинст-
во голосов на досрочных президент-
ских выборах, в то время как правя-
щая Партия справедливости и раз-
вития (ПСР) на парламентских вы-
борах сохранила контроль над пар-
ламентом. Между тем проходящие 
один раз в пять лет муниципальные 
выборы, ставшие еще одним заме-
ром умонастроений в обществе, вы-
явили, что выстроенная сильной 
рукой вертикаль власти вовсе не 
так прочна.

Так, по итогам выборов новым мэ-
ром турецкой столицы — Анкары — 
стал Мансур Яваш, представитель оп-
позиционной Республиканской на-
родной партии (РНП), наследницы 
идей основателя современной Тур-
ции Мустафы Кемаля Ататюрка. При-
мечательно, что ведущая оппозици-

онная сила Турции вернула себе 
контроль над столицей после 25-лет-
него перерыва.

Вслед за утратой Анкары одно 
за другим стали поступать сообще-
ния о переходе под контроль турец-
кой оппозиции других городов стра-
ны — Измира, Антальи, Аданы.

Предельно драматичная борьба 
за власть развернулась в крупней-
шем турецком мегаполисе — Стам-
буле, где кандидату от партии влас-
ти, бывшему премьер-министру Би-
нали Йылдырыму противостоял 
кандидат от Республиканской на-
родной партии Экрем Имамоглу. За-
явивший о своей победе в воскресе-
нье вечером, еще до окончания под-
счета голосов, ближайший соратник 
президента Эрдогана Бинали Йыл-
дырым поторопил события. Как со-
общил вчера ЦИК Турции, после под-
счета 99,95% голосов победу на выбо-
рах в Стамбуле с минимальным пе-
ревесом в 25 тыс. голосов одержал 
Экрем Имамоглу.

В штабе оппозиционного кан-
дидата приветствовали заявление 

Центризбиркома, назвав его под-
тверждением того, что прошедшие 
выборы были по-настоящему демо-
кратичными. В то же время в стам-
бульском отделении партии влас-
ти, бессменно контролировавшей 
главный мегаполис страны с 1990-
х годов, вчера заявили о намерении 
в ближайшие дни добиться повтор-
ного пересчета голосов и доказать 
свою победу.

Тем же путем намерен идти про-
игравший выборы в Анкаре канди-
дат от ПСР Мехмет Озхасеки, счита-
ющий себя победителем. «В Анка-
ре, возможно, есть явные ошибки 
на тысячах избирательных участ-
ков. Мы будем опротестовывать все 
нарушения. В ближайшие дни, над-
еюсь, мы получим благополучный 
результат»,— заявил вчера господин 
Озхасеки.

Сам президент Эрдоган, обраща-
ясь к своим сторонникам в Анкаре, 
продемонстрировал способность 
держать удар, выразившись в том 
смысле, что в целом по стране все 
равно победила его партия, за кото-
рую проголосовало наибольшее чи-
сло избирателей — 44,95%.

По данным Центризбиркома, 
партия власти выиграла выборы 
в 24 турецких провинциях, 538 рай-
онах, 200 сельских поселениях и мэ-
риях 16 городов. «Поддержка турец-
кого народа позволила Партии спра-

ведливости и развития победить уже 
на пятнадцатых выборах в стране. 
Начиная с утра 1 апреля мы прило-
жим максимум усилий для устране-
ния пробелов в деятельности нашей 
партии»,— заявил президент Тур-
ции. «Последние данные по Стамбу-
лу говорят о том, что перевес на сто-
роне нашего блока либо цифры по-
чти сравнялись»,— пытался приобо-
дрить он своих соратников.

Впрочем, в итоге президент Эрдо-
ган был вынужден признать, что ре-
зультаты муниципальных выборов 
оказались не теми, на которые рас-
считывали турецкие власти. «Не сто-
ит расстраиваться по поводу этих ре-
зультатов. Посмотрим, как они будут 
управлять»,— заявил Реджеп Тай-
ип Эрдоган, тем самым фактически 
признав, что эпоха его единонача-
лия в Турции закончилась и теперь 
у оппозиции появился шанс дока-
зать правомерность своих амбиций 
и претензий на власть.

Одним из первых на итоги турец-
ких муниципальных выборов отре-
агировал вчера российский прези-
дент Владимир Путин. Канцелярия 
турецкого президента сообщила: 
«Президент Российской Федерации 
Владимир Путин позвонил нашему 
президенту Реджепу Тайипу Эрдо-
гану и поздравил его с успехом на 
выборах».

Сергей Строкань

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган переоце
нил силу народной любви 
к нему и его партии. После 
выборов он был вынужден 
признать, что им придется 
«устранять пробелы» в сво
ей деятельности  ФОТО AP

Три недели на все сборы
На Украине подвели итоги первого тура выборов и готовятся ко второму

Президент Украины Петр Поро
шенко в ближайшие недели еще 
не раз назовет Владимира Зелен
ского «марионеткой»  бежавшего 
в Израиль олигарха Игоря Коло
мойского и намекнет на связь 
конкурента с Кремлем. Нет гаран
тий, что тактика сработает: госпо
дин Зеленский выиграл первый 
тур 31 марта и может победить 
во втором туре 21 апреля. Оба 
кандидата заявляют о готовности 
к дебатам. С подробностями из 
Киева — специальный корреспон
дент „Ъ“ Владимир Соловьев.

Украинский ЦИК вчера продол-
жал подводить итоги первого тура 
выборов, который состоялся 31 мар-
та. По мере обработки протоколов 
картина существенно не менялась. 
Звезда комедийного сериала «Слу-
га народа», владелец продюсерской 
компании «Студия Квартал 95» Вла-
димир Зеленский сиял на первом 
месте с 30,25% голосов.

Другого вышедшего во второй тур 
кандидата — Петра Порошенко — от 
Зеленского отделяла пропасть почти 
в 15%: за действующего президента 
проголосовали 15,94%. Третьей ста-
ла экс-премьер Юлия Тимошенко 
с 13,39%.

Киевский международный ин-
ститут социологии, довольно точно 
предсказавший исход первого тура, 
публиковал прогнозы и на второй 
тур выборов, который состоится 21 
апреля. При моделировании ситуа-
ции «Зеленский против Порошенко» 
картина была не в пользу действую-
щего президента. Опрос показал, что 
большая часть голосов, отданных за 
сошедших с дистанции кандидатов, 
перетечет к Владимиру Зеленскому. 
Так, за него готовы были голосовать 
42% сторонников Юлии Тимошенко, 
51,6% тех, кто поддерживает пророс-
сийского Юрия Бойко, 36,9% избира-
телей Анатолия Гриценко.

Петр Порошенко заявил, что уже 
начал работать на победу во втором 
туре. Владимира Зеленского он на-
звал «марионеткой» уехавшего с Ук-
раины из-за ссоры с президентом 
олигарха Игоря Коломойского: те-
леканал бизнесмена «1+1» трансли-
рует сериал «Слуга народа» и в це-
лом уделяет господину Зеленскому 
много внимания. Команда главы го-
сударства и его сторонники также 
раскручивают мысль, что он канди-
дат Кремля.

Помогают им в этом и из России. 
Видео, которое в поддержку Влади-
мира Зеленского за пару дней до пер-
вого тура выборов записали актеры 
Михаил Пореченков и Иван Охлобы-
стин, пользующиеся на Украине ре-
путацией прокремлевских, было ис-
толковано пропрезидентской про-
пагандой в Киеве как подтвержде-
ние, что оппозиционера проталки-
вает «рука Москвы». Единственным 
же борцом с российской агрессией 
изображается Петр Порошенко, по-
строивший на этом всю свою пред-
выборную кампанию.

Тем не менее второй тур пока не 
предвещает действующему прези-
денту ничего хорошего. «С высокой 
вероятностью большая часть голосов 
оппозиционных политиков перей-
дут к Зеленскому,— сказал „Ъ“ глава 
киевского центра прикладных поли-
тических исследований „Пента“ Вла-
димир Фесенко.— Я оцениваю его 
шансы на победу как 75 на 25».

Мобилизация, которую с прош-
лого года проводил Петр Порошен-
ко, помогла ему усилить позиции. 
Получение Православной церковью 
Украины автокефалии, масштабная 
патриотическая кампания, монети-
зация субсидий за коммунальные 
услуги, индексация пенсий — все 
это, говорит господин Фесенко, сра-
ботало: рейтинг президента удвоил-
ся. «Но во втором туре доминирует 

мотивация голосовать против. И тут 
у Порошенко ситуация хуже: его ан-
тирейтинг 40–50%, а у Зеленского 
7–10%»,— объясняет эксперт.

Многие из тех, кто до 31 марта 
считал, что Владимир Зеленский во 
втором туре проиграет любому, кто 
займет второе место в первом, те-
перь уже не так категоричны. Хотя 
все еще оставляют Петру Порошен-
ко шансы на успех. Слабым местом 
оппозиционного кандидата, как ни 
странно, считаются его ораторские 
качества. Эта кампания показала, 
что шоумен, вроде бы привыкший 
выступать перед большой аудито-
рией, с журналистами общаться не 
очень умеет и от острых вопросов те-
ряется и впадает в ступор. «Он ужас-
но разговаривает,— отмечает в бесе-
де с „Ъ“ украинский политтехнолог 
Сергей Гайдай.— Хочется сказать: ре-
бята, спрячьте его, пусть не говорит 
ничего, потом — после выборов — 
научим».

Некоторые отмечают, что участие 
в дебатах с Владимиром Зеленским 
в прямом эфире было бы шансом 
для президента. «Если будут деба-
ты, возможно, что-то изменится»,— 
предположил украинский социолог 
Евгений Головаха.

В штабах Петра Порошенко и Вла-
димира Зеленского уже заявили о го-
товности к дебатам перед вторым ту-
ром. Провести их 19 апреля — за три 
дня до выборов — конкурентов уже 
пригласил телеканал «UA: Первый» 
(общественное телевидение).

Кто бы ни победил, предвыбор-
ная кампания на Украине показала, 
что конкуренция в политике здесь 
остра и очень высока, а власть не 
может чувствовать себя комфортно. 
Обилие телеканалов, подконтроль-
ных разным бизнесменам или про-
мышленным группам, создает пе-
струю мозаику и мнений, и пропа-
гандистских установок.

Если на телеканале «Прямой» пе-
реехавший в Киев из России журна-
лист Матвей Ганапольский в тради-
циях российского официоза хвалит 
Петра Порошенко и клеймит Вла-
димира Зеленского, то на телекана-
лах 112 или NewsOne, близких к ку-
му Владимира Путина Виктору Мед-
ведчуку, об украинском президенте 
и власти в целом говорят уже совсем 
в другой тональности.

В стране есть телеканалы, соблю-
давшие в ходе кампании нейтрали-
тет и сбалансированно дававшие 
новости. К таким, согласно опубли-
кованным журналом «Новое время» 
итогам медиамониторинга, отно-
сятся, к примеру, каналы ICTV и СТБ 
миллиардера Виктора Пинчука.

«Что нас отличает, например, от 
России — это высокая степень по-
литической конкуренции,— гово-
рит Сергей Гайдай.— Поскольку за 
власть бьются разные силы, кланы, 
проекты, это дает гражданам воз-
можность как-то влиять на власть, 
и основной инструмент здесь — вы-
боры. В конце 90-х нам казалось, что 
этого у нас нет, а в России, наоборот, 
бурлит. Потом все поменялось, и Пу-
тин свернул конкуренцию до нуля».

Впрочем, говорит эксперт, класси-
ческой демократии в стране все еще 
нет: «У нас нет такого инструмента, 
как референдум, слабо с местным са-
моуправлением. На местах не выби-
рают свои суды, правоохранителей, 
не распоряжаются бюджетом». Над 
этим еще нужно работать, и в этом 
смысле президентские выборы важ-
ны, считает Сергей Гайдай. Эксперт 
отмечает: «Порошенко у нас строит 
систему по аналогии с путинским 
русским миром. У вас в России враг 
Америка, у нас — Кремль. У вас скре-
пы — и у нас теперь. Выборы показа-
ли, что только около 20% общества это 
воспринимают. Надеюсь, это закон-
чится проигрышем этой идеологии».
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мировая политика
Президенту избрали 
крайний срок
Алжир ждет отставки  
Абдель Азиза Бутефлики

Алжир со дня на день ждет отстав
ки президента Абдель Азиза Бу
тефлики. Местные СМИ пред
положили, что объявление о его 
уходе по состоянию здоровья мо
жет состояться уже во вторник. 
На таком выходе из политическо
го кризиса в стране, уже шесть 
недель охваченной народными 
волнениями, настаивал началь
ник генштаба Алжира Ахмед Га
ид Салах. Некоторые восприня
ли это как раскол между воен ным 
и гражданским руководст вом 
страны. Однако в новом прави
тельстве, состав которого был 
объявлен в воскресенье, генерал 
стал вторым по важности чело
веком. А президентская админи
страция пообещала, что отстав
ка главы государства произойдет 
до 28 апреля.

«Отставка президента республи-
ки произойдет до 28 апреля 2019 го-
да, даты окончания срока его пол-
номочий»,— говорится в опублико-
ванном в понедельник сообщении 
администрации президента Абдель 
Азиза Бутефлики. Согласно тексту 
документа, отставка состоится по-
сле того, как президент предпримет 
«важные шаги для обеспечения не-
прерывности функционирования 
государственных институтов на пе-
реходный период».

Заявление последовало после 
публикаций в алжирских СМИ 
о том, что отставка может состоять-
ся 2 апреля. Основанием послужи-
ло сделанное в воскресенье вечером 
объявление о формировании соста-
ва временного правительства, кото-
рое могло бы заполнить вакуум влас-
ти после ухода президента.

Напомним, что 11 марта на фо-
не народных протестов Абдель 
Азиз Бутефлика отказался балло-
тироваться на пятый президент-
ский срок. Вместо намеченных на 
18 апреля выборов президент пред-
ложил созвать национальную кон-
ференцию для разработки проекта 
новой конституции и обсуждения 
необходимых стране реформ. В тот 
же день в отставку ушло все прави-
тельство, и фактически сразу новым 
премьер-министром был назначен 
глава МВД Нусреддин Бедуи. Вице-
премьером и главой МИДа стал Ра-
матан Ламамра, уже руководивший 
внешнеполитическим ведомством 
в 2013–2017 годах. Остальные по-
сты должны были быть заполнены 
в результате диалога с оппозицией, 
но она от него отказалась. Продол-
жились протесты, так как алжирцы 
сочли себя обманутыми. Вместо вы-
боров они на неопределенный срок 
остались под властью команды Аб-
дель Азиза Бутефлики. Кроме того, 
алжирцы не были уверены, что но-
вые решения разработаны именно 
президентом, который еще в 2013 
году пережил инсульт и почти не по-
является на публике.

В итоге на прошлой, уже пятой 
с начала протестов неделе началь-
ник генштаба алжирской армии Ах-
мед Гаид Салах, занимавший до ро-
спуска правительства пост замми-
нистра обороны (министерский 
портфель находится у президента), 
дважды потребовал отставки Аб-
дель Азиза Бутефлики на основании 
102-й статьи конституции страны. 
В соответствии с этой статьей в слу-
чае продолжительной болезни пре-
зидента и неспособности им выпол-
нять свои обязанности его место на 
45 дней может занять глава Совета 
нации (верхней палаты парламен-
та). Если по окончании этого сро-
ка ситуация не изменится, прези-
дент признается недееспособным 
и в стране в течение 90 дней прово-
дятся новые выборы.

Первое заявление генерала от 
26 марта в Алжире встретили не-
однозначно. Одни увидели в этом 
раскол между военной верхушкой 
и окружением президента и угрозу 
переворота, другие признали раз-
умность сделанных предложений. 
Однако конституционный суд Ал-
жира, к которому апеллировал ге-
нерал, так и не собрался. А проте-
стующие и вовсе отвергли идею во-
енных. Так, представитель одной из 
протестных групп заявил аналити-
ческому изданию «Аль-Монитор», 
что объявление президента неде-
еспособным опоздало — это надо 
было сделать еще в 2013 году, ког-
да Абдель Азиз Бутефлика перенес 
инсульт. Вместо этого он в 2014 го-
ду пошел на выборы и стал прези-
дентом в четвертый раз. От призы-
вов к отставке президента «улица» 

перешла к требованиям смены пра-
вящей элиты, а вместо 102-й статьи 
конституции предложила приме-
нить седьмую и восьмую, согласно 
которым «народ является источни-
ком власти».

Однако генерал Салех не пошел 
на попятную. Спустя четыре дня 
он снова повторил свою идею, уже 
учтя требования протестующих, 
и упомянул не только о 102-й, но 
также о седьмой и восьмой статьях 
конституции. В СМИ появилась ин-
формация о встречах генерала Сале-
ха с «ближним кругом» президента, 
включая его брата Саида, который 
исполняет обязанности советника 
главы государства и, как утвержда-
ется, может действовать от его име-
ни. Публикации о таинственных 
встречах поставили вопрос о том, 
на чьей же стороне армия, лично ге-
нерал Салех и в целом — кто на чь-
ей стороне.

В воскресенье управление гра-
жданской авиации Алжира запре-
тило всем частным самолетам по-
кидать аэропорты страны. Ранее 
невыездными были объявлены 
150 крупных алжирских бизнес-
менов, против семи из них возбу-
ждены расследования по обвине-
нию в коррупции. Самым громким 
стал арест при попытке покинуть 
Алжир олигарха Али Хаддада, кото-
рый считается «кошельком» правя-
щего клана. Именно он был спон-
сором предыдущей президентской 
кампании и, как утверждают ал-
жирские СМИ, активно выступал 
за пятый срок Абдель Азиза Бутеф-
лики на посту президента.

На этом фоне в воскресенье ве-
чером в Алжире и был объявлен со-

став временного правительства. Из 
27 министров только шесть занима-
ли должности в предыдущем каби-
нете. Несмотря на протесты «ули-
цы», Нусреддин Бедуи остался на по-
сту премьера, а вот Раматана Лама-
мра, почти три недели выступавше-
го от имени правительства как вну-
три Алжира, так и на внешней пло-
щадке, в списке нового правитель-
ства не оказалось. Алжирские СМИ 
выдвинули версию о том, что он 
был принесен в жертву из-за своей 
поездки в Рим, Москву и Брюссель, 
воспринятой «улицей» как желание 
интернационализации внутренне-
го кризиса. Кроме того, считается, 
что он был защитником идеи о на-
циональном диалоге, озвученной 
сразу после отказа Абдель Азиза Бу-
тефлики от выборов. Министерство 
иностранных дел возглавил посто-
янный представитель страны в ООН 
Сабри Букадум.

Вместо Раматана Ламамры ме-
сто второго человека в правитель-
стве занял генерал Салах, тем са-
мым разрушив версии о его разла-
де с окружением Абдель Азиза Бу-
тефлики. Впрочем, как предполо-
жило информагентство ASP-Algerie, 
в итоге начальник генштаба может 
оказаться одним из проигравших, 
так как до сих пор многие считали, 
что он на стороне уличных проте-
стов. Теперь он стал частью кабине-
та, который отказалась принимать 
«улица».

Как сказала „Ъ“ эксперт Цент-
ра арабских и исламских исследо-
ваний ИВ РАН Анастасия Василен-
ко, любая высказываемая в эти дни 
версия может оказаться правди-
вой. Она напомнила, что еще прош-
лым летом в алжирской армии про-
изошли существенные перестанов-
ки, которые вызвали слухи о попыт-
ках отстранения военных от приня-
тия решений. «Заявления Салаха 
могли быть ответом на это. В то же 
время то, что он сохранил все свои 
посты в новом правительстве, мо-
жет говорить как о его влиянии, 
так и о попытке ближнего круга Бу-
тефлики удержать связь с генера-
лом, чтобы не позволить ему стать 
самостоятельной фигурой»,— по-
яснила эксперт. Она также обрати-
ла внимание, что до сих пор алжир-
ские власти пытались искать ком-
промиссы с протестным движени-
ем, но все время опаздывали. «„Ули-
ца“ понимает, что все предлагаемые 
ей варианты неполноценны, правя-
щие элиты по-прежнему остаются 
на своих местах. Но своей програм-
мы у «улицы» нет, так как протест-
ное движение еще не обрело чет-
кой структуры»,— добавила Анаста-
сия Василенко. «Впрочем, не только 
„улица“, но, возможно, и власти не 
понимают, что делать дальше»,— за-
ключила она.

Марианна Беленькая

До сих пор алжирские власти  
пытались искать компромиссы  
с протестным движением,  
но все время  опаздывали



Крупнейший производитель трол-
лейбусов в России, саратовская «Трол-
за» простаивает с начала года, а уже 
в июне может сократить штат из-за 
снижения спроса. Гендиректор пред-
приятия Иван Котвицкий с 15 марта 
под домашним арестом по делу о даче 
взятки. Но проблемы «Тролзы», как 
и других уже обанкротившихся про-
изводителей троллейбусов, связаны 
в первую очередь с непоследователь-
ной госполитикой.

СССР продолжал развивать трол-
лейбусы даже когда во многих стра-
нах стали от них отказываться. 
Но возобновления вложений в эту 
инфраструктуру после провала пер-
вых лет рыночных реформ, как в дру-
гих видах транспорта, не произошло. 
Началась агония.

Контактная сеть требует масштаб-
ных инвестиций в модернизацию, 
а троллейбусы в среднем на 20% доро-
же автобусов. В условиях ограничен-
ных региональных бюджетов на об-
щественный транспорт этот сегмент 
отмирает: контактную сеть ликви-
дируют, на маршруты выходят авто-
бусы. Да и сами производители трол-
лейбусов не удосужились модернизи-
ровать свои мощности.

Усугубила ситуацию мода на дру-
гой вид общественного электротран-
спорта — электробусы. В Москве, на-
пример, уже с 2021 года обещают пе-
рестать закупать автобусы и троллей-
бусы, сосредоточившись на развитии 
дизельного транспорта и электробу-
сов, а запуск новых троллейбусных 
линий остановлен уже сейчас. Влас-
ти объясняют ситуацию изношенно-
стью контактной сети, обновление 
которой требует миллиардов рублей, 
что может привести к росту стоимо-
сти проезда.

Но хоронить троллейбусы все-та-
ки не стоит. Сервисное обслужива-
ние и средняя стоимость владения 
троллейбуса (из-за разницы в стоимо-
сти и объеме потребления электроэ-
нергии и топлива) даже при условии 
обновления контактной сети в дол-
госрочной перспективе дешевле, чем 
для автобусов. 

В целом масштабного сворачива-
ния сегмента больше не наблюдается 
и в других странах, где он сохранился: 
развиваются все виды электротран-
спорта как более экологически без-
опасные. В России же есть очевидная 
проблема смещения фокуса господ-
держки: развитие общественного 
транспорта городов уходит в сторону 
административно созданного спроса 
на электробусы и развития сети авто-
бусов на газомоторном топливе.

Для «Тролзы» остается несколько 
путей развития. В случае создания 
конкурентного продукта у завода есть 
все шансы его продать на внешних 
рынках, где остается масштабная сеть 
троллейбусов, например в Южной 
Америке (ранее компания уже вела 
поставки в этот регион). Кроме того, 
«Тролза» (подконтрольна Людмиле 
Прокоп), наравне с группой ГАЗ Оле-
га Дерипаски, КамАЗом и Volgabus, 
которые уже поставили электробусы 
в Москву и Санкт-Петербург, развива-
ет и это направление. Но в любом слу-
чае заводу нужны инвестиции в мо-
дернизацию — и сейчас неизвестно, 
кто мог бы их предоставить.

Мировой рынок ICO — первичного раз-
мещения активов, номинированных 
в криптовалютах,— сокращается и го-
товится к коллапсу. По данным порта-
ла Coinschedule, объем привлеченных 
средств в январе—марте упал более 
чем в шесть раз. Эксперты ожидают 
продолжения тенденции и перехода 
рынка на новые модели привлечения 
средств, которые будут диктоваться 
уже не «сообществом гиков», а крупны-
ми традиционными корпорациями.

Согласно данным аналитического порта-
ла Coinschedule, по итогам первого квартала 
2019 года стартапы, вышедшие на ICO, смогли 
привлечь менее $620 млн — в шесть раз мень-
ше, чем годом ранее ($3,85 млрд). В статистике 
учитывались даты фактического начисления 
сумм по всем ICO, начавшимся ранее.

Пик объема привлечений пришелся 
на середину 2018 года. Рекордным оказался 
июнь, когда стартапам удалось собрать по-
чти $6 млрд. Однако вслед за этим последо-
вал провал. В июле, августе и особенно сен-
тябре инвестиции сократились в общей 
сложности почти в десять раз. Но по-насто-
ящему драматическое падение произошло 
именно в январе—марте 2019 года. Пик со-
кращения пришелся на март, когда объем 
инвестиций не достиг и $160 млн. Это близ-
ко к значениям начала 2017 года, когда ры-
нок ICO только формировался.

По мнению экспертов, вернуться 
к прошлогодним высоким показателям уже 
не удастся: конъюнктура рынка окончатель-
но поменялась вместе с психологией инве-
сторов и котировками основных криптова-
лют. «Происходит закономерное: ICO-рынок 
остался диким, несмотря на все усилия ре-
гуляторов, которые не смогли организовать 
единого правового поля с адекватным пра-
ктическим механизмом»,— говорит соосно-
ватель и гендиректор криптобанка Wirex 
Дмитрий Лазаричев. По его словам, схлопы-
вание рынка началось с падения курса бит-
койна — ряд проектов перенесли ICO в над-
ежде на восстановление рынка.

Директор по корпоративным отноше-
ниям QBT Константин Кольцов отмечает 
и крайне низкое качество проектов. По его 
словам, очень сложно найти пример дей-

ствительно эффективного использования 
средств, собранных в ходе ICO. Кроме того, 
остается большой объем скамов (мошенни-
ческих проектов и проектов, которые пре-

кратили исполнять обязательства перед ин-
весторами), который оценивается в 80–90% 
от общего количества проведенных ICO.

«Происходящее сейчас обусловлено в пер-
вую очередь низким порогом входа, что ра-
нее преподносилось как один из плюсов ме-
ханизма ICO, низкой инвестиционной гра-
мотностью участников и неумением и неже-
ланием самих проектов управлять сборами 
целесообразно»,— добавляет CEO Crypviser 
Вадим Андрян. По словам господина Кольцо-
ва, низкие результаты начала года вызваны 
еще и тем, что стоимость привлечения выро-
сла в разы из-за качественной смены состава 
инвесторов: рынок криптодержателей суще-
ственно институционализировался.

Но шанс на развитие механизма ICO 
«в новом качестве» остается, считают пред-
ставители криптоиндустрии. «Активно обсу-
ждаются Security Token Offering (STO) и Ini-
tial Exchange Offering (IEO) с более регулиру-
емыми механизмами привлечения инвести-
ций в криптосреде, но их будущее пока не-
ясно»,— поясняет господин Кольцов. В раз-
витии этого вида привлечения средств от-
части заинтересованы и крупные корпора-
ции, работающие по традиционной эконо-
мической и технологической модели. Ком-
пании активно ищут решения, реализован-
ные на блокчейне, чтобы интегрировать 
в уже работающие процессы.

«Говорить о смерти рынка преждевре-
менно. Трансформировался — да. Набира-
ет популярность ICO с посредником в виде 
криптовалютных бирж — IEO. Гигантских 
сборов не будет, но та скорость (а это по-
рой меньше минуты), с которой собирают-
ся $5–6 млн, впечатляет»,— отмечает госпо-
дин Лазаричев. Господин Андрян уверен, 
что ICO как децентрализованный и демо-
кратичный механизм венчурных инвести-
ций для частных лиц сохранится, не перей-
дя полностью в руки профессиональных ин-
весторов, поскольку крупные венчурные 
фонды не любят непредсказуемости и от-
сутствия контроля.

Мария Сарычева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21509,03 (+303,22)
РТС 1214,29 (+16,18)
FTSE 100 7317,38 (+38,19)

DAX 30 11681,99 (+155,95)
DJIA* 26176,83 (+248,15)
NASDAQ Composite* 7800,47 (+71,15)

*На 19:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.04.19
Австралийский доллар 46,6427
Английский фунт 85,5858
Белорусский рубль** 30,6076
Датская крона* 98,5814

Доллар США 65,4176
Евро 73,4967
Индийская рупия*** 94,3698
Казахский тенге*** 17,2183

Канадский доллар 49,0387
Китайский юань* 97,4796
Норвежская крона* 76,2923
СДР 90,8160

Сингапурский доллар 48,3322
Новая турецкая лира 11,5528
Украинская гривна* 24,0497
Шведская крона* 70,7990

Швейцарский франк 65,7992
Японская иена*** 58,9003
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Развитие общест-
венного транспорта 
уходит в сторону 
 административно 
созданного спроса 
на электробусы 
и  автобусы на газе

несправедливы к троллейбусам, 
считает корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина

«Росгеология» пришла за госзаказом
Компания пытается продлить приоритетный статус

«Росгеология», которую с 1 апреля воз-
главил экс-руководитель ВЭБа Сергей 
Горьков, хочет ускорить продление ста-
туса единственного исполнителя гос-
заказа на воспроизводство минераль-
ного сырья. Как выяснил „Ъ“, одновре-
менно с досрочным увольнением ген-
директора компании Романа Панова 
от нее поступила просьба в Минприро-
ды поддержать распоряжение о наделе-
нии «Росгеологии» приоритетным ста-
тусом до 2020 года. Это обеспечит ком-
пании заказы на 30 млрд руб. В Мин-
природы отмечают, что в связи со сме-
ной руководства и проверками в «под-
ходы в работе» «Росгеологии» могут из-
мениться. Но обещают принять реше-
ние в установленный президентом 
срок до 30 апреля.

Директор по работе с госконтрактами «Рос-
геологии» Сергей Бубенов (до 2017 года — ди-
ректор департамента экономики и финан-
сов Минприроды) в конце марта обратился 

к Минприроды с просьбой вновь наделить 
госхолдинг статусом единственного испол-
нителя госзаказа по подпрограмме «Воспро-
изводство минерально-сырьевой базы», рас-
сказали источники „Ъ“. По их словам, к пись-
му был приложен проект распоряжения пра-
вительства. 

В 2019–2020 годах объем подпрограммы 
должен составить 30 млрд руб. Статус един-
ственного исполнителя гарантирует «Росге-
ологии» возможность без торгов получать за-
казы Роснедр (подведомственны Минприро-
ды) на изучение недр, однако он истек в кон-
це 2018 года. О том, что «Росгеология» хочет 
опять получить статус единственного испол-
нителя, „Ъ“ сообщал еще 3 декабря прошло-
го года. Направление официального обраще-
ния, подчеркивают собеседники „Ъ“, совпало 
с отставкой главы холдинга Романа Панова. 

Роман Панов, возглавлявший холдинг 
с 2013 года, был досрочно отправлен в отстав-
ку 21 марта решением правительства на фоне 
скандала с видео, где участвовал его замести-

тель Руслан Горринг (находится под арестом 
по делу о мошенничестве). С 1 апреля «Росгео-
логию» возглавил бывший глава ВЭБа Сергей 
Горьков, с 2018 года занимавший пост замми-
нистра экономики.

Уже после увольнения, на прошлой неделе 
господин Панов заявлял, что решение о про-
длении приоритетного статуса «Росгеологии» 
принято. «Это подтверждает статус холдинга 
как ответственного исполнителя госконтрак-
тов»,— утверждал он. Однако в «Росгеологии» 
теперь лишь отмечают, что вопрос находится 
в компетенции Минприроды. В аппарате ви-
це-премьера Алексея Гордеева (недавно воз-
главил совет директоров «Росгеологии») пояс-
нили, что решение о единственном исполни-
теле принимает правительство, Минприро-
ды вносит «проект акта».

Источники „Ъ“ говорят, что Владимир 
Путин поручил правительству определить 
единственного исполнителя по данной под-
программе до 30 апреля. В Минприроды за-
верили, что определят единственного испол-

нителя в срок: «В „Росгеологии“ до середины 
апреля идут проверки и меняется управлен-
ческая команда, это может повлиять на под-
ходы в работе компании». В то же время в ми-
нистерстве называют компетенции «Росгео-
логии» «сильнейшими в стране».

Финансовое положение «Росгеологии», со-
зданной в 2011 году на базе многочисленных 
советских геологоразведочных активов, на-
прямую зависит от госзаказа. В 2018 году его 
объем уменьшился, в 2019 году также ожида-
ется снижение. Выручка холдинга в 2017 году 
выросла на 12%, до 34 млрд руб., чистая при-
быль составила около 1 млрд руб., отчетно-
сти за 2018 год пока нет (см. „Ъ“ от 21 января). 
Межу тем эксперты считают функции «Росге-
ологии» в целом излишними. Так, по мнению 
Антона Усова из KPMG, отрасль обеспечена 
рыночными игроками и не нуждается в госу-
частии — подразделения нефтегазовых ком-
паний вполне успешно справляются с задача-
ми восполнения минерально-сырьевой базы.

Дмитрий Козлов

В объезд за скидкой
Железные дороги предлагают операторам снизить тарифы

ОАО РЖД предлагает всем опе-
раторам по образцу своей Фе-
деральной грузовой компании 
(ФГК) дать грузоотправителям, 
использующим малозагружен-
ные участки сети, скидки под 
гарантии объемов. По мнению 
монополии, это  ликвидирует 
отпугивающий эффект высо-
ких ставок на вагоны и позво-
лит задействовать парк, про-
стаивающий в ожидании 
 погрузки на экспортные пор-
ты. Но операторы утвержда-
ют, что цены на вагоны в по-
добных ситуациях уже и так 
снижаются в силу экономиче-
ских причин, а для привлече-
ния новых грузов монополии 
 следует самой ввести скидки.

ОАО РЖД предложило опера-
торам предоставить скидки грузо-
отправителям на малозагружен-

ных направлениях, дабы задейст-
вовать вагоны, которые сегодня 
стоят в ожидании погрузки на во-
стребованных экспортных направ-
лениях на порты. «Сегодня более 
300 км на пути занято порожними 
вагонами, более 20 тыс. вагонов 
простаивает — они просто никому 
не нужны и занимают инфраструк-
туру,— рассказывает заместитель 
гендиректора ОАО РЖД Алексей 
Шило.— Более пяти суток стоят по-
чти 10 тыс. вагонов, прямо сейчас, 
в данный момент, притом что у нас 
погрузка продолжает расти».

Чтобы повысить эффективность 
использования вагонов на незагру-
женных участках, ОАО РЖД со сво-
ей Федеральной грузовой компани-
ей уже предложили грузоотправи-
телям скидку по некоторым свобод-
ным направлениям в обмен на га-
рантированную загрузку. «ФГК при-

няла решение о снижении ставок 
для этих конкретных незагружен-
ных направлений на 10%, и в прин-
ципе мы готовы начать точно такую 
же работу со всеми другими опера-
торами»,— говорит Алексей Шило.

Пока речь идет только о полува-
гонах и строительных грузах, уточ-
няют в ОАО РЖД. Под скидку ФГК 
подпадают нелимитирующие на-
правления Московской, Юго-Вос-
точной, Приволжской, Куйбышев-
ской, Горьковской железных дорог.

«Если вы, операторы, снижае-
те ставки и тем самым привлекае-
те груз на незагруженные участки 
инфраструктуры ОАО РЖД, желез-
ная дорога со своей стороны гото-
ва вам обеспечить сокращение обо-
рота вагонов и в целом сохранение 
той доходности, которую вы сегод-
ня имеете,— подчеркивает госпо-
дин Шило.— То есть, наша цель — 

сказать, что зарабатывать сегодня 
на перевозках можно не только стоя 
в очереди в направлении Дальнего 
Востока, но и используя незагру-
женные участки инфраструктуры».

По мнению господина Шило, 
ставка на вагон достаточно высока, 
и это в числе прочего является сдер-
живающим фактором для наращи-
вания перевозок, например, стро-
ительных грузов. По данным ОАО 
РЖД, суточная ставка аренды полу-
вагонов за 2018 год выросла на 21%, 
до 2 тыс. руб. в сутки, с ноября 2018 
года удерживается на этом уровне 
(на споте, впрочем, может достигать 
и 2,4–2,6 тыс. руб.).

Гендиректор ФГК Виктор Воро-
нович отметил, что компания уже 
подписала соглашения о скидках 
с крупными грузовладельцами — 
ННК и «ЛСР. Базовые». По его мне-
нию, скидка в 10% от ставок весьма 

существенная — в среднем 4 тыс. 
руб. за вагоноотправку. «Без изме-
нения оборота это минус 400–500 
руб. на вагон от суточной доходно-
сти»,— отмечает он.

Один из операторов говорит, 
что ОАО РЖД недавно уже обраща-
лось «к сообществу» с предложени-
ем о скидках. В феврале погрузка 
на сети упала, поясняет он, моно-
полия переговорила с грузоотпра-
вителями, и те сказали, что гото-
вы предъявить к перевозке около 
700 тыс. тонн продукции, в том чи-
сле примерно 100 тыс. тонн — до-
рогих тарифных классов. ОАО РЖД 
тогда предложило операторам дать 
скидки таким грузоотправителям, 
по списку, но операторы решили, 
что идея нерыночная и «предъявле-
на в излишне ультимативном тоне».

деловые новости — с9

Размещение в свободном падении
Рынок ICO исчерпал себя и будет меняться
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Объем привлечения на внутрен
нем долговом рынке стал для 
Минфина рекордным с 2008 го
да. По данным Cbonds, за три ме
сяца министерство разместило 
облигации федерального займа 
на сумму свыше 500 млрд руб., пе
ревыполнив амбициозные пла
ны по заимствованию на этот пе
риод. На этом фоне корпоратив
ные заемщики выглядели пас
сивно. Однако у них нет столь 
жестких планов по привлечению 
долгового финансирования, по
этому они предпочитают дожи
даться более низких ставок.

В начале 2019 года Минфин резко 
нарастил активность на долговом рын-
ке. Согласно предварительным дан-
ным агентства Cbonds, за прошедшие 
три месяца Минфин привлек на вну-
треннем рынке 513,7 млрд руб.— ре-
кордный показатель за одиннадцать 
лет. В результате министерство пере-
выполнило квартальный план заимст-
вований на 64 млрд руб., или 14,2%. Пе-
ревыполнил годовые планы Минфин 
и по заимствованиям на внешне рын-
ке, разместив два выпуска еврооблига-
ций (на $3 млрд и €750 млн).

Увеличение активности Минфина 
на первичном рынке стало возможно 
благодаря восстановлению спроса на 
суверенный долг со стороны междуна-
родных инвесторов. По данным Банка 
России, в январе—марте нерезиденты 
приобрели гособлигации (как на пер-
вичном, так и вторичном рынке) по-
чти на 250 млрд руб. «В отсутствие 
жестких санкций рублевые гособлига-
ции выглядят привлекательно, осо-
бенно на фоне роста цен на нефть и 
крепкого рубля»,— отмечает трейдер 
западного банка. К тому же с февраля 
Минфин отказался от практики пред-
варительной публикации объемов 
размещения гособлигаций на ежене-
дельных аукционах и начал более гиб-

ко формировать предложение ценных 
бумаг, исходя из фактического спроса. 
«Новая практика позволила ему при-
влекать больше денег, чем в среднем 
он привлекал при старом порядке»,— 
отмечает руководитель дирекции по 
работе с ценными бумагами Альфа-
банка Михаил Грачев.

При этом на долговом рынке сло-
жилась редкая ситуация, когда актив-
ность корпоративных заемщиков ока-
залась ниже, чем у государства. Соглас-
но предварительным данным агентст-
ва Cbonds, за прошедшие три месяца 
компании и банки разместили облига-
ции всего на 279 млрд руб., что на 45% 
меньше привлечений кварталом ра-
нее и на 38% ниже показателя начала 
2018 года. Согласно статистике преды-
дущих лет, Минфин занимал больше 
частных компаний лишь семь раз, и в 
последний раз — в третьем квартале 
2017 года. Как поясняет Михаил Гра-
чев, Минфин занимает в соответствии 
с утвержденными бюджетными пла-
нами, тогда как корпоративные кли-
енты привлекают финансирование, 
ориентируясь на свои внутренние по-
требности и на текущую рыночную си-
туацию. «Сейчас относительно высо-
кий уровень ставок по корпоратив-
ным облигациям, который не устраи-
вает многих эмитентов. Кроме того, 
спрос со стороны российских инвесто-
ров остается осторожным — они опа-

саются дальнейшего роста инфляции 
и ужесточения денежно-кредитной по-
литики ЦБ и предпочитали покупать 
короткие бумаги (со сроком обраще-
ния преимущественно до 2–3 лет)»,— 
отмечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения доми-
нирующего положения Минфина на 
первичном долговом рынке. Во вто-
ром квартале 2019 года министерство 
планирует предложить инвесторам 
ОФЗ совокупным объемом 600 млрд 
руб. «План может быть выполнен в 
случае сохранения интереса со сторо-
ны нерезидентов, что возможно при 
отсутствии новых антироссийских 
санкций»,— отмечает Александр Ер-
мак. Вместе с тем будет расти актив-
ность и корпоративных заемщиков, 
чему способствуют улучшение рыноч-
ной конъюнктуры и сезонные факто-
ры. «Основными драйверами роста бу-
дет дальнейшее смягчение риторики 
ЦБ при условии, что инфляционные 
риски не реализуются, сезонный при-
ток ликвидности за счет поступления 
пенсионных средств, увеличившая-
ся с предыдущего года устойчивость 
рынка к санкционным рискам»,— от-
мечает директор департамента рын-
ков долгового капитала Росбанка Та-
тьяна Амброжевич.

Виталий Гайдаев

Минфин занял на рекорд
Эмитенты корпоративных облигаций  
ждут снижения ставок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 2018 году владельцы электрон
ных кошельков Qiwi впервые 
 более чем в половине случаев 
 пополняли их безналичным 
 способом, отчиталась компания. 
На фоне спада наличных расче
тов Qiwi допускает эволюцию 
 терминальной бизнесмодели. 
Но владельцы платежных терми
налов вряд ли откажутся от них 
полностью, считают эксперты.

Доля пополнений электронных ко-
шельков Qiwi безналичным способом в 
2018 году впервые превысила 50%, сле-
дует из годового отчета Qiwi. В 2015 году 
этот показатель составлял 15%, в 2016-м 
— более 25% и продолжал стабильно 
расти, указывает компания. Такую тен-
денцию там связывают с продолжаю-
щимся сокращением собственных и 
сторонних терминалов и «общим ры-
ночным трендом по цифровизации 
платежей». В 2014 году общее число 
киосков и терминалов Qiwi равнялось 
181 тыс. и ежегодно снижалось при-
мерно на 9–10 тыс., дойдя до отметки в 
143 тыс. в прошлом году. «Переход от на-
личной оплаты к оплате кредитными и 
дебетовыми картами, а также электрон-
ному банкингу может снизить рыноч-
ную долю и объемы платежей и оказать 

существенное неблагоприятное влия-
ние на бизнес»,— предупредила Qiwi. 
Представитель Qiwi сообщила „Ъ“, что 
компания будет поддерживать терми-
налы, пока на них остается спрос. «Мы 
также не исключаем, что в будущем са-
ма по себе терминальная бизнес-мо-
дель эволюционирует и на основе дан-
ной инфраструктуры появятся другие 
сервисы, как, к примеру, постаматы»,— 
заключила представитель компании.

О росте безналичных платежей в 
экономике ранее отчитывался Банк 
России. В 2017 году доля таких транс-
акций составляла 39,6%, в прошлом го-
ду она достигла 56%, а за этот год доля 
вырастет еще на 10 п. п., прогнозирует 
регулятор. В «Яндекс.Деньгах» также 
фиксируют рост доли безналичных 
операций пополнения своих элек-
тронных кошельков. В дальнейшем 
популярность офлайн-пополнения 
кошельков будет снижаться ввиду 
удобства и выгоды онлайна, уверены 
в пресс-службе сервиса.

Еще когда Qiwi выходила на IPO в 
2013 году, она позиционировала себя 
как «кошельковая», а не «терминаль-
ная» компания, так что стратегия Qiwi 
устойчива к спаду в этом сегменте, счи-
тает Виктор Достов, председатель ассо-

циации «Электронные деньги». «Тер-
миналы будут уходить вместе с налич-
ной экономикой, но понятно, что сто-
процентного обезналичивания эконо-
мики не будет»,— рассуждает эксперт. 
По его словам, терминалы будут актив-
нее сокращаться в Москве и Петербур-
ге, но сохранятся на периферии, где 
будут обслуживать «небанковское на-
селение, например мигрантов», про-
гнозирует эксперт. Изначально «тер-
минальные» же компании, вероятно, 
смогут в будущем попробовать себя в 
интернет-эквайринге и интернет-про-
цессинге и на этом пытаться продер-
жаться, допускает господин Достов. 
Сети терминалов также обслуживают 
ряд компаний, включая «Элекснет» и 
Cyberplat, представитель последней 
не ответил на запрос „Ъ“.

С точки зрения развития продукта 
акцент Qiwi все-таки смещается боль-
ше в электронные кошельки или, ско-
рее, в более сложные платежные ре-
шения, указывает аналитик «ВТБ Ка-
питала» Владимир Беспалов. По его 
словам, терминальная сеть стала ме-
нее привлекательной для Qiwi, но 
еще достаточно важной «с точки зре-
ния инфраструктуры».

Дмитрий Шестоперов

Электронные кошельки  
обойдутся без наличных
Qiwi продолжила сокращать терминальную сеть
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Положительное решение Арби
тражного суда Амурской обла
сти в отношении части иска не
контролирующего акционера 
банка «Восточный» Артема Аве
тисяна может оказать ему мед
вежью услугу. Российский суд 
арестовал акции банка, являю
щиеся предметом спора по колл
опциону, но при этом разрешил 
«Восточному» проводить допэ
миссию, которая может раз
мыть долю господина Аветися
на и сделать опцион бессмыс
ленным. Помимо этого, по сло
вам юристов, игнорирование 
решения лондонского суда мо
жет быть чревато существенны
ми штрафами или даже тюрем
ным сроком.

Арбитражный суд Амурской обла-
сти в понедельник в закрытом режи-
ме принял решение частично удов-
летворить ходатайство «Финвижн 
холдингз» Артема Аветисяна к компа-
нии «Эвизон Холдингз» фондов Baring 
Vostok. По сообщениям СМИ, суд на-
ложил арест на 9,99% акций банка 
«Восточный», принадлежащих фон-
ду, но при этом разрешил кредитной 
организации проводить допэмиссию 
ценных бумаг (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн» от 1 апреля). Ходатайство о за-
прете проведения дополнительной 
эмиссии акций «Восточного» должно 
было защитить господина Аветисяна 
от размытия его доли. Теперь, если до-
пэмиссия на 5 млрд руб. с текущей це-
ной акций состоится, его акции не по-
зволят аккумулировать контрольный 

пакет даже с учетом гипотетической 
победы в споре за колл-опцион.

По словам собеседника, близкого к 
Артему Аветисяну, обратится в россий-
ский суд позволяет смена юрисдикции 
«Финвижн холдингз» (с кипрской на 
офшорный остров Русский). Однако 
Лондонский арбитраж (LCIA) запретил 
«Финвижн холдингз» продолжать су-
дебное разбирательство в России. Од-
новременно он запретил Baring Vostok 
проводить любые операции со спор-
ными акциями. Представитель Baring 
Vostok пояснил „Ъ“, что представили 
российскому суду также ордер Высоко-
го суда Англии и Уэльса, в котором со-
держится предупреждение «Финвижн 
Холдингз», ее директору и иным ли-
цам, которые позволят «Финвижн Хол-
дингз» продолжать разбирательство в 
Арбитражном суде Амурской области, 
об уголовной ответственности или аре-
сте активов. Господин Аветисян не от-
ветил на вопросы „Ъ“.

Вместе с тем российские суды уже 
неоднократно высказывались, что по-
добные приказы иностранных судов 
не действуют на территории РФ и не 
препятствуют подавать иски и участво-
вать в судебных заседаниях в России, 
отмечает адвокат Forward Legal Артем 
Соколов. «Решение российского суда в 
отношении этих акций будет, безуслов-
но, исполнено в РФ,— поясняет госпо-
дин Соколов.— Даже если в англий-
ском арбитраже будет принят акт, 
исключающий удовлетворение иска, 
этот акт не сможет заблокировать в Рос-
сии исполнение решения российского 
суда». С другой стороны, по словам 

юриста, нарушение запрета Высокого 
суда Англии и Уэльса может обернуться 
уголовным правонарушением по ан-
глийскому праву. Ответственность за 
него может выражаться в тюремном за-
ключении на срок до двух лет, а также в 
существенных штрафах.

Впрочем, приказ английского суда 
носит пока временный характер, обра-
щает внимание старший юрист BGP 
Litigation Максим Кузьмин. Причем в 
ходе рассмотрения возражений ответ-
чика приказ может быть отменен. Кро-
ме того, добавляет юрист, корпоратив-
ные споры могут рассматриваться 
только арбитражными учреждениями, 
обладающими статусом постоянного 
действующего арбитражного учрежде-
ния в соответствии со специальным 
разрешением российского правитель-
ства. Лондонский арбитраж таким ста-
тусом не обладает.

В подобной ситуации вполне может 
быть вынесено два конфликтующих 
решения по существу спора, но россий-
ские суды вряд ли признают и приве-
дут в исполнение решение Лондонско-
го арбитража с учетом указанных фак-
торов, добавляет юрист. «Другое дело, 
если решение LCIA будет приводиться 
в исполнение в иностранных юрис-
дикциях, например в рамках требова-
ний о взыскании убытков по догово-
ру,— поясняет господин Кузьмин.— В 
таких случаях российские ограниче-
ния в отношении корпоративных спо-
ров могут быть и проигнорированы 
иностранными судами».

Виталий Солдатских,  
Андрей Райский

«Восточный» размывается  
меж юрисдикций
Судебные споры акционеров банка перешли в Россию из Лондона

В понедельник стоимость евро
пейских сортов нефти впервые 
с ноября превысила уровень 
$69 за баррель. «Бычья» игра ве
дется на фоне падения объемов 
добычи странами ОПЕК к много
летним минимумам, а также ри
сков относительно экспорта 
иранской нефти.

По данным агентства Reuters, в хо-
де торгов понедельника стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
североморской нефти Brent подни-
малась до отметки $69,05 за баррель 
— максимума с 13 ноября 2018 года. 
Это более чем на 2% выше уровней за-
крытия пятничных торгов. На спот-
рынке стоимость североморской 
нефти поднималась выше $69,37 за 
баррель, а цена барреля российской 
Urals достигала $69,8. С начала года 
цены на нефть выросли на 27–37%.

Обновлению многомесячных 
максимумов способствовали данные 
о добыче нефти странами ОПЕК. По 
данным Reuters, в марте добыча неф-
ти картелем упала на 280 тыс. барре-
лей в сутки, до 30,40 млн баррелей — 
минимума с 2015 года. Еще в февра-
ле министр энергетики Саудовской 
Аравии Халид аль-Фалих предупре-
ждал о том, что в марте королевство 
снизит суточную добычу нефти еще 
на 0,2 млн баррелей, до 9,8 млн бар-
релей, что на 500 тыс. баррелей ни-

же уровня, предусмотренного согла-
шением ОПЕК+. «Саудовской Ара-
вии, которая, кроме того что опере-
жающими темпами сокращает добы-
чу в рамках сделки ОПЕК+, дополни-
тельно еще и сокращает экспорт на 
мировой рынок»,— отмечает началь-
ник отдела инвестидей «БКС Брокер» 
Нарек Авакян.

Эффект был усилен опасениями 
инвесторов относительно поставок 
нефти из Ирана. В прошлом году 
США вышли из ядерной сделки с Те-
гераном и в ноябре ввели санкции в 
отношении поставок иранской неф-
ти, сроком на полгода из-под санк-
ций были выведены восемь круп-
нейших импортеров нефти (Китай, 
Индия, Италия, Греция, Япония, Юж-
ная Корея, Тайвань и Турция). По сло-
вам аналитика «Альфа-Капитала» Ар-
тема Копылова, уже в апреле амери-

канское правительство запретит 
этим странам покупать иранскую 
нефть, что закладывается инвестора-
ми в котировки.

Подъем цен на нефть оказывает 
положительное, но ограниченное 
влияние на российский валютный 
рынок. По итогам основных торгов 
понедельника курс доллара на Мо-
сковской бирже остановился воз-
ле отметки 65,44 руб./$, что лишь на 
20 коп. ниже закрытия пятницы, но 
на 1,36 коп. выше значений начала 
предыдущей недели. По словам ана-
литиков, положительный эффект от 
роста цены на нефть частично ниве-
лирует меньше предложения валюты 
в связи с завершением налогового пе-
риода в России, а также сообщения о 
готовящихся американских санкци-
ях, связанных с делом Скрипалей.

Виталий Гайдаев

ОПЕК добыла высокие котировки
Баррель европейской нефти перевалил за $69
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«И было принято решение об обра-
щении в ОВД в целях проверки нали-
чия в ее действиях состава преступле-
ния, предусмотренного ст. 159.1 УК 
РФ»,— продолжает госпожа Валуева. 
Компания не преследовала цель до-
биться обвинительного приговора, 
подчеркнула Фарида Валуева, в слу-
чае если бы должница загладила 
свою вину до вынесения приговора, 
дело было бы прекращено за прими-
рением сторон.

Эксперты называют данный спор 
уникальным. «Я не припомню случая, 
чтобы кредитор подавал в правоохра-
нительные органы заявление на не-
плательщика-физлицо по кредиту на 
небольшую сумму»,— отмечает зам-
пред правления «Ренессанс Кредита» 
Сергей Королев. Если и другие креди-
торы переймут опыт «Смартмани.ру», 
то угроза уголовной ответственности 

может нависнуть над многими непла-
тельщиками. «Де-юре за мошенничест-
во можно привлечь лишь при доказы-
вании умысла, де-факто по уголовным 
делам 99,8% дел заканчиваются обви-
нительными приговорами,— рассу-
ждает глава АБ „Корчаго и партнеры“ 
Евгений Корчаго.— И потому органы 
предварительного следствия порой и 
не пытаются доказать умысел, а суды 
их поддерживают». При этом для при-
говора по ст. 159,1 УК РФ не имеет зна-
чения, насколько была завышена зар-
плата, и потому даже ошибка в 1 тыс. 
руб. в случае непогашения долга теоре-
тически может привести на скамью 
подсудимых, заключает господин Кор-
чаго. «А ошибиться человек может и без 
умысла, так как все зависит от методи-
ки подсчета — с НДФЛ или нет, считать 
ли больничные, отпуска,— отмечает 
гендиректор МФК „МигКредит“ Олег 
Гришин.— Если не предоставляется 
2-НДФЛ, ошибка почти неизбежна». 

Кроме того, по его словам, преимуще-
ством МФО всегда было отсутствие не-
обходимости предоставлять 2-НДФЛ, а 
подобные кейсы это преимущество 
убивают. По словам главы Руна-банка 
Александра Арифова, в итоге подобная 
судебная практика может негативно 
сказаться на кредитовании — как бан-
ковском, так и через МФО. «У нас 30–
40% населения являются самозаняты-
ми или работают в теневом секторе,— 
отметил он.— Они не могут подтвер-
дить документально свои доходы, что и 
не требуется при определенных видах 
кредитования. Подобные споры грозят 
легальным кредиторам как минимум 
риском лишиться клиентов». 

По словам Сергея Королева, есть у 
данной ситуации и плюсы: если заем-
щики банков при оформлении заявок 
на ссуду, опасаясь уголовной ответст-
венности, не будут «лукавить», то кре-
дитный портфель будет только чище. 

Вероника Горячева

Займы не столь отдаленные
с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Новые угольные энергоблоки, 
построенные по обязательным 
инвестконтрактам в первую 
 волну инвестиций в энергетику, 
востребованы оптовым энерго-
рынком значительно меньше, 
чем газовая генерация. По дан-
ным «Совета рынка», загрузка 
 таких ТЭС в европейской части 
России и на Урале в 2018 году со-
ставляла всего 18–27% — уголь-
ная генерация здесь не выдер-
живает конкуренции с газовой. 
Но спрос на угольную генерацию 
традиционно высок в Сибири, 
где газовые энергоблоки, наобо-
рот, проигрывают ей в стоимо-
сти. Аналитики такую ситуацию 
объясняют просчетами при пла-
нировании новых мощностей 
и излишними требованиями к  
энергобезопасности.

«Совет рынка», регулирующий оп-
товый и розничный энергорынки, 
опубликовал данные о результатах ра-
боты новых энергоблоков, построен-
ных по договорам на поставку мощно-
сти (ДПМ). Такие инвестконтракты за-
ключались при выкупе акций генком-
паний частными инвесторами у РАО 
«ЕЭС России» в конце 2000-х годов. 
Владельцы ТЭС, построившие новые 
блоки, получают повышенные выпла-
ты за мощность в течение десяти лет, 
но контракты оговаривают сроки вво-
дов и устанавливают штрафы за их 
срыв. Практически все стройки по 
ДПМ уже завершены, платежи по ним 
будут продолжаться до 2027 года. 

Всего по ДПМ введено 132 объек-
та (97,7% от всей планируемой мощ-

ности). По данным регулятора, из 
7,2 ГВт модернизированной мощно-
сти 2,6 ГВт, которые должны были 
получать высокие нерыночные пла-
тежи оптового энергорынка, рань-
ше срока вернулись в конкурент-
ный отбор мощности (КОМ). Напри-
мер, ставка на мощность по ДПМ для 
Вуоксинских ГЭС ТГК-1 оказалась 
ниже цены КОМ. Среди объектов но-
вого строительства примеров ухода 
в КОМ не было, всего построено 
22 ГВт мощности. Объем платежей 
потребителей за мощность в 2018 го-
ду вырос на 8,6%, до 269,34 млрд руб. 
Стоимость мощности ДПМ за весь 
период работы программы составит 
1,122 трлн руб.

Согласно данным «Совета рынка», 
угольные ТЭС значительно проигры-
вают газовой генерации в уровне за-
грузки в первой ценовой зоне. Сей-
час газ доминирует в топливном ба-
лансе — по оценке Максима Худало-
ва из АКРА, в 2018 году потребление 
угля сократилось на 0,5 п. п., до 16%, 
из-за перехода части котельных на 
газ. Он отмечает, что до 2020 года еще 
до 2,6 ГВт угольной генерации будут 
выведены, а появится лишь 1 ГВт. Как 
следует из материалов «Совета рын-
ка», среднее значение коэффициента 
использования установленной мощ-
ности (КИУМ) угольной генерации 
для нового строительства в европей-
ской части РФ в 2018 году составило 
всего 27% против 71% для газовой ге-
нерации, для модернизируемых объ-
ектов — 18% при КИУМ в 43% у газо-
вых ТЭС. Обратная ситуация в Сиби-
ри, где доля угольной генерации 

остается традиционной высокой: из-
за короткого транспортного плеча це-
ны на твердое топливо здесь ниже. 
КИУМ газовой генерации для новых 
энергостроек в Сибири составляет 
лишь 9%, угольной — 48%, для модер-
низируемых объектов загрузка уголь-
ных ТЭС — 38%, газовых ТЭС — 43%. 

В «Совете производителей энер-
гии», комментируя низкий уровень 
КИУМ новых энергоблоков, сосла-
лись на исследование McKinsey, со-
гласно которому показатель загрузки 
ТЭС в России один из самых высоких 
в мире — 46%, а средний КИУМ ТЭС, 
построенных по ДПМ, составляет бо-
лее 61%. Заместитель директора «Со-
общества потребителей энергии» Ва-
лерий Дзюбенко считает, что стимулы 
к качественному строительству и экс-
плуатации объектов ДПМ сейчас от-
сутствуют, поскольку потребители 
практически полностью оплачивают 
мощность неработающих из-за поло-
мок энергоблоков.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что избыточное транс-
портное плечо и ограничение роста 
тарифов на газ в европейской части 
страны приводит к тому, что даже но-
вые, эффективные угольные мощно-
сти не могут конкурировать с газовой 
генерацией: «Эти мощности не нуж-
ны системе, и их работа — это ошиб-
ки прогнозирования при разработке 
инвестпланов для ДПМ» и, частично, 
«соображения энергобезопасности, 
когда наличие нескольких источни-
ков топлива повышает технологиче-
скую надежность системы».

Татьяна Дятел

Угольные ТЭС обожглись на газе
Такие станции в европейской части РФ простаивают

Новые формулировки нравятся 
участникам рынка больше, поскольку 
«не выходят за рамки коммерческой 
логики». «Уровень ставок динами-
чен,— говорит один из операторов.— 
Если направление следования мало 
загружено и на нем высокая оборачи-
ваемость, ставки, конечно, будут про-
порционально ниже, так как главным 
образом преследуется суточная доход-
ность вагона». Если на малодеятель-
ном участке есть клиент с быстрым 
оборотом вагона, то, учитывая это 
преимущество, у него и так ставка бу-
дет ниже остальных, соглашается дру-
гой собеседник „Ъ“. Он отмечает, что в 
последнее время частный сектор су-
щественно обновил парк, инвести-
ции нужно окупать, компании не мо-
гут позволить себе работать в убыток, 
предоставляя еще и дополнительные 

скидки: «Для поддержания клиентов, 
станций и малодеятельных участков 
ОАО РЖД может само дотировать эти 
направления и полигоны в рамках це-
нового коридора (возможности ОАО 
РЖД снижать тариф относительно 
установленного ФАС.— „Ъ“)».

Председатель экспертного совета 
Института исследования проблем же-
лезнодорожного транспорта Павел 
Иванкин согласен, что привлекатель-

ность схемы для грузоотправителей 
снижается из-за необходимости га-
рантировать объемы при отсутствии 
скидки на железнодорожный тариф. 
Скидка же к вагонной составляющей 
в 10%, добавляет господин Иванкин, 
даст лишь некоторый эффект. Для не-
которых операторов схема может 
быть интересной, уточняет эксперт, 
но широкого применения не получит.

Наталья Скорлыгина

В объезд за скидкой

В судебном споре о взыскании 
свыше 170 млн руб. с ростовской 
кондитерской фабрики «Мишки-
но» может появиться неожидан-
ный участник. Как выяснил „Ъ“, 
поручителем по этому кредиту, 
выданному Азово-Донской ком-
панией (АДК), оказался управля-
ющий партнер АФК «Система» 
Али Узденов. Теперь, если суд 
примет сторону истца, АДК смо-
жет обратить взыскание долга 
только на топ-менеджера, преду-
преждают юристы. Само «Миш-
кино» не первый год испытыва-
ет финансовые трудности.

Управляющий партнер АФК «Сис-
тема» Али Узденов подал в Арбитраж-
ный суд Ростовской области заявле-
ние о привлечении в качестве третье-
го лица в рамках спора ООО «Азово-
Донская компания» и кондитерской 
фабрики «Мишкино». Информация 
об этом появилась в картотеке дел. 
АДК в начале 2019 года потребовала 
взыскать с «Мишкино» около 173 млн 
руб., выданных в июле 2016 года в ка-
честве кредита под залог участка и 
оборудования кондитерской фабри-
ки. Господин Узденов выступил пору-
чителем по этому кредиту. Содержа-
ние его заявления „Ъ“ пересказал 
представитель Арбитражного суда Ро-
стовской области. Так, по словам собе-
седника „Ъ“, Али Узденов позже уз-
нал, что до заключения договора с 
АДК «Мишкино» четыре года подряд 
работало в убыток, а обязательства 
компании на тот момент достигли 
1,3 млрд руб. Кроме того, господин 

Узденов считает договор займа заклю-
ченным с нарушениями, так как, по 
его данным, АДК и «Мишкино» — аф-
филированные структуры, добавили 
в суде. Али Узденов от комментариев 
отказался.

Ростовская фабрика «Мишкино» 
называет себя крупнейшим в России 
производителем восточных сладо-
стей. Выпускает халву, щербет, кози-
наки, арахис, конфеты и пр. под 
брендами «Мишкино счастье» и 
«Медвеган». Мощность производст-
ва, по собственным данным,— более 
60 тыс. тонн продукции в год. В 2018 
году, согласно Kartoteka.ru, выручка 
компании была 1,08 млрд руб., чи-
стый убыток — 567,1 млн руб. Един-
ственным владельцем и гендиректо-
ром «Мишкино» в ЕГРЮЛ указан Сер-
гей Рызенко. Он отказался отвечать 
на вопросы „Ъ“.

АДК связана с ростовским холдин-
гом «Астон», крупным производите-
лем растительных масел (марки «За-
тея», «Астон») и одним из ведущих экс-
портеров зерна. Гендиректор УК «Ас-
тон» Вадим Викулов настаивает, что 
аффилированности между АДК и 
«Мишкино» нет и никогда не было: у 
компаний разные владельцы и менед-
жмент. По данным ЕГРЮЛ, по 50% АДК 
владеют Алиса и Татьяна Викуловы. 
Как пояснил „Ъ“ господин Викулов, 
«Мишкино» попросило у АДК заем, не-
обходимый для пополнения оборот-
ных средств с заверениями, что вла-
дельцы докапитализируют предприя-
тие в течение года и вернут долг. «Мы 
согласились, но попросили поручи-

тельства, которые предоставили Али 
Узденов с супругой,— говорит Вадим 
Викулов.— К сожалению, вместо пога-
шения долга инициируется банкрот-
ство, но поручители все же должны от-
ветить по своим обязательствам». Как 
следует из картотеки дел, в марте 2019 
года Арбитражный суд Ростовской об-
ласти принял заявление предприни-
мателя Артура Петросьянца о призна-
нии «Мишкино» банкротом.

Исполнительный директор юри-
дического бюро «Падва и Эпштейн» 
Антон Бабенко поясняет, что если 
Али Узденов войдет в процесс в каче-
стве третьего лица, то получит тот же 
объем прав по оспариванию займа, 
что и ответчик. Суд в данном случае 
внимательно изучит доводы об аф-
филированности должника и креди-
тора, так как в России уже сформиро-
валась практика, при которой креди-
тору может быть отказано в праве на 
взыскание долга, если он связан с 
должником, добавляет он. Сергей 
Радченко из адвокатского бюро «Юг» 
предупреждает, что, если суд встанет 
на сторону АДК, компания сможет 
обратить взыскание задолженности 
исключительно на поручителя по 
кредиту. Если же суд откажет АДК в 
иске о взыскании займа и придет к 
выводу о недействительности дого-
вора, истец утратит возможность в 
будущем обратиться с исками к пору-
чителям, добавляет адвокат юриди-
ческой группы «Яковлев и партнеры» 
Марина Морозова.

Никита Королев,  
Ростов-на-Дону

Топ-менеджер «Системы»  
ответит за конфеты
С Али Узденова могут потребовать погасить долг «Мишкино»

Так, для отвечающего за корпора-
тивные закупки Михаила Сироткина 
переход под кураторство Олега Аксю-
тина означает, скорее всего, сниже-
ние влияния на распределение 
средств инвестпрограммы размером 
в 1,4 трлн руб. Другой ключевой член 
команды Алексея Миллера, глава его 
аппарата Михаил Середа, также ниче-
го не получил от кадровых перестано-
вок, а возможно, и потерял, если учи-
тывать переход кураторства над инве-
стпрограммой к тому же Олегу Аксю-
тину. Важно и то, что господин Селез-
нев не был повышен до зампреда 
правления после ухода Валерия Голу-
бева, хотя внутренний рынок газа его 
профильный функционал. 

При этом в «Газпроме» не появи-
лось ни одного нового лица, а кон-
центрация полномочий у ключевых 
зампредов правления стала крайне 

высокой. «Эта схема выглядит вре-
менным решением, которое направ-
лено как на мобилизацию усилий и 
их концентрацию на ключевых про-
ектах, так и на то, чтобы не вводить в 

руководство новых людей»,— счита-
ет один из источников „Ъ“.

Собеседники „Ъ“ в отрасли продол-
жают рассматривать кадровые изме-
нения в «Газпроме» в контексте ухода 
«в обозримом будущем» Алексея Мил-
лера. В качестве рубежа традиционно 
называется первая половина или сере-
дина 2020 года, когда «Газпром» дол-
жен завершить строительство газо-
проводов «Северный поток-2» и «Ту-
рецкий поток» и договориться о схеме 
работы с Украиной. С этой точки зре-
ния текущие перестановки позволяют 
спокойно уходить на пенсию или раз-
вивать карьеру в другом месте членам 
команды Алексея Миллера, сохраняя 
управляемость монополии. Однако 
пока они не дают возможности даже 
предположить, кто может стать преем-
ником господина Миллера,— судя по 
всему, кандидат еще не выбран.

Юрий Барсуков,  
Олег Сапожков

«Газпром» принял поколенческое решение

Как объясняет Андрей Сизов, удер-
живаться выше графика удавалось за 
счет рекордного экспорта в первой по-
ловине сезона. В Минсельхозе сообща-
ли, что за первую половину сезона Рос-
сия увеличила экспорт зерна на 4,7%, 
до 28,8 млн тонн год к году. Поставки 
пшеницы, в частности, выросли на 
13,5%, до 24,3 млн тонн. Примерно 60–
70% всего экспорта продается в пер-
вую половину сезона, с января же по 
июнь обычно «добирают» оставшиеся 
30–40%, указывает господин Петри-
ченко. По его словам, прошлый сезон 
был нетипичным — отгрузки шли 
равномерно в течение всего периода, 
за счет чего график экспорта долго дер-
жался выше прошлого сезона.

Высокие темпы отгрузок в первые 
шесть месяцев сезона были вызваны 
рекордными ценами, добавляет 
Дмитрий Рылько. Так, по его дан-

ным, стоимость пшеницы с содержа-
нием 12,5% протеина на базисе СРТ в 
Новороссийске достигала 16,2 тыс. 
руб. за тонну. Для сравнения, в прош-
лом сезоне цены на пике не превы-
шали 12,8 тыс. руб. за тонну, указыва-
ет он. По данным «Совэкона», на 
прошлой неделе средние цены на 
пшеницу третьего класса выросли на 
75 руб., до 12,07 тыс. руб. за тонну, 
четвертого — на 100 руб., до 12 тыс. 
руб. за тонну. В последнее же время, 
продолжает господин Рылько, на экс-
порт негативно влияет снижение за-
пасов и укрепление рубля.

По данным Росстата, на 1 марта 
2019 года запасы пшеницы были на 
уровне 16,5 млн тонн, против 24,7 млн 
тонн годом ранее. А рубль за послед-
ние несколько недель укрепился на 
3% по отношению к доллару, подсчита-
ли в «Совэконе». К 20:00 1 апреля дол-
лар на Московской бирже торговался 
по 65,36 руб. В то же время, по оценке 

«Совэкона», цены на российскую пше-
ницу на прошлой неделе остались на 
уровне $226 за тонну (FOB, глубоко-
водные порты). Для сравнения, кон-
тракт на поставку пшеницы в мае к 26 
марта в Чикаго подешевел на 1,3%, до 
$169 за тонну неделя к неделе, в Пари-
же — на 2,1%, до $208 за тонну. В «Сов-
эконе» отмечают, что на фоне падения 
цен на мировых биржах конкуренто-
способность российской пшеницы 
резко снизилась.

По прогнозам Андрея Сизова, к на-
чалу нового сезона в июле 2019 года 
российская пшеница может подеше-
веть до $190–195 за тонну. Дмитрий 
Рылько ожидает, что цены на новый 
урожай будут на уровне $196–197 за 
тонну. Вопрос в том, уточняет госпо-
дин Сизов, будет ли падение котиро-
вок линейным или до конца сезона 
низкие запасы приведут к еще одно-
му скачку цен.

Алексей Полухин

Пшеница рублем не вышла
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Алексей Миллер 
продолжает занимать  

свой пост, а именно 
он принимает решения

— Райнер Зеле,
глава австрийской компании OMV,  

о перестановках в «Газпроме», 11 марта
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Оборот российского рынка то-
варов для дома, строительных 
и отделочных материалов по 
итогам 2018 года вырос на 7,5%, 
до 1,5 трлн руб., практически 
достигнув показателей докри-
зисного 2014 года. Росту этого 
сегмента помог бум ипотечно-
го кредитования, благодаря 
 чему россияне стали поку-
пать жилье в новостройках, 
где требуется ремонт. 

О росте по итогам 2018 года обо-
рота российского DIY-рынка (do-it-
yourself, строительные и отделоч-
ные материалы, товары для дома и 
сада) на 7,5%, до 1,5 трлн руб., сооб-
щила «Infoline-Аналитика» в своем 
исследовании. Такой рост произо-
шел впервые за четыре года. По под-
счетам компании, крупнейшим иг-
роком на DIY-рынке России остает-
ся французская Leroy Merlin, кото-
рая уже занимает более 21%: ее вы-
ручка в 2018 году составила 272 мл-
рд руб. На втором месте — СТД «Пет-
рович» (49,3 млрд руб.), на третьем 
— OBI (37 млрд руб.), на четвертом 
— торговая сеть «Сатурн» (29,6 млрд 
руб.), потеснившая с этой строчки 
компанию Castorama (29,5 млрд 
руб.). Последняя во второй полови-
не прошлого года заявила об уходе 
с российского рынка. 

Эксперты «Infoline-Аналитики» 
называют основными драйверами 
роста отложенный спрос потреби-
телей и активность населения на 
рынке недвижимости, которая про-
исходит на фоне рекордного коли-
чества выданных ипотечных креди-
тов. Гендиректор СТД «Петрович» 
Евгений Мовчан полагает, что рост 
рынка DIY в 2018 году был ниже 
7,5%, среди основных драйверов он 
также назвал рост количества выда-
ваемых кредитов. С другой сторо-
ны, гендиректор OBI Адам Росин-
ски соглашается с результатами ис-
следования «Infoline-Аналитики». 
«Существует тренд на снижение 
ввода новых жилых и нежилых объ-
ектов, он сохранится и в 2019 году. 
Но накопленный объем недоделан-
ного ремонта при этом остается вы-
соким. Также мы наблюдаем сниже-
ние стоимости отделочных работ за 
счет онлайн-сервисов по поиску ма-
стеров. Все это создает возможности 
для заказчиков больше тратить на 
строительные материалы»,— объ-
ясняет гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. 

Еще одним драйвером эксперт 
называет рост объема жилья, кото-
рое сдается с отделкой. Так, в Санкт-
Петербурге и Ленинградской обла-

сти в 2018 году более 70% новых 
квартир были проданы с отделкой, 
в Москве и области — 50%. 

«Ситуация такова, что эту отдел-
ку в значительной степени переде-
лывают. По нашим данным, ремонт 
в 95% квартир не соответствует заяв-
ленному: около 47% потребителей 
его полностью переделывают, 44% 
— частично, и только 9% остаются в 
тех же условиях»,— рассказывает 
Михаил Бурмистров. 

В 2018 году крупнейшие игроки 
на DIY-рынке сократили ввод торго-
вой площади новых объектов на 
37%. А более 50% всех введенных 
площадей (130,4 тыс. кв. м) при-
шлось на Leroy Merlin, более 55% 
всех закрытых (109,7 тыс. кв. м) — 
на сеть «К-раута», покинувшую рос-
сийский рынок в первом полуго-
дии прошлого года. 

С другой стороны, в прошлом го-
ду на 32% выросли интернет-про-
дажи строительных и отделочных 
материалов, товаров для дома, са-
да и мебели — до 185 млрд руб., а 
доля онлайн-продаж увеличилась 
на 2 процентных пункта, до 9%. В 
онлайн-торговле лидерство сохра-
няет СТД «Петрович», который в 
2018 году увеличил продажи интер-
нет-магазина на 37%, почти до 
18 млрд руб. (36% от всего оборота). 
Гендиректор компании Евгений 
Мовчан отметил, что к 2020 году до-
ля онлайн-продаж увеличится как 
минимум до 40%. В Leroy Merlin пла-
нируют к 2020 году довести долю 
онлайн-продаж до 7% от всего обо-
рота сети.

Господин Бурмистров прогнози-
рует рост DIY-рынка и в 2019 году, 
но меньшими темпами. Этому бу-
дет способствовать увеличившаяся 
с начала 2019 года ставка НДС, хотя 
из-за новых санкций существуют 
риски ослабления рубля. Об этом 
же говорят Евгений Мовчан и Адам 
Росински.

Реальные денежные доходы рос-
сиян продолжают снижаться уже 
пятый год подряд, следует из иссле-
дования «Infoline-Аналитики». В 
2018 году они сократились еще на 
0,3%. В 2017 году они упали на 1,7%, 
в 2016 году — на 5,8%, в 2015 году — 
на 3,2%, а в 2014 году — на 0,7%. 
Притом что около 60% россиян во-
обще не имеют накоплений, одной 
из приоритетных целей для отло-
женных средств остается улучше-
ние жилищных условий. Около 
10% жителей России планируют 
приобрести недвижимость в бли-
жайшее время. 

Никита Щуренков

Деньги пошли 
по своим рукам
DIY-рынок вспомнил  
докризисные времена

Канал RTVi меняет стратегию: 
в эфире вдвое сократится коли-
чество новостей и увеличится 
доля развлекательного и ло-
кального контента и других соб-
ственных программ. Так RTVi 
надеется стать окупаемым на 
фоне снижения интереса к теле-
новостям. Смена концепции по-
зволит сократить затраты, но 
вряд ли добавит новых зрите-
лей, считают участники рынка.

Международный канал для рус-
скоязычной аудитории RTVi меняет 
стратегию, рассказал „Ъ“ его владе-
лец Руслан Соколов. Раньше 45% ве-
щания приходилось на новости, 30% 
на другой собственный контент и 
25% — на кино и сериалы. Теперь но-
востям останется 25% эфира, столько 
же займут кино, сериалы и муль-
тфильмы, 50% — проекты собствен-
ного производства. Изменение стра-
тегии вынужденное, по финансо-
вым причинам, так как новости — 
самый дорогой и наименее монети-
зируемый формат, объясняет он: 
«Раньше канал был генерального 
плана, новостей было много и они 
были отличительной чертой канала. 
Сейчас у нас не меньшее внимание к 
остальному контенту, в том числе ло-
кальным программам».

По словам Руслана Соколова, ре-
клама приносит RTVi 30% выручки, 
которая составляет $5,5 млн (345 млн 
руб. по средневзвешенному курсу ЦБ 
за 2018 год), остальное — доходы от 

дистрибуции, главным образом от ка-
бельных операторов в Израиле и 
США. Кроме того, RTVi получает дота-
ции от инвестора в размере 70% от вы-
ручки (около 240 млн руб.), уточнил 
Руслан Соколов. Пока о прибыли ре-

чи не идет, компания нацелена выйти 
на окупаемость. Бюджет останется на 
прежнем уровне, а на развитие новых 
бюро и продвижение канал получит 
от инвестора дополнительно $1,5 млн 
на год (98 млн руб.). В том числе RTVi 
откроет новые офисы в Лос-Анджеле-
се и Сан-Франциско.

RTVi (раньше назывался «НТВ 
International») основан в 1997 году 
Владимиром Гусинским, а сейчас при-
надлежит бывшему гендиректору те-
леканала «Звезда» Руслану Соколову. В 
2017 году канал был перезапущен на 
деньги инвестора, чье имя не разгла-
шается; руководил перезапуском ген-
продюсер Алексей Пивоваров.

С момента перезапуска аудито-
рия канала, по его собственным дан-
ным, выросла с 6,5 до 10 млн чело-
век, посещаемость сайта — с 42 тыс. 
до 2 млн, добавилось несколько но-
вых территорий вещания.

Основная аудитория RTVi — США, 
а также Израиль, Германия и постсо-
ветские страны, где важна своя ло-
кальная повестка, объясняет Руслан 
Соколов. После кризиса 2014 года 
блок локальных программ из Израи-
ля и Европы был сильно сокращен; 
сейчас его начнут возрождать. Напри-
мер, контент из Германии и Израиля 
будут создавать блогеры.

Два источника „Ъ“ на медиарын-
ке считают, что сокращение ново-
стей RTVi говорит о проблемах с 
деньгами у канала. «Новости нигде 
не окупаются. Эмигрантская аудито-
рия в США, которая смотрит контент 
на русском языке, стареет и не очень 
пользуется диджиталом. В Израиле 
„9 канал“ вещает на русском языке и 
закрывает эту нишу»,— поясняет 
один из собеседников „Ъ“.

Телевизионные новости перестали 
быть ценностью для аудитории, зато 
ей интересны мнения и квалифици-
рованные комментарии, считает ди-
ректор института современных медиа 
MOMRI Кирилл Танаев: «Среди зрите-
лей RTVi много людей с детьми — от-
сюда анимация». При смене концеп-
ции есть риск потерять часть старых 
зрителей, предупреждает эксперт.

Зарубежные версии «Первого ка-
нала», НТВ, «России-1» также более 
универсальны и показывают мень-
ше новостей. Гендиректор компа-
нии «Первый канал. Всемирная сеть» 
(управляет зарубежным вещанием 
«Первого канала») Алексей Ефимов 
говорит, что сокращение объема ин-
формационного контента уменьшит 
затраты RTVi, но вряд ли добавит вы-
игрыш в аудитории.

Анна Афанасьева

RTVi сэкономит на новостях
Телеканал меняет формат эфира

Китайский бренд Honor, при-
надлежащий Huawei, стал лиде-
ром по количеству проданных 
смартфонов в России, заняв бо-
лее 27% рынка, свидетельству-
ют данные GfK и ритейлеров. 
Южнокорейская Samsung сме-
стилась в штучных продажах 
смартфонов на второе место. 
После февральского спада про-
даж ритейлеры начали снижать 
цены, поэтому по итогам перво-
го квартала рынок мог выра-
сти, не исключают аналитики.

В первом квартале 2019 года бренд 
Honor занял 27,1% рынка смартфонов 
в штучном выражении, следует из 
данных GfK, имеющихся у „Ъ“. 
Samsung сместилась на второе место 
(26,5%), Apple сохранила третье место 
(11%), на четвертом и пятом местах бы-
ли Huawei и Xiaomi с долями 9,2% и 
6,1%. В денежном выражении в пер-
вом квартале 2019 года лидерство со-
хранила Apple с долей 32,1%, далее 
идут Samsung (26,3%), Honor (22%), 
Huawei (7,9%) и Xiaomi (3,7%).

Лидером рынка по итогам кварта-
ла впервые стал бренд Honor, кото-
рый опередил Samsung и занял бо-

лее четверти рынка в штуках, под-
твердили в группе «М.Видео-Эльдо-
радо». О том, что Honor занял первое 
место по количеству продаж, также 
сообщили в объединенной компа-
нии «Связной-Евросеть». Ранее в 
2018 году в штучных продажах лиди-
ровали Honor и его материнский 
бренд Huawei, в совокупности по 
итогам первого квартала 2018 года 
на них приходилось около 16% штуч-
ных продаж, поясняют в «М.Видео-
Эльдорадо».

Honor демонстрирует наиболее 
высокую динамику по сравнению с 
другими игроками благодаря макси-
мально адаптированным к россий-
скому рынку ценам, ассортименту, 
логистике и маркетинговой поддер-
жке, поясняет руководитель департа-
мента «Мобильная техника» «М.Ви-
део-Эльдорадо» Владимир Чайка. 
«Главным драйвером роста Honor ста-
ло то, что китайская компания начала 
успешно работать с крупнейшими ри-
тейлерами»,— указывает вице-прези-
дент по продажам «Связной-Евросеть» 
Давид Борзилов.

По данным МТС, первое место на 
рынке по количеству проданных ап-

паратов в первом квартале занимают 
Huawei и Honor, второе — Samsung, а 
третье — Apple. В рознице «Вымпел-
кома» самыми популярными бренда-
ми смартфонов первого квартала по 
штучным продажам стали Samsung, 
Honor, Huawei, Nokia и Apple, а по вы-
ручке — Samsung, Apple, Honor, Hua-
wei, Nokia и Xiaomi. По данным «Мар-
вел-Дистрибуции», в штучных прода-
жах на рынке лидирует Samsung, сле-
дом идут Honor, Apple, Xiaomi и Hua-
wei. «На рост доли Honor основное 
влияние оказывает психологически 
комфортная цена устройств, сопоста-
вимых по качеству со смартфона-
ми Samsung»,— отмечает директор 
департамента «Мобильные средст-
ва связи» «Марвел-Дистрибуции» Па-
вел Вьюков.

Как сообщал „Ъ“ 7 марта, в феврале 
продажи смартфонов в России, по 
оценкам участников рынка, упали бо-
лее чем на 30% впервые с 2015 года. Од-
нако по итогам квартала рынок смарт-
фонов вырос, свидетельствуют дан-
ные ритейлеров. По оценке «М.Видео-
Эльдорадо», продажи смартфонов в 
России с января по март 2019 года вы-
росли на 8% в количественном выра-

жении и 18% в деньгах, до 6,8 млн 
штук и 112,8 млрд руб. По данным 
группы, средняя цена смартфона на 
рынке выросла год к году на 9% и до-
стигла 16,5 тыс. руб. По оценкам «Связ-
ного», с января по март россияне при-
обрели 6,7 млн смартфонов на общую 
сумму 107 млрд руб. В МТС сообщают 
о 6,5 млн проданных в первом кварта-
ле смартфонах на сумму 106 млрд руб., 
что на 4% больше в натуральном выра-
жении в сравнении с 2018 годом. В де-
нежном выражении рост рынка соста-
вил 11%, указывают в МТС.

«Рынок смартфонов все-таки 
стагнирует, а не растет»,— настаива-
ет Павел Вьюков. В марте ритейлеры 
активно снижали цены, поэтому 
продажи по итогам квартала могли 
выйти в плюс, допускает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. «Honor смог нара-
стить долю рынка за счет того, что иг-
рает в доступном сегменте, но уже 
через полгода продаж новой линей-
ки Galaxy А20/А30 и А50 доля 
Samsung в штучных продажах может 
вернуться на прежний уровень»,— 
считает он.

Юлия Тишина

Штучный Honor
Бренд занял почти треть рынка смартфонов в количественном выражении

К моменту нашего прихода  
RTVi представлял собой 

небольшую эмигрантскую 
студию в Нью-Йорке,  

сейчас RTVi — 
международная компания

— Алексей Пивоваров,
генпродюсер RTVi,  

в интервью vc.ru в июне 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие DIY-сети России 
Название сети  Выручка в 2018 году  Выручка в 2017 году 
 (млрд руб.) (млрд руб.)
Leroy Merlin 272 225,3

СТД «Петрович»  49,3 37,8

OBI 37 36

Торговая сеть «Сатурн» 29,6 27

Castorama 29,5 29,7

Источник: «Infoline-Аналитика».  

Агрессивный рост сервисов до-
ставки еды и расширение ассор-
тимента готовых блюд в роз-
ничных сетях вынуждают мос-
ковских рестораторов начать 
региональную экспансию. Так, 
сеть  кафе Prime Аркадия Нови-

кова за два года намерена 
 открыть около десяти точек 
в Санкт-Петербурге, а также 
 запуститься в Новосибирске, 
Екатеринбурге и Краснодаре. 
Но, предупреждают эксперты, 
для успешной конкуренции 
в регионах Prime придется сни-
зить цены минимум на 20%.

В ближайшие два года сеть кафе 
Prime намерена выйти за пределы Мо-
сквы и Подмосковья, сообщила „Ъ“ 
представитель компании Мария Лош-
кова. По ее словам, планируется от-
крыть заведения в Санкт-Петербурге, 
Новосибирске, Екатеринбурге и Крас-
нодаре. Выход в новый регион подра-
зумевает создание собственной фа-
брики-кухни, поэтому Prime будет за-
пускать сразу по несколько точек, го-
ворит она. Так, только в Санкт-Петер-
бурге сеть планирует открыть мини-
мум семь заведений. По словам госпо-
жи Лошковой, несколько площадок в 
городе уже найдено. Она не уточнила 
количество заведений, которые могут 
быть открыты в новых городах.

• Prime входит в Novikov Group Арка-
дия Новикова. На данный  момент 
управляет сотней заведений в Москве 
и Подмосковье.  Работает в формате 
fast casual, предполагающем быстрое 
обслу живание и качественную еду. 
По данным «Infoline-Аналитики», 
в 2018 году оборот сети был на уров-
не 3,3 млрд руб. Prime соз давалась по 
типу британской  сети Pret A Manger, 
где на открытых витринах продук-
ция из натуральных продуктов с ми-
нимальным сроком хранения.
В Москве открытие одного кафе 

обходится Prime в 15–20 млн руб., в 

регионах сумма может быть снижена 
на 10–15%, говорит Мария Лошкова. 
По оценкам гендиректора «Infoline -
Ана ли тики» Михаила Бурмистрова, 
на создание небольшого производст-
ва на арендованных площадях для 
обслуживания до 20 точек может по-

требоваться еще около 50 млн руб. 
Инвестиции в полноценную фабри-
ку-кухню он оценивает примерно в 
200 млн руб., не учитывая стоимости 
помещения.

Один из вариантов развития Prime 
в новых городах — работа с местным 
партнером из ресторанного бизнеса, 
который может получить региональ-
ную мастер-франшизу, говорит Ма-
рия Лошкова. По мнению господина 
Бурмистрова, в Санкт-Петербурге сеть 
предпочтет работать самостоятельно 
— это достаточно большой рынок, а 
близость с Москвой обеспечивает уз-
наваемость бренда. Но в удаленных 
городах, скорее всего, Prime будет от-
крываться через партнеров, которым 
предстоит развивать проект фактиче-
ски с нуля, отмечает он. В целом, по 

словам эксперта, с развитием достав-
ки еды и ростом сети «Вкусвилл», кото-
рая активно расширяет ассортимент 
готовых блюд из свежих продуктов, 
экспансия Prime в регионы может 
быть необходимым шагом для выжи-
вания всего бизнеса.

Как отмечает Мария Лошкова, из-за 
более низкой ставки аренды и уровня 
зарплат в других городах России Prime 
может снизить цену в региональных 
ресторанах. Кроме того, ассортимент в 
заведениях сети будет пересмотрен с 
учетом предпочтений местных жите-
лей, добавляет она. Исполнительный 
директор Restcon Андрей Петраков 
уверен, что для успешной конкурен-
ции за пределами Москвы Prime пред-
стоит снизить цены как минимум на 
20%. Сегодня классический сэндвич в 
сети доступен по 179 руб., паста с кури-
цей карри — по 259 руб.

По мнению господина Петракова, 
формат Prime в регионах может быть 
успешным вблизи офисных центров 
и на центральных улицах с большим 
трафиком. Представитель «Азбуки 
вкуса» Андрей Голубков говорит, что 
сеть мини-маркетов с кафе AB Daily 
уже присутствует в Санкт-Петербур-
ге, и добавляет, что для локаций ком-
пания выбирает либо площадки с 
высоким трафиком, либо помеще-
ния в домах с целевой аудиторией.

Fast casual — один из самых быст-
рорастущих форматов на ресторан-
ном рынке. По данным NPD Group, в 
2018 году оборот этих заведений уве-
личился более чем на 60%, до 37,5 мл-
рд руб., что достигает около 2,5% рын-
ка общественного питания.

Никита Щуренков

Регионы попробуют Prime
Сеть кафе выходит за пределы Москвы

37,5 миллиарда 
рублей
составил оборот 
 ресторанов формата 
fast casual в России 
в 2018 году, подсчитали 
в NPD Group
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Третьяковская галерея проводит  
Весенний фестиваль фильмов об искусстве,  
главным на котором стало кино о Микеланджело

Американская певица и продю-
сер Джоанна Стингрей погово-
рила с Борисом Барабановым 
о том, зачем она решила напи-
сать книгу о своих приключе-
ниях в России, как она сочиня-
ла песни с Сергеем Курехиным 
и почему американская карьера 
Бориса Гребенщикова увенча-
лась фиаско.

— Я уверен, что за последние 
30 лет вам не раз предлагали вы-
пустить книгу о вашей жизни. 
Почему вы решили сделать это 
именно сейчас?
— После того как я уехала из Рос-
сии, я давала два или три интервью 
в год, и каждый раз мне говорили: 
«Да вам книгу надо писать!» И этим 
все ограничивалось. А два года на-
зад я задумала сделать свой веб-сайт 
и разместить на нем все те фотогра-
фии, которые были у меня в архи-
ве. Я видела, как бурно реагирова-
ли русские, когда я размещала что-
то в соцсетях, так что сайт был луч-
шим решением для меня. Знаете, 
все ведь циклично в жизни, и че-
рез 25 лет эти снимки у многих лю-
дей вызывали ностальгию. Фото-
графии, которые я стала разбирать, 
вызвали воспоминания о вещах, 
которые я успела забыть. Ну, и идея 
сайта в итоге переросла в идею 
книги. Когда я написала первую 
главу — о том, как я попала в Рос-
сию,— я попросила одного знако-
мого автора привести ее в челове-
ческий вид. То, что у него получи-
лось, я показала своей дочери Мэ-
дисон. Ее отец — русский (барабан-
щик группы «Центр» Александр Ва-
сильев.— „Ъ“), и она очень серьез-
но относится к своему русскому бэ-
кграунду, очень ценит знакомство 
с Борисом Гребенщиковым и Юри-
ем Каспаряном (гитарист «Кино», 
первый муж Джоанны Стингрей.— 
„Ъ“). Мэдисон прочитала эту главу 
и сказала: «Это худшее, что я чита-
ла в своей жизни». Она переписала 
первые три главы, и в тексте появи-
лась жизнь, появились краски.
— Ваша книга читается как сцена-
рий шпионского фильма, вы там 
постоянно между нескольких ог-
ней. Очень захватывающе. Это то-
же заслуга Мэдисон?
— Первая идея снять кино о моей 
жизни появилась еще в 1980-е. Пред-
полагаемые создатели фильма даже 
были на моей свадьбе с Юрием Кас-
паряном. Но вскоре эта компания 

развалилась. А три года спустя сцена-
рист того фильма опять появился на 
горизонте. Мы встречались с ним по 
пятницам, и потихоньку стал скла-
дываться сценарий. Вроде получа-
лось неплохо. Но продать сценарий 
кому-то из больших продюсеров он 
не смог. В Америке это очень тяже-
ло сделать. Может быть, это тоже ста-
ло толчком к написанию книги. Что 
ни делается, все к лучшему. Моя рус-
ская история точно не поместилась 
бы в один двухчасовой фильм. Фор-
мат книги позволяет мне расска-
зать все, что для меня важно. В ито-
ге то, что сейчас вышло в России под 
названием «Стингрей в Стране Чу-
дес»,— это всего лишь первый том. 
Но я не исключаю, что однажды моя 
история все же будет воплощена на 
экране.
— При этом в книге есть трога-
тельные моменты, касающие-
ся вашего взросления, вашей за-
висимости от матери и попыток 
стать самостоятельной. Это не ме-
нее важно, чем истории о музы-
кантах.
— Первоначально в книге было 
очень мало информации о том, что 
со мной было до путешествия в Рос-
сию. Когда я написала примерно 
шесть глав, мой нынешний муж по-
казал их своему другу — писателю. 
И он сказал: «Ты должна больше рас-
сказать о том, кто ты такая». До это-
го я думала: «Русским интересно чи-
тать о русских, какое им дело до мо-
ей семьи». Но моя дочь настояла на 
том, чтобы мы включили в повество-
вание фигуру моей матери как пол-
ноценного героя.
— Знаете, когда я в юности слу-
шал вашу музыку, созданную в со-
трудничестве с Борисом Гребен-
щиковым и Сергеем Курехиным, 
меня поражало, что у вас с ними 
получились нормальные ради-
оформатные поп-песни. Я-то их 
считал героями андерграунда, 
рок-иконами. А у вас с ними выш-
ло что-то вроде Синди Лаупер или 
Мадонны. До сих пор мне это не 
дает покоя.
— Борис всегда прекрасно ориен-
тировался в любой западной му-
зыке. Не говоря уже о том, что сти-
хи он писал одинаково талантливо 
и на русском, и на английском язы-
ке. Сергей же работал вне каких-
либо рамок и норм, мы все это зна-
ем. Восемь лет назад я нашла кас-
сету, где были записаны наброски 
для моих песен, которые делал Сер-

гей. Он наигрывал мелодии на сво-
ем сумасшедшем пианино и напе-
вал какую-то белиберду, но это бы-
ли мелодии, на которые я потом со-
чиняла тексты. Потом эти наброски 
превратились в песни — я записала 
их с западными музыкантами. Без-
условно, в нем было чувство поп-

музыки. То же самое я могу сказать 
о группах «Кино», «Алиса» и «Стран-
ные игры». Когда я делала англоя-
зычные версии их песен, я никогда 
не меняла мелодии.
— Вы ведь нечасто играли соль-
ные концерты?
— Иногда я могла выйти на одну пес-
ню внутри шоу «Поп-механики» или 
спеть с «Кино» или «Играми». Когда 
я официально вступила в рок-клуб, 
я ездила на гастроли с «Играми» 
и могла спеть с ними три или четы-
ре песни. Так мы выступали в Мин-
ске и Таллине. Примерно в 1991–
1993 годы у меня уже был собствен-
ный состав, в Москве, и мы сыграли 
несколько полноценных концертов.
— У вашей книги счастливый ко-
нец: влюбленные поженились, 
перестройка победила, Джоан-
на молодец. Но ведь вы, насколь-
ко я знаю, пишете второй том, 
и, следуя вашей биографии, там 
должны быть разочарования, раз-
воды…
— И смерть… На последних стра-
ницах мы с Юрием Каспаряном, мо-
лодожены, сидим в аэропорту. Моя 
виза заканчивается, я должна ле-
теть в Америку, и мы опять не мо-
жем быть вместе. Так что это не сов-
сем хеппи-энд. Но, несмотря на все 
плохое, что описано в первой книге, 
я все равно считаю, что место ее дей-
ствия — Страна Чудес. По поводу вто-
рой книги я сама себе задаю вопрос: 
будет ли это все еще Страна Чудес? 
Вы правы, она будет тяжелее. В ней 
будет больше суровой реальности.
— В вашей первой книге самая тя-
желая глава — о том, как вам от-
казывают в советской визе и вы 

не можете вылететь к Юрию. Вы 
боретесь, но некто неназванный 
вам постоянно мешает. У вас есть 
идеи, кто это был?
— У меня нет точного ответа на этот 
вопрос. Были слухи о том, что нам 
мешали так называемые професси-
ональные музыканты, из двух или 

трех групп, которым успех «Красной 
волны» стал костью в горле. Но если 
даже я установлю наконец, так ли 
это, в моей сегодняшней жизни это 
ничего не изменит.
— В книге вы рассказываете 
о том, как с вашей подачи был за-
пущен американский проект Бо-

риса Гребенщикова, который 
стал альбомом «Radio Silence». Как 
вы считаете, почему в итоге у не-
го ничего не получилось в США?
— Мне тяжело рассказывать об этом. 
Как вы могли прочитать, был мо-
мент, когда Кенни Шаффер, ставший 
продюсером американского проек-
та Бориса, попросил меня отойти 
в сторону, так как мой статус «врага 
России» мог помешать развитию его 
американской карьеры. Я пошла на 
это — я действительно не хотела ме-
шать Борису. Но мне жаль, что Кен-
ни иногда забывает упомянуть о мо-
ей роли, когда рассказывает об этом 
проекте. Что касается самого альбо-
ма, то мне нравилась там заглавная 
песня, остальное — меньше. Знае-
те, никогда нельзя сказать наверня-
ка, что станет хитом. Борис — неве-
роятно талантливый музыкант. Но 
в таком деле, как альбом, участвует 
много людей — саундпродюсеры, 
менеджеры и так далее. Может быть, 
дело в том, что на тот момент Борис 
был попросту слишком молод. Ему 
требовалось время, чтобы научиться 
жить в западной индустрии. Может 

быть, если бы он продолжил карье-
ру в США и сменил стиль, например, 
записал бы нечто более похожее на 
его русские фолк-роковые песни, это 
бы привело к более внушительному 
результату. На той же кассете, где бы-
ли наброски Курехина, есть пять или 
шесть песен, которые мы придумы-
вали вместе с Борисом. Он просто по-
ет их под гитару. И звучит лучше, чем 
любой западный артист.
— Спустя столько лет как вы отве-
чаете на вопрос, чему научила вас 
жизнь с русскими?
— Русские всегда живут сегодняш-
ним днем. Я пишу в своей книге: 
«Если я дам Борису сто долларов, он 
потратит их в тот же день. Если я дам 
ему десять бутылок водки, он собе-
рет друзей и устроит веселую вече-
ринку прямо тут же, в дождливый 
и нерадостный вечер. И ни одну бу-
тылку не оставит на завтра». Все, что 
мы делаем в Америке, мы делаем ра-
ди будущего. Мы не умеем наслаж-
даться жизнью, мы работаем, чтобы 
обеспечить себе завтрашний день. 
Мне повезло, я поняла, что истина — 
посередине.

«Русские всегда живут сегодняшним днем»
Джоанна Стингрей о Сергее Курехине, Борисе Гребенщикове и своей новой книге

Большая часть книги «Стингрей в Стране Чудес» по-
священа тому, как совсем юная американка Джоан-
на попала в доперестроечный СССР, обзавелась дру-
зьями — подпольными  музыкантами и, по сути, стала 
их настоящим продюсером.  Борис Барабанов счита-
ет, что это не просто рок-мемуары, но  полноценный 
исторический документ.

 Начинающая американская певица Джоанна 
Филдс в 1984 году приехала в СССР в составе туристиче-
ской группы, имея в кармане телефон виолончелиста «Ак-
вариума» Севы Гаккеля, а в душе — твердое намерение по-
знакомиться с советскими андерграундными группами. 
В течение трех лет она смогла стать своей в кругу «неофи-
циальных» рокеров, ввезти в СССР инструменты и аппара-
туру, в которых они нуждались, и вывезти на Запад запи-
си групп «Аквариум», «Кино», «Странные игры» и «Алиса», 
которые были выпущены в двойном альбоме «Red Wave» 
(«Красная волна»). А еще она смогла найти здесь любовь.

Псевдоним Stingray Джоанна взяла в честь американ-
ского танка. А в ленинградском рок-сообществе у нее бы-
ло прозвище Трактор. Благодаря своей энергии, предпри-
имчивости и умению находить выход из безвыходных си-
туаций она стала одним из главных действующих лиц той 
эпохи. Выход ее книги выглядит крайне своевременным 
на фоне бесконечных обсуждений фильма «Лето» и по-
вторного выхода в прокат «Ассы».

Даже если бы «Стингрей в Стране Чудес» состояла толь-
ко из портретов музыкантов, она была бы бесценным сви-
детельством. Русский рок 1980-х не раз становился те-
мой для книг, но Джоанна Стингрей была человеком, ко-
торый тесно и много общался с Сергеем Курехиным, Бо-
рисом Гребенщиковым, Александром Башлачевым, Вик-
тором Цоем и группой «Кино», группами «Алиса», «Стран-
ные игры», «Звуки Му», «Объект насмешек», Артемом Тро-
ицким, а также Сергеем Бугаевым (Африкой), Тимуром Но-
виковым и множеством актуальных художников и музы-
кантов того времени.

Портреты музыкантов объемны, и они не очень похо-
жи на канонизированных титанов из русской рок-мифо-
логии. Скажем, Борис Гребенщиков здесь — тонкий ди-
пломат, готовый к разумному компромиссу. «Понимаешь, 
КГБ в данный момент лучшая официальная организация 
в этой стране, в том смысле, что они знают все, что проис-
ходит, и понимают, что происходить это будет так или ина-
че,— говорит БГ Джоанне на страницах книги.— И что на 
самом деле в интересах страны позволить всей этой мо-

лодой музыке и молодой энергии выплеснуться. Вот они 
и пытаются через нас как-то контролировать молодежь, по-
тому что пока наши желания совпадают». В то же время Бо-
рис Гребенщиков для героини — гуру, который разбира-
ется в американской поэзии и музыке лучше, чем она и ее 
сверстники.

Джоанна Стингрей рассказывает о своих друзьях как 
непосредственный участник событий, которому веришь 
с первой строчки. При этом в американской части ее жиз-
ни — дружба с Энди Уорхолом и встречи с Дэвидом Боуи, 
выступления в клубе Studio 54 и группа Ratt, в которую 
менеджер Джоанны вложил деньги, собранные на ее рас-
крутку. А Джоанна Стингрей — девушка, застрявшая меж-
ду двумя мирами, и это касается не только музыки.

Американка тонко чувствует противоречия жизни 
обычных людей в СССР. «Однажды в булочной мы (с Вик-
тором Цоем.— „Ъ“) стояли в очереди за хлебом, и вдруг за 
окном собралась толпа, стекло даже запотело от дыхания 
людей, пытавшихся разглядеть его». Цой в очереди за хле-
бом — только ради этого стоит прочитать книжку Стин-
грей. И здесь же: «Только в России я поняла, какую чушь 
нам в Америке подсовывают под видом хлеба». В книге 
Стингрей в окнах советских домов всегда горит свет, в му-
зеях можно курить, в самолетах «Аэрофлота» — куски га-
зеты вместо туалетной бумаги, а «закрывающая слив проб-
ка вынута все то время, пока мы нежимся в теплой воде». 
Все это поражает калифорнийку из семьи миллионера, 
 который, несмотря на свое богатство, постоянно учил ее 
экономии.

Сцены из музыкальной жизни, саундтреком к которым 
могут служить хорошо известные меломанам студийные 
и квартирные записи групп, чередуются с бытовыми зари-
совками. А еще героиня книги находится под постоянным 
контролем спецслужб обеих стран. То она убегает от со-
трудников КГБ через черный ход рок-клуба, то с ней ведут 
воспитательные беседы люди из ФБР. Стингрей удалось на-
полнить книгу духом авантюры и постоянными размыш-
лениями о свободе. «Такие у меня были русские,— пишет 
певица.— Полные грез, чувств и размышлений, которыми 
они не боялись делиться друг с другом, со мной и с осталь-
ным миром. Если это не есть свобода, то я никогда не пой-
му, что это есть».

МЕМУАРЫ МУЗЫКА

Жизнь на два мира
Вышла автобиография Джоанны Стингрей

«Борис всегда прекрасно ориентиро-
вался в любой западной музыке.  
Не говоря уже о том, что стихи 
он  писал одинаково талантливо 
и на  русском, и на английском языке. 
Сергей же работал вне каких-либо 
 рамок и норм, мы все это знаем»

Даже если бы «Стингрей  
в Стране Чудес» состояла толь-
ко из портретов музыкантов, 
она была бы бесценным  
свидетельством. Русский рок 
1980-х не раз становился  
темой для книг

История русского рока  стала фоном  
для истории взросления молодой  американки   
ФОТО РОМАНА ДЕНИСОВА/ТАСС
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БАСКЕТБОЛ

ЦСКА лишился контроля
Поражение от УНИКСа может стоить армейцам  
победы в регулярном первенстве

ЦСКА потерпел поражение в возможно 
ключевом матче регулярного чемпио-
ната Единой лиги ВТБ, уступив на своей 
площадке УНИКСу со счетом 73:83. Та-
ким образом, армейцы уже не являются 
хозяевами собственной судьбы и, весь-
ма вероятно, вынуждены будут доволь-
ствоваться вторым местом в регуляр-
ке. В еще одном матче за места в тройке 
«Химки» обыграли «Локомотив-Кубань» 
со счетом 87:83.

осковские армейцы подо-
шли к встрече с УНИКСом в непривычном 
для себя состоянии. ЦСКА давно уже привык 
к тому, что его первенство в чемпионате не 
оспаривается. Но на этот раз вышло так, что 
от исхода противостояния команд двух Ди-
митрисов — Итудиса и Прифтиса — зависе-
ло, кому достанется победа в регулярке. Ведь 
в пассиве УНИКСа было всего на одно пора-
жение больше, чем у ЦСКА, но при этом в ак-
тиве у казанцев значилось преимущество по 
личным встречам. То есть победа выводила 
УНИКС вперед по потерянным очкам.

Однако по первым минутам матча скла-
дывалось впечатление, что важность матча 
своим игрокам лучше удалось разъяснить 
Прифтису, чем Итудису. УНИКС, несмотря на 
отсутствие травмированных лидеров Эрика 
Макколума и Пиерии Хенри, смотрелся за-
метно лучше. Джамар Смит с упоением и точ-
ностью бил со всех дистанций, Морис Ндур 
царил под щитами, успевая не только наби-
рать, но и подбирать, Антон Понкрашов, как 
и положено капитану, не только заводил ко-
манду, но еще и эффективно раздавал пере-

дачи. ЦСКА же на казанский порыв реагиро-
вал на удивление спокойно. Болельщикам 
армейцев, наверняка, хотелось думать, что 
это спокойствие гранда, не сомневающего-
ся в том, что свое он в любом случае возьмет. 
К слову, именно так случилось в игре прош-
лого тура, в которой ЦСКА в противостоянии 
с «Автодором» умудрился отыграть дефицит 
почти в два десятка очков и вырвать победу 
в овертайме. Но, при всем уважении к сара-
товской команде, УНИКС классом повыше 
будет. И те «плюс 10» в пользу казанцев по-
сле первой половины матча значили, может, 
даже больше, чем пропасть, которую ЦСКА 
пришлось перепрыгивать в прошлом туре.

И ведь погоня, которую устроили армей-
цы после большого перерыва, снова была 
удачной. Вновь ЦСКА выезжал на случавших-
ся вовремя попаданиях Нандо де Коло, вновь 
в роли джокера выступал Серхио Родригес, 
дальние броски которого и позволили ар-

мейцам сравнять счет, снова работала схема 
Итудиса с высокой обороной. И казалось, еще 
немного — и УНИКС смирится с тем, что со-
перник ему не по зубам. Но выяснилось, что 
запас прочности у гостей достаточный, чтобы 
даже в трудной ситуации дождаться своего 
шанса. Представился он за пару минут до си-
рены, когда Мелвин Эджим в двух атаках на-
брал пять очков. Следом отметился Ндур, ну 
а добил ЦСКА дальним броском Понкрашов, 
после попадания которого стало понятно, 
что армейцам не победить. УНИКС выиграл 
со счетом 83:73. А ЦСКА уже после финальной 
сирены ответил взрывом Кайла Хайнса, воз-
намерившегося побить Понкрашова. Только 
вмешательство других баскетболистов, а так-
же Прифтиса и президента ЦСКА Андрея Ва-
тутина позволило избежать побоища.

Эмоциональность, с которой Хайнс от-
реагировал на поражение своей команды, 
объяснима. Ведь теперь ЦСКА, еще ни разу с 
тех пор, как Единая лига ВТБ перешла на ны-
нешний формат регулярки (сезон-2014/15), 
не уступавший первого места, даже выигры-
ши оставшихся в его расписании трех мат-
чей не гарантируют чемпионство. Надежда 
лишь на то, что осечку допустит УНИКС, ко-
торому осталось провести еще пять встреч.

В еще одном топ-матче первенства встре-
чались «Локомотив-Кубань» и «Химки», иг-
равшие фактически за третье место. «Локо-
мотив» осечка в домашнем матче практиче-
ски лишала шансов на место в тройке, и из-
бежать ее краснодарцам не удалось: «Хим-
ки», ведомые Джорданом Мики и Алексеем 
Шведом, в концовке все же обеспечили сво-
ей команде победу со счетом 87:83.

Александр Петров

Дальнее попадание капитана 
УНИКСа Антона Понкрашова (№7) 
в концовке матча с ЦСКА во многом  
предопределило победу казанцев

ТЕННИС

Король первой четверти
Роджер Федерер вышел в лидеры по очкам, набранным в этом году

Победа Роджера Федерера 
на Miami Open — крупном турни-
ре Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) категории 
Masters 1000 c призовым фон-
дом $9,3 млн — не только позво-
лила 37-летнему швейцарцу за-
воевать 101-й титул за карьеру, 
но и вывела его в лидеры по рей-
тинговым очкам, набранным 
с января по март. Учитывая воз-
раст Федерера, этот факт можно 
назвать уникальным. Правда, го-
ворить о знаменитом чемпионе 
как о наиболее реальном претен-
денте на лидерство в мировой 
классификации по итогам года 
пока рано.

лоридский турнир не вхо-
дит для Роджера Федерера в число 
наиболее успешных состязаний ка-
тегории Masters 1000. До 2019 года 
он побеждал на Miami Open три ра-
за — гораздо реже, чем в Цинцинна-
ти, где взял семь титулов, и на два 
раза меньше, чем в Индиан-Уэллсе. 
Да, после тяжелейшего стартового 
матча второго круга против молда-
ванина Раду Албота, в котором со-
перник взял первый сет, победных 
перспектив для Федерера вроде бы 
не просматривалось. Тем удиви-
тельнее было наблюдать за потряса-
ющей легкостью, с которой швейца-
рец расправлялся затем с остальны-
ми своими соперниками. В пяти по-

следующих встречах, в том числе в 
финале против прошлогоднего чем-
пиона Джона Иснера, он проигры-
вал в среднем менее пяти геймов, 
лишь дважды отдав свою подачу.

Идеальная форма на финише 
марта позволила Федереру не толь-
ко завоевать свой 101-й титул за ка-
рьеру, но и впервые с января вый-
ти в лидеры ATP Race — классифи-
кации, учитывающей рейтинговые 
очки, набранные с начала года. По-
добное положение дел по итогам 
первой четверти сезона наблюда-
ется уже третий раз подряд и вроде 
бы должно считаться привычным. 

Однако не стоит забывать, что сво-
их феноменальных успехов швей-
царец год от года добивается во все 
более преклонном по теннисным 
меркам возрасте. Это обстоятельст-
во каждый раз дает повод говорить 
о его лидерстве как о явлении уни-
кальном.

Другое дело, что эта уникальность 
не позволяет считать Федерера глав-
ным претендентом на титул первой 
ракетки мира по итогам года. На дан-
ный момент он имеет в ATP Race 
2280 очков — гораздо меньше, чем 
в прошлом году (3110), и тем более в 
позапрошлом (4045), когда выиграл 

Открытый чемпионат Австралии, 
BNP Paribas Open в Индиан-Уэллсе 
и Miami Open. Более того, в 2017 го-
ду Федерер победил на Wimbledon и 
на турнире Masters 1000 в Шанхае, а 
также дошел до финала в Монреале. 
И все равно уступил на финише бо-
лее 1 тыс. очков Рафаэлю Надалю, ко-
торый, как обычно, блестяще провел 
грунтовый сезон, а затем еще и выиг-
рал US Open.

Испанца, кстати, не стоит сбра-
сывать со счетов и сейчас. Конечно, 
травма ноги, полученная в Индиан-
Уэллсе во время четвертьфинала с 
Кареном Хачановым и вынудившая 
Надаля не только отказаться от по-
следующего полуфинала с Федере-
ром, но и сняться с Miami Open, не 
добавила настроения болельщикам 
11-кратного чемпиона Roland Garros. 
Однако с выводами насчет его реаль-
ных возможностей стоит подождать 
хотя бы до начала престижного грун-
тового турнира Rolex Monte-Carlo 
Masters, который предстоит через 
две недели.

Но если Надаль со своими 1605 
очками пока все-таки отстает от Фе-
дерера довольно ощутимо, то Но-
вак Джокович, имея 2225 баллов, 
идет практически вровень с ним. 
Правда, в Индиан-Уэллсе и Майами 
серб выступил неудачно, но эти фи-
аско ни о чем не говорят. Достаточ-
но сказать, что ровно год назад Джо-
кович имел в ATP Race всего 200 оч-
ков и шел на 85-м месте, а в итоге до-
срочно стал первым. Тем более что 

на данный момент главной задачей 
для Джоковича является победа на 
Открытом чемпионате Франции, 
где он может во второй раз офор-
мить календарный Большой шлем, 
выиграв четыре «мейджора» под-
ряд. То есть к Индиан-Уэллсу и Май-
ами он, скорее всего, не был готов 
на сто процентов.

Из российских теннисистов на-
иболее удачно с января по март вы-
ступил Даниил Медведев. Титул в 

Софии, финал в Брисбене, полуфи-
нал в Роттердаме и четвертый круг 
на Australian Open позволили ему 
на данный момент занять в ATP 
Race высокое восьмое место. Прав-
да, говорить о Медведеве как о по-
тенциальном участнике итогового 
турнира Nitto ATP Finals пока мож-
но лишь с большой осторожностью. 
Разрыв между ним и его ближайши-
ми преследователями минимален.

Евгений Федяков

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Перуджа» сразится 
с «Зенитом» его оружием
В полуфинале главного еврокубка казанцам 
противостоит их главный противник

Завтра в волейбольной Лиге чемпи-
онов состоятся первые полуфиналь-
ные матчи. И одно из двух противосто-
яний очень похоже на то, что можно 
смело называть досрочным финалом. 
В нем будут рубиться доминирующий 
в континентальном волейболе в ны-
нешнем десятилетии казанский «Зе-
нит» и итальянская «Перуджа», которая, 
здорово натерпевшись от него в пре-
дыдущих розыгрышах, переманила 
из Казани самого яркого зенитовско-
го игрока Вильфредо Леона и по-преж-
нему хочет отнять у российского клуба 
статус главного гранда континенталь-
ного волейбола.

этом сезоне Европейская конфеде-
рация волейбола (CEV) слегка скорректи-
ровала формат своего основного клубного 
соревнования. Корректировка касается за-
вершающей стадии. Раньше призы разыг-
рывались в «Финале четырех», сейчас схе-
ма футбольная: полуфиналы из двух мат-
чей на площадке каждого из соперников, 
финал — из одного-единственного на ней-
тральной площадке. В этом году ею избран 
Берлин.

А участники финала определятся в двух 
парах. У одной из них — той, которая свела 
польскую «Скру» и итальянскую «Чивитано-
ву»,— «вывеска» просто яркая. У второй — 
такая, что определение «очень яркая» по от-
ношению к ней покажется слишком скром-
ным. Собственно, эти два матча между «Пе-
руджей» и «Зенитом», сначала в Италии, а че-
рез неделю в России,— это самый интерес-
ный, самый значимый сюжет из тех, что по-
дарил нынешний розыгрыш.

В основе этого сюжета — история про ам-
биции, раздуваемые огнем неудач. Доволь-
но долго в европейском волейболе сущест-
вовало что-то вроде паритета между двумя 
сильнейшими лигами — российской и ита-
льянской. Но в этом десятилетии ни о каком 
паритете речь идти уже не может. С 2012 го-
ду победа в Лиге чемпионов неизменно до-
стается российским клубам. А наибольший 
вклад в эту серию внес именно казанский 
«Зенит». Он ее, собственно, открыл, а после 
того, как в лучах славы покупались новоси-
бирский «Локомотив» и белгородское «Бело-
горье», продолжил аж четырьмя подряд три-
умфами. В игровых видах спорта довольно 
трудно подобрать аналог для настолько яв-
ной гегемонии.

А Италия довольно долго пыталась поло-
жить ей конец. Но клуб, который бы смог 
сформировать могучий состав надолго, что-
бы дать ему сыграться, «дозреть», все никак 
не находился: ресурсов хватало на год-два. 
Пока вдруг не появилась «Перуджа», приняв-
шаяся, не скупясь, тратить деньги на отлич-
ных волейболистов, быстро поднявшаяся 
из середняков в элиту и громко заявившая о 
подкрепленных ресурсами высоких устрем-
лениях, с треском, впрочем, разбившихся в 
двух предыдущих сезонах как раз о железо-
бетонный «Зенит».

В 2017 году «Перуджа» была хозяином 
«Финала четырех». Она принимала его в Ри-

ме и столкнулась с «Зенитом» в матче, вен-
чавшем турнир. И он вылился в нечто такое, 
что в этих встречах увидишь нечасто,— в на-
стоящее унижение принимающей стороны. 
Что-то похожее на борьбу имело место толь-
ко в одной партии, в двух зенитовцы не дали 
соперникам, уже тогда сверкавшим непло-
хим набором громких фамилий, перекрыть 
рубеж в 15 набранных очков.

В 2018-м хозяином «Финала четырех» 
был уже «Зенит», а «Перуджа», блестяще, 
без сбоев двигавшаяся по дистанции Ли-
ги чемпионов, напоролась на него в полу-
финальной встрече. Ее сценарий не слиш-
ком отличался от сценария встречи годич-
ной давности. Снова — выигрыш казанцев 
в трех партиях, снова — минимум настоя-
щей борьбы.

Но сейчас расклад в этой сцепке все-та-
ки несколько отличается от того, что был в 
прошлом и позапрошлом годах. Причем не 
в пользу «Зенита». Дело в том, что «Перуджа» 
стала еще крепче, и крепче, что важно, за 
счет одного из ключевых элементов непобе-
димой зенитовской конструкции.

Во всех триумфах «Зенита» была значи-
тельна роль Вильфредо Леона — прыгуче-
го и летучего кубинца, который, покинув 
родину, решил принять гражданство Поль-
ши и выступать за эту страну, но несколь-
ко лет честно отпахал и на благо казанско-
го и российского волейбола. Лучший игрок 
мира — так про него нередко говорили те, 
кому заслуги и опыт позволяют строить по-
добные классификации. Но в этом сезоне 
Леон летает над сеткой, вколачивает мяч в 
площадку с невероятной высоты, терзает 
оппонентов реактивной подачей (в чемпи-
онате Италии у него в среднем эйс с гаком 
за сет — невероятные цифры) уже в форме 
«Перуджи». И команда, которая и так обла-
дала роскошным подбором матерых игро-
ков — таких как сербы Александр Атанась-
евич, Марко Подрашчанин, аргентинец Лу-
чано де Чекко,— окончательно закрепи-
лась в ранге флагмана итальянского волей-
бола и перед очередной схваткой с «Зени-
том» трансформировалась из аутсайдера, 
может быть, даже и в фаворита этой схват-
ки, пусть с крохотным перевесом. По край-
ней мере тем, кто видел, как в четверть-
финале зенитовцы мучаются с невеликим 
польским «Гданьском», выгрызая у него по-
беду в «золотом сете» после обмена равноз-
начными, по 3:2, выигрышами, а «Перуд-
жа» легко разделывается с французским 
«Шомоном», такое представление о раскла-
де должно показаться логичным.

Те же, кто хочет верить в то, что расклад 
радикальной трансформации не претер-
пел, должен знать, что вообще-то мучения 
«Зенита» с «Гданьском» все-таки контрасти-
ровали с абсолютно благополучным для 
казанцев сезоном. Что у них по-прежнему 
грандиозный состав — с Максимом Михай-
ловым, Мэттью Андерсоном, новичком Эр-
веном Нгапетом, вставшим на освобожден-
ную Леоном позицию и уже вполне при-
жившимся на ней. Что ответный матч дома 
— небольшой плюсик. Вряд ли «Зенит» со-
гласен с тем, что нынче самое время обры-
вать триумфальную серию.

Алексей Доспехов
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Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 070 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8725. 3 (3). Александр 
Зверев (Германия) — 6040. 4 (5). Роджер Федерер (Швейцария) — 5590. 5 (4). Доминик Тим (Австрия) — 
4765. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4200. 7 (7). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4115. 8 (10). Стефанос Циципас 
(Греция) — 3240. 9 (8). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 3225. 10 (9). Джон Иснер (США) — 3085. 
11 (11). Марин Чилич (Хорватия) — 3015. 12 (12). Карен Хачанов (Россия) — 2810. 13 (13). Борна Чорич 
(Хорватия) — 2345. 14 (15). Даниил Медведев (Россия) — 2295. 15 (14). Милош Раонич (Канада) — 2140. 
16 (16). Марко Чеккинато (Италия) — 2021. 17 (19). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1930. 18 (17). Фабио 
Фоньини (Италия) — 1885. 19 (18). Гаэль Монфис (Франция) — 1875. 20 (23). Денис Шаповалов (Канада) — 
1820… 90 (99). Андрей Рублев (Россия) — 654.

Рейтинг ATP с начала 2019 года
1. Федерер — 2280 очков. 2. Джокович — 2225. 3. Надаль — 1605. 4. Циципас — 1460. 5. Тим — 1145. 6. Ис-
нер — 1060. 7. Монфис — 995. 8. Медведев — 895. 9. Роберто Баутиста (Испания) — 890. 10. Нисикори 
— 890… 49. Рублев — 306… 57. Хачанов — 280.

Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6021 очко. 2 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5782. 3 (2). Петра Квитова — 
5645. 4 (7). Каролина Плишкова (обе — Чехия) — 5580. 5 (4). Анжелик Кербер (Германия) — 5165. 6 (8). 
Кики Бертенс (Нидерланды) — 5050. 7 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5020. 8 (6). Слоун Стивенс (США) 
— 4287. 9 (11). Эшли Барти (Австралия) — 4275. 10 (9). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3595. 11 (10). 
Серена Уильямс (США) — 3461. 12 (12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3270. 13 (13). Каролина Возняцки 
(Дания) — 3117. 14 (19). Анетт Контавейт (Эстония) — 2845. 15 (15). Юлия Гёргес (Германия) — 2835. 
16 (18). Ван Цян (Китай) — 2812. 17 (14). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2800. 18 (16). Мэдисон Кис (США) — 
2726. 19 (17). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2525. 20 (21). Каролин Гарсия (Франция) — 2460… 22 (22). 
Дарья Касаткина — 2400… 28 (30). Мария Шарапова — 1706… 33 (33). Анастасия Павлюченко-
ва — 1510… 56 (57). Екатерина Александрова — 1013… 68 (69). Евгения Родина — 815… 70 (71). 
Анастасия Потапова — 801… 75 (75). Маргарита Гаспарян — 767… 80 (81). Вероника Кудерметова 
— 739… 86 (82). Вера Звонарева — 721… 94 (87). Екатерина Макарова — 681… 96 (106). Виталия 
Дьяченко (все — Россия) — 667.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

М

B

Ф Cвой четвертый чемпионский титул на Miami Open  
Роджер Федерер завоевал через 14 лет после того,  
как победил там в первый раз  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
ЦСКА—УНИКС 73:83. «Локомотив-Кубань»—«Химки» 83:87.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 23 19 4 82,6
2. УНИКС 21 17 4 81,0
3. «Химки» 21 16 5 76,2
4. «Локомотив-Кубань» 21 14 7 66,7
5. «Зенит» 21 14 7 66,7
6. «Астана» 22 14 8 63,6
7. «Нижний Новгород» 21 12 9 57,1
8. «Калев» 21 10 11 47,6
9. «Автодор» 22 9 13 40,9
10. ВЭФ 23 8 15 34,8
11. «Енисей» 21 7 14 33,3
12. «Зелёна-Гура» 22 4 18 18,2
13. «Парма» 22 4 18 18,2
14. «Цмоки-Минск» 21 3 18 14,3
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